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Citation latitude
Дальность: 5000 km
Пассажиры: 9

Citation sovereign+
Дальность: 5926 km
Пассажиры: 12

Citation X+
Дальность: 6408 km
Пассажиры: 12

Citation longitude
Дальность: 6482 km
Пассажиры: 12

Citation hemisphere
Дальность: 8330 km
Пассажиры: 12

БИЗНЕС БЕЗ ГРАНИц

Citation m2
Дальность: 2871 km
Пассажиры: 7

Citation CJ3+
Дальность: 3778 km
Пассажиры: 9

Citation CJ4
Дальность: 4010 km
Пассажиры: 10

Citation Xls+
Дальность: 3889 km
Пассажиры: 9
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Форсайт #цИФроВИзацИя  

3 ЦиФрЫ ДлЯ ЭКономиКи
Чего ждут эксперты и игроки рынка 
от цифровой экономики, которая 
стала темой №1 последних месяцев? 
Чего не хватает россии, для того 
чтобы войти в мировую цифровую 
элиту?

Форсайт #добыча  

6 неФть КаК иллюзиЯ

Экономист владислав иноземцев 
объясняет, почему «наше все» в 
ближайшие десятилетие может 
лишиться своего столь поэтического 
определения.

дИалогИ #реноВацИя 

10 «соБственность 
отБирать нельзЯ»
предприниматель и общественник 
Дмитрий потапенко считает, что 
реновация — одно из звеньев цепи, 
которая в последние годы все боль-
ше сковывает собственников.

среда #Исход 

12 вольнЫе хлеБа

по данным счетной палаты, офи-
циальная занятость населения у 
субъектов мсБ за последние шесть 
лет сократилась более чем на 3 млн 
рабочих мест. у такой динамики есть 
целый букет причин.

среда #тарИФы 

14 проКонКурентность

руководитель Фас рФ игорь 
артемьев рассказывает, что делает 
его ведомство, для того чтобы 
компании почувствовали разницу в 
тарифах.

тренды #реВолюцИя

40 БлоКЧеЙн: психоз или 
наЦиональнаЯ иДеЯ
слово «блокчейн» в последнее 
время вышло за пределы полу-
криминальной лексики, обретя 
статус высокого штиля. о том, 
что может помешать российской 
экономике сделать заветный шаг к 
новому укладу, размышляет сергей 
голубицкий.

46 сКрижали на вЫрост

технология блокчейн может облег-
чить логистику передачи авторских 
прав. сколково и партнеры начинают 
строить систему, которая позволит 
фиксировать все итерации, связан-
ные с объектами права.

стартап-клуб #мобИлИзацИя 

50 самогоннЫе 
аппаратЫ

небольшой, но очень перспектив-
ный стартап «самокат Шеринг» 
готовится к серии запусков сразу 
в нескольких странах. основатель 
компании уверен, что самокат — это 
намного больше, чем два колеса и 
палка.

экспертИза #потерИ 

54 молЧание — 
упуЩенное золото

потребители продуктов и услуг 
становятся все более требователь-
ными к реакции их поставщиков. 
во сколько обходятся компаниям 
минуты простоев ит-систем?
 

лекторИй #нагрузка 

58 КомплеКс ШивЫ
с повышенной нагрузкой управ-
ляющих поможет справиться 
только режим многозадачности. и 
работать в нем не так уж и сложно, 
считает бессменный автор журнала 
александра Кочеткова.
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#дИлемма  

20 рЫноК вопреКи

стройка в россии — это лакмусовая бумажка, 
с помощью которой всегда можно определить 
состояние экономики страны. поэтому главный 
вопрос — можно ли ждать постепенного роста — 
волнует игроков не только этой густонаселенной 
отрасли. 

#дейстВующИе лИца 

24 горДеев узел
Что помогло сергею гордееву, основателю одной из 
самых заметных компаний на российском строитель-
ном рынке, всего за год стать главным застройщиком 
в стране. 

#спецпроект

28 Кто застраивает россию
где, сколько и, главное, кто строит в россии — всего 
за несколько минут.

#контекст

32 науКа строить 
пять технологий, которые меняют принципы строи-
тельства на наших глазах. но не в россии. 

тема #строИтельстВо

И многое другое #бИзнес-журнал
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уже к началу 2017 года мир приблизился к «точке не-
возврата» на пути к массовой цифровизации, которая 
является одним из важных условий конкурентоспо-

собности экономики. Страны, входящие в так называемую 
цифровую элиту (Великобритания, Объединенные Арабские 
Эмираты, Новая Зеландия), сегодня показывают небывалый 
темп развития 1 . Секрет успеха — в своевременной адаптации 
достижений цифровых технологий для внутренних экономи-
ческих процессов и коммуникаций. По прогнозам McKinsey, 
уже через восемь лет (к 2025 году) каждая вторая рабочая 
операция будет автоматизирована. Масштаб происходящего 
эксперты сравнивают с промышленной революцией XVIII–XIX 
веков. Поэтому, когда во время Санкт-Петербургского эконо-
мического форума президент РФ Владимир Путин поднял эту 
тему и затем развивал ее на других летних мероприятиях, 
заявляя, что без цифровой экономики у России нет будущего, 

1 См., напр., исследование Mastercard и Школы права и диплома-
тии им.  Флетчера Digital Planet 2017: How Competitiveness and 

Trust in Digital Economies Vary Across the World // The Fletcher School 
of Law and Diplomacy,  Tufts University. URL: https://sites.tufts.edu/
digitalplanet/dei17/ (дата обращения — 20.07.2017).

он не открыл Америки. Зато подал сигнал, столь важный для 
резонирования в коридорах власти. 

Чтобы ускорить переход российской экономики в «цифру», 
президент РФ Путин поручил Минкомсвязи разработать про-
грамму «Цифровая экономика». На данный момент этот доку-
мент представляет собой список целей, которых необходимо 
достичь к 2024 году. В их числе развитие ИТ-инфраструктуры, 
а также платформ и экосистем, на базе которых будет работать 
цифровое правительство, развитие инновационных компаний, 
вовлеченных в цифровую экономику, повышение цифровой 
грамотности среди населения и многое другое. К 31 августа 
министерство должно предоставить сквозной трехлетний 
план, содержащий перечень задач и конкретных исполни-
телей. Как будет выглядеть конечный вариант «трехлетки», 
пока неизвестно. Однако у экспертов и игроков ИТ-отрасли 
есть свои ожидания от цифровой программы. 

Все — В онлайн!
В России цифровизация многих аспектов повседневной 

жизни и бизнеса происходит уже давно. Роман Морозов, со-
учредитель и исполнительный директор компании City Life, 
называет безналичный расчет в магазине и перевод зара-
ботной платы на карту и телефонию, рекламу и управление 

ФорСайт #циФровизацияФорСайт #циФровизацияФорСайт

Программа «цифровой экономики» — одна из самых 
обсуждаемых тем в бизнес-сообществе. Проект, в который 
власти намерены влить около 200  млрд рублей, пока на стадии 
разработки. Однако его детали должны быть озвучены уже в 
конце лета. Чего ждут эксперты и игроки ИТ-отрасли от новой 
программы?

олЬГа 
КРасилЬниКоВа

цИФры
Для Экономики
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личным бюджетом через мобильный банкинг, различные 
системы сбора, обработки и хранения информации… Лидирует 
по количеству внедренных цифровых «фишек» финансовый 
сектор. К примеру, Тинькофф Банк уже успел полностью уйти 
в онлайн, предоставляя все услуги исключительно через ин-
тернет. В отличие от бизнеса, государственные организации 
с трудом переходят на новый режим работы. «Несмотря на 
громкие фразы и лозунги, которые звучат на общественных 
мероприятиях, цифровизация пока по большей части остается 
на бумаге, — сокрушается Александр Смольянинов, менеджер 
по развитию бизнеса в компании «Ангара технолоджиз». — 
Мы с 2009 года строим электронное правительство, но пока 
самая удачная услуга — оплата штрафов ГИБДД и получение 
информации о налоговых задолженностях. Большинство 
других требуют личного присутствия гражданина, а запол-
нение формы услуги на сайте фактически является формой 
заполнения заявления».

Некоторые эксперты ждут полного отказа от «бумаги». Уже 
сегодня часть документов фактически означает лишь строку 
в базе данных. К примеру, с выходом на пенсию гражданин 
получает не пенсионное удостоверение (как было до 2015 
года), а справку, подтверждающую наличие соответствующей 
записи в реестре. То же самое происходит с недвижимостью. 
Внедрение онлайн-касс — также часть этого тренда. «Судя 
по заявлениям премьера, следующим этапом цифровизации 
станут электронные трудовые книжки», — прогнозирует 
Александр Купцикевич, финансовый аналитик FxPro. По 
мнению эксперта, оцифровать документы, привязав их не к 
разным инстанциям, а к одному профилю следует уже давно. 
В этом случае процесс сбора справок и получения госуслуг 
будет простым и понятным как для обычных граждан, так и 
для предпринимателей.

На данный момент «Цифровая экономика» действительно 
предполагает замену части бумажных документов. Например, 
в списке пилотных проектов указаны цифровой архив, рецеп-
ты в электронном виде и продажа лекарств по этим рецептам 
через интернет, электронные юридические адреса и другое. 

Вполне вероятно, что через какое-то время страна дейст-
вительно испытает на себе полную оцифровку бумажных 
документов.

цИФры Вне закона
Для того чтобы в России в полной мере заработали перспек-

тивные технологические направления, по мнению экспертов, 
необходимо скорректировать правовое поле. К примеру, у нас 
до сих пор нет места автоботам, огорчается Никита Куликов, 
исполнительный директор HEADS Consulting и учредитель АНО 
«ПравоРоботов»: «По многим перспективным направлениям 
наша страна находится далеко позади ряда европейских — 
например, в области развития автоботов (беспилотных тран-
спортных средств). Эта отрасль на Западе уже законодательно 
отрегулирована: там автоботы ездят по дорогам общего 
пользования». Есть пробелы и в сфере Big Data. В то время 
как за границей «большие данные» уже являются хорошо 
востребованным цифровым товаром, в России этот вопрос 
не отрегулирован до сих пор. Обсуждение ведется более 
года, однако дальше разговоров дело не заходит, критикует 
нерасторопных законодателей Куликов.

Впрочем, это не значит, что Госдума сидит без дела. В поле 
зрения депутатов в последнее время попала интернет-тор-
говля, огромный сегмент потребительского рынка (объем 
которого приближается к 1  трлн рублей в год2), на котором 
то и дело возникают неурегулированные законодательством 
отношения. Например, «вне закона» до сих пор остаются 
товарные интернет-агрегаторы. По факту они не являются 
реальными продавцами товаров или исполнителями услуг, 
но выступают в качестве непосредственных получателей 
финансовых средств от потребителей, объясняет юридические 
нюансы Сергей Жигарев, председатель Комитета Госдумы по 

2 См. исследование АКИТ «Рынок интернет-торговли России. 
Итоги за I квартал 2017 года // АКИТ. URL: http://www.akit.ru 

рынок-интернет-торговли-россии-итоги-2/ (дата обращения — 
20.07.2017).
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экономической политике, промышленности, инновационному 
развитию и предпринимательству. Возглавляемый им комитет 
предпринял попытку сделать работу подобных организаций 
максимально понятной и безопасной для потребителей. Для 
этих целей был разработан пакет поправок к закону «О защите 
прав потребителей». В данный момент в комитете пытаются 
разобраться с рядом понятий: кто является владельцем сайта, 
кто выставляет счет, куда приходят деньги. «Чтобы не полу-
чилось, — подчеркивает Жигарев, — что товары рекламирует 
один, деньги приходят второму, а счет выставляет третий». 
Разобравшись со своими, комитет примется за международ-
ные агрегаторы.

за кадром
Еще одна проблема, способная помешать полномасштабной 

цифровизации, — нехватка квалифицированных кадров, о 
которой постоянно говорят в ИТ-отрасли. При этом в пер-
спективе дефицит будет лишь усиливаться. «К 2020 году 
потребность в ИТ-специалистах перерастет число абитуриен-
тов, поступающих на технические специальности в вузах», — 
делится своими опасениями Роман Коновалов, генеральный 
директор компании «АйДи — Технологии управления». При 
этом в Агентстве стратегических инициатив прогнозируют 
появление в ближайшие годы еще 186 новых профессий, 
связанных с технологиями, таких как агрокибернетик или 
инженер роботизированных систем. Найти сотрудника по 
нужной специальности, да еще с опытом окажется очень 
сложной задачей.

Бизнес ждет от государства шагов, направленных на ре-
шение «кадровой проблемы». Правда, эксперты по-разному 
видят выход из ситуации. Например, Игорь Хереш, директор 
по развитию бизнеса «Группы Т-1», считает, что подготовка 
высококвалифицированных специалистов в достаточном 
количестве станет возможна, если государство возьмется 
за модернизацию образовательной системы (что, кстати, 
заявлено в программе «Цифровая экономика»). А вот в ком-
пании oneFactor считают, что проблема кадрового голода 
исчезнет с развитием машинного обучения и искусственного 
интеллекта. Часть специалистов просто-напросто заменят 
«умными» алгоритмами. Например, по оценкам oneFactor, на 
конец 2016 года с помощью сервисов на основе технологий 
машинного обучения российские банки принимали более 
75% всех решений по работе с клиентами в рамках розничных 
кредитных договоров. В компании считают, что если в случае 
с развивающимися странами применение систем искусствен-
ного интеллекта ведет к безработице, то для России, с учетом 
демографического кризиса, это реальный выход.

Далеко не все эксперты ожидают от программы «цифровой 
экономики» реальной отдачи. Достаточно тех, кто настроен 
скептически. «Цифровая экономика» может стать заменой 
«наноэкономике», которая в свое время быстро превратилась 
в тему-флагман, — предостерегает от возможных ошибок 
Александр Старченко, партнер инвесткомпании First Imagine! 
Ventures. — «Наноэкономику» накачали большими средствами, 
создали институт развития — Национальную ассоциацию ин-
новаций и развития, однако никакого реального содержания 
за этим не последовало. Если и сейчас правительство пойдет 
по тому же пути (создание госкорпорации, накачка деньгами 
без понимания сути «цифровой экономики»), результат 
будет аналогичным».

сегодня в мире происходит настоящая революция, свя-
занная с цифровизацией всех основных отраслей, рынков 
и сфер услуг — как частных, так и государственных. речь 
идет не просто об интернете или компьютерных решениях, а 
о прорывах совсем иного порядка — в области искусствен-
ного интеллекта, Big Data и других сложных технологиях.
впрочем, цифровизация в том или ином виде протекает 
последние двадцать и даже тридцать лет. в первой фазе 
цифровой революции россия была очень активной, причем 
практически без участия государства. именно это обсто-
ятельство, которое позволило отрасли развиваться при 
отсутствии жесткого госрегулирования, и принятие ограни-
чительных законов, возводящих несусветные барьеры, — 
огромный плюс для развития ит-индустрии. оставаясь в 
тени законодательных инициатив, эта отрасль росла под 
воздействием глобальных компаний, которые прививали 
ей свои стандарты. Дух глобального и конкурентного рынка 
позволил сделать ее лидером по отношению ко многим 
другим индустриям страны. сегодня российский ит-рынок 
встроен в глобальные цепочки, имеет высокую репутацию, 
хорошо знаком мировым компаниям и имеет свое лицо. 
причем долгое время он был высокомаржинален, что 
позволяло компаниям зарабатывать и развиваться.
К сожалению, сегодня расти такими же темпами на гло-
бальном рынке становится все сложнее из-за его высокой 
конкурентности. поэтому российскому ит-бизнесу приходится 
обращаться за «костылями». желание прикоснуться к господ-
держке — это симптом болезни цифрового рынка россии.
Чем программа «Цифровая экономика» может оказаться 
полезной для страны? многие отрасли уже давно нужда-
ются в переводе на «цифру», необходимо также создавать 
платформы Big Data, вводить искусственный интеллект, 
блокчейн. в том числе в госуправление! Я надеюсь, что 
подобные изменения позволят взрастить из российских 
компаний сильных глобальных конкурентов. и именно 
это будет означать, что господдержка работает как надо.
в какой-то мере развитие новых инновационных рынков, 
рынков будущего, действительно является прерогативой 
государства. и если сейчас мы начнем активно работать в 
этом направлении, то, вероятно, сможем преодолеть уже 
намечающееся отставание нашей страны в сфере цифро-
визации экономики.
важно выбрать правильные методы и инструменты поддер-
жки, тщательно проанализировать, что конкретно поможет 
нашим ит-компаниям стать глобальными чемпионами. 
а если выбрать путь «импортозамещения» и заниматься 
стимулированием внутреннего рынка, то есть «поддер-
жанием штанов», такая программа не принесет никакой 
пользы, став одним из сценариев тупикового развития 
российской экономики. 

БЖ

еВГениЙ 
КузнецоВ
диРеКТоР 
доЧеРниХ ФондоВ 
ао «РВК» 
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В текущий год отечественная политическая элита 
вступала с чувством исторического оптимизма, 
подпитанного осенними новостями: успешными для 

«партии власти» парламентскими выборами в сентябре, 
избранием Дональда Трампа президентом США в начале 
ноября и заключением соглашения между странами ОПЕК 
о сокращении добычи нефти на 1,16 млн барр. в сутки в 
конце того же месяца (10 декабря к этому соглашению 

присоединились еще одиннадцать стран 
с суммарным снижением добычи на 558 
тыс. барр. в сутки). Такие события для 
России открывали прямой путь к бес-
проблемной президентской кампании 
2018 года, восстановлению отношений с 
Западом, постепенному ослаблению сан-
кционного давления, а также преодоле-
нию, наконец, бюджетных проблем за счет 
притока дополнительных нефтедолларов.

Не будем касаться того, насколько сбы-
лись ожидания нарастающей внутриполи-
тической стабильности и сердечной друж-
бы с новым американским президентом. 
Остановимся лишь на третьем обстоятель-
стве, точнее — трех важных факторах, ко-
торые почти наверняка определят новые 
(и довольно опасные для России) тренды 
на мировом энергетическом рынке.

Игра на понИженИе
Самым ожидаемым всеми западными экспертами 

(и проигнорированным большинством российских) 
событием стало увеличение добычи нефти в США 
вследствие повышения нефтяных котировок минув-
шей зимой. Долгое время в России надеялись, что но-
вые заокеанские технологии способны обеспечивать 
необходимую рентабельность при рыночных ценах 
выше $60/барр. Но уже к прошлому лету стало по-
нятно, что это не так: «зона риска», скорее, сдвинута 
к $40-45/барр. и, вероятно, со временем может стать 
еще ниже. Поэтому обратной стороной повышения 
цены после соглашения о сокращении добычи стал 
рост производства в США — с 8,5 млн барр. в сутки в 
середине октября 2016 года до 9,35 млн в середине 
июня 2017-го. Свое действие оказала и политика но-

Об основных вехах этого года, 
оказавших влияние на российскую 
экономику, говорить еще рано. Однако 
самые судьбоносные для России 
события уже успели произойти. В той 
или иной степени все они связаны с 
«нашим всем» — нефтью.

ВладислаВ 
иноземцеВ
доктор экономических 
наук, директор
Центра исследований
постиндустриального
общества

Форсайт #добыча
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вой американской администрации, о которой я писал 
ранее (см.: Иноземцев Владислав. Станет ли Америка 
снова великой? // Бизнес-журнал. 2016. №12. С. 6–8): 
ограничение налогов, отход от экологических ориен-
тиров прежней администрации, а также разрешение 
на разведку и бурение на федеральных землях обес-
печили приток инвестиций в нефтяную отрасль. И 
эти обстоятельства предполагают дальнейший рост 
добычи. Если до сих пор увеличение производства 
нефти в Америке компенсировало половину плановых 
сокращений ОПЕК и их союзников, то в будущем оно 
может даже превзойти этот уровень.

Второй тренд определяют противоречия между 
производителями, которых становится все больше. 
Дело в том, что соглашение о сокращениях не было 
всеобъемлющим. Оно не затрагивало, например, 
Нигерию и Ливию, так что для этих стран изменения 
конъюнктуры стали сигналом к стремительному 
наращиванию добычи и использованию ситуации в 
своих целях. Суммарно производство нефти только в 
этих двух государствах за первое полугодие выросло 
на 960 тыс. барр. в сутки (Нигерия увеличила его на 
треть, а Ливия — вдвое) — и оно тоже продолжит 
расти, усиливая разногласия относительно органи-
зации новых согласованных акций. России, которая 
заявляла о полном соблюдении договоренностей, 
каким-то мистическим образом удалось нарастить 
экспорт нефти в первом квартале 2017 года на 0,78%, 
а нефтепродуктов — на 6,7% (https://www.neftegaz.
ru/news/view/160971-Dohody-Rossii-ot-eksporta-

nefti-i-gaza-v-1-m-kvartale-2017-g-vyrosli-no-sravnivat 
-s-2014-g-ne-nuzhno-rasstroites).

При этом в Заливе, похоже, серьезно обиделись 
на Катар — единственную страну региона, которая 
сделала ставку не столько на нефть, сколько на газ. 
И сейчас схватка между ними, «замаскированная» 
под выяснение вопроса о том, кто каких террори-
стов и где именно поддерживает, рискует поломать 
всю архитектуру ОПЕК (именно поэтому цены после 
ожесточения конфликта пошли не вверх, а вниз). 
Утрата согласия между нефтедобывающими стра-
нами сегодня — повод задуматься о том, что в итоге 
на рынок может выплеснуться не меньше, а больше 
нефти — и цены на «черное золото» окажутся под 
еще более серьезным давлением.

Третьим моментом, который, на мой взгляд, 
сложно переоценить, стало назначение 21 июня 
Мухаммеда бен Салмана (31-летнего бывшего пер-
вого заместителя наследного принца) официальным 
преемником саудовского монарха. Чтобы оценить 
масштаб этого события, следует изучить написан-
ную в прошлом году под кураторством этого принца 
программу Saudi Vision-2030, которая нацелена, 
в общем-то, на одно — преодоление зависимости 
Саудовской Аравии от нефти. Важнейшими задачами 
этой программы называются вывод на IPO крупней-
шей в мире нефтяной компании SaudiAramco с пред-
положительной стоимостью в $2 трлн; распродажа 
ряда других нефтяных активов и перекачивание 
вырученных средств в инвестиционный фонд, сред-

как иллюзия
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ства которого будут размещены на западных рынках; 
индустриализация страны с опорой на химическую 
промышленность высокого передела на основе 
радикального расширения присутствия частного 
капитала; наконец, превращение Саудовской Аравии 
в признанный в этой части мира центр образования 
и современной медицины. Иными словами, саудиты 
всерьез задумались о перспективе, которая обещает 
снизить зависимость экономики от падения цен 
на нефть до $15–20/барр. А тот факт, что в скором 
времени страной станет править человек, ориенти-
рованный на такие изменения, дает дополнительный 
сигнал к тому, что нефть недолго будет оставаться 
дорогой.

Эти события спровоцировали серьезную нисходя-
щую динамику на рынке нефти: за первое полугодие 
цены упали на 23%. И это дало повод говорить о том, 
что результат первых двух кварталов стал худшим с 
печального для петрогосударств 1998 года. 21 июня 
этого года нефть показала 10-месячный минимум, 
торгуясь ниже минимальных показателей середины 
ноября — то есть растеряв все достижения, обуслов-
ленные прошлогодним картельным соглашением. Так 
или иначе, большинство аналитиков сейчас смотрят 
на рынок скептически, по крайней мере в перспек-
тиве одного–двух лет.

псИхологИческИй Фактор
Значит ли это, что мир уходит от нефти — и она 

может подешеветь чуть ли не до уровней 1998 года? 
Скорее всего, нет: никакие успехи «альтернативной 
энергетики» и развитие рынка электромобилей не 
сделают человечество независимым от «черного 

золота» в ближайшие сто лет. Причина изменений, 
на мой взгляд, в другом: чем более равномерно по 
планете будет распределено производство и по-
требление энергоресурсов (к этому и идут, пусть и 
разными путями, и Америка, и Европа, и даже Китай), 
тем меньшим стратегическим значением сможет об-
ладать нефть — и тем более она будет приближаться 
к своей справедливой цене, продиктованной в буду-
щем себестоимостью добычи в развитых странах. 
В первую очередь — в той же Америке. Маржа для 

российских, саудовских, ливийских и ангольских не-
фтяников останется достаточно привлекательной и 
при цене в $25 или в $30 за баррель. И такая планка, 
если она обеспечит американским производителям 
10-процентную рентабельность, через несколько лет 
наверняка будет достигнута.

Собственно говоря, чрезвычайно высокие цены 
на нефть в 2000-е годы отчасти были обусловлены 
именно тем, что США ушли с этого рынка, сократив 
добычу более чем на 1/3 по сравнению с 1970-ми — и 
при этом выражали готовность покупать практически 
любые объемы сырья. Всплеск цен объяснялся также 
тем, что Китай и другие азиатские экономики в тот 
период обладали таким запасом прочности и имели 
такие темпы роста, что их не могли остановить ни-
какие цены на нефть.

Сейчас все меняется. С одной стороны, впервые 
после 1975 года США задумались о возвращении ста-
туса крупнейшего производителя нефти в мире (по 
данным ВР Statistical Review of World Energy 2017), что 
может быть достигнуто уже в 2019-м. Такие переме-
ны будут иметь весьма серьезный психологический 
эффект, поскольку заметно снизят возможности для 
прежнего энергетического шантажа.

С другой стороны, страны Восточной Азии сегодня 
стремительно усваивают новейшие технологические 
достижения, что приведет их к поступательному 
снижению энергоемкости производства и соответ-
ствующему уменьшению спроса на энергоресурсы. 
Таким образом, уже к середине 2030-х годов нефть 
может повторить тот самый путь, который в свое 
время проделал уголь: в XIX веке, да и в первой по-
ловине прошлого, именно он был стратегическим 
ресурсом, в то время как к сегодняшнему дню, хотя 
и обеспечивая около трети мирового энергопотре-
бления, давно не оказывает никакого влияния на 
геополитику и межгосударственные отношения, став 
обычным товаром с довольно сложной логистикой 
поставок и невысокой маржей для производителей. 
Именно таким окажется в середине XXI века рынок 
нефти — все еще довольно значимого, но уже не 
гипермаржинального товара.

Сегодня из трех крупнейших игроков на энерге-
тическом рынке — Саудовской Аравии, Российской 
Федерации и США — первый и последний, как мне ка-
жется, уже осознали подобные перспективы. Америка, 
привыкшая работать с устойчивой, но невысокой 
нормой прибыли, наращивает производство нефти, 
которая для американцев успела стать самым обыч-
ным товаром. Саудовская Аравия, еще не научившись 
приспосабливаться к колебаниям цен, намерена про-
извести социальную революцию, которая устранит 
невыносимую зависимость страны от нефти (как 
это уже сделали, например, Объединенные Арабские 
Эмираты). И только Россия все еще уповает на кар-
тельные сговоры, надеясь на массовое банкротство 
американских сланцевых компаний и снижение вли-
яния экологического движения. Однако, как показало 
первое полугодие 2017-го, подобным планам 
совсем не обязательно суждено реализоваться. БЖ

Нефть может повторить тот самый 
путь, который в свое время проделал 

уголь, некогда стратегический ресурс, 
оказывающий серьезное влияние на 

геополитику. К середине XXI века нефть 
будет все еще значимым, но уже не 

гипермаржинальным товаром
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— Что для вас реновация в первую очередь?
— Так называемая реновация представляет собой процедуру 

лишения людей прав собственности. Если следовать базовому 
закону страны, никакой реновации быть не может, поскольку 
Конституция РФ гарантирует человеку это право. Собственность 
нельзя отбирать никаким иным способом, кроме как по решению 
суда либо ― в случае передачи права собственности другому лицу —  
через договор купли-продажи.

— На ваш взгляд, спусковым крючком послужила прошлогодняя 
«Ночь длинных ковшей»? 

— Не только. Этому также предшествовала история с лишением 
людей собственности в связи со строительством олимпийских 
объектов в Сочи. Сейчас мы имеем дело с очередным прецедентом 
нарушения Конституции РФ. 

— Интересно, что будет дальше?
— Все что угодно. Сначала лишение права на собственность, 

затем, к примеру, лишение права на труд. Предположим, на каком-
то предприятии принимают решение о передачи всего фонда 
оплаты труда в «фонд Мира» — и поехали… 

— Как вы думаете, власти имели возможность провести 
«бархатную реновацию», предложив такой вариант, который 
удовлетворил бы все стороны? 

— Безусловно! Проблема реновации заключается в том, что 
она очень сильно переплетается с пропагандой, осознанным 
обманом и подменой понятий, когда о противниках реновации 
говорят как о людях, которые выступают против улучшений 
условий жизни граждан. Это чистая манипуляция, при том, что 
программу по сносу ветхого жилья в Москве никто не отменял. 
Она существует! Но людей вводят в заблуждение, а заодно ― 
провоцируют разжигание гражданской войны в рамках домов, 
коллективов, семей. Между тем у властей всегда есть вполне 
легальная возможность договориться с собственниками: по-
жалуйста, выкупайте — согласно Конституции РФ. Истории 
известен еще один вариант нахождения общего языка с жите-
лями. Его использовал в свое время г-н Лужков: в микрорайоне 
строилось новое здание, куда постепенно переселялись жители 
дома, подлежащего сносу. 

— По вашим оценкам, как реновация повлияла на бизнес пред-
принимателей, которые дислоцировались в пятиэтажках?

— По нашим (Партии Роста) вместе с жителями подсчетам, 
под снос попадают около трех тысяч предприятий (юридических 
лиц значительно больше). Конечно же, по сравнению с «Ночью 
длинных ковшей», которая «унесла жизнь» около 30 тысяч пред-
приятий, масштабы немного скромнее. Однако влияние реновации 
на бизнес тоже существенно, если учесть, что без работы останутся 

около 30 тысяч людей. Необходимо также понимать, что ни одно 
из предприятий не сможет быстро восстановиться на новом ме-
сте (если, предположим, они «переедут» со старыми жителями): 
прежде чем жильцы въедут в новые квартиры, отремонтируют 
жилье и обеспечат компаниям нормальный трафик, пройдет 
года два. Мой прогноз таков: пострадавшие предприниматели 
или уйдут с рынка, или перейдут в серую зону. Впрочем, бизнес 
интересует власть в последнюю очередь.

— Жители домов, попадающих по снос, объединяются. Возможна 
ли подобная консолидация со стороны предпринимателей? 

— У них нет возможности бороться, хотя бы в силу отсутствия 
времени: пока обычные люди работают, выкраивая на решение 
своих проблем время, предприниматели создают для них рабо-
чие места. Как показывает практика, бизнес консолидируется в 
последнюю очередь — когда люди теряют всё.

— Многие эксперты ссылаются на кризисный строительный 
рынок, который может быть заинтересован в таком течении 
событий. Кто, на ваш взгляд, выигрывает? 

— Строителям, за исключением единичных компаний, вряд 
ли что-то поможет, тем более что и до кризиса рынок был сильно 
перегрет. Так что это большая иллюзия. Выиграют только москов-
ские власти, которые на безвозмездной основе получат землю ― 
под объектами, попадающими под снос. Парадокс также в том, что 
реновацию проводить не на что: правительство Москвы должно 
занять деньги (около 3,5 трлн рублей) у федерального бюджета, 
то есть у самих людей! Однако этих денег не хватит, поскольку 
построить дома (коробки) ― далеко не все. В программу реновации 
не заложены затраты на строительство коммуникаций, подъезд-

Диалоги #реновация

Предприниматель Дмитрий Потапенко 
получил широкую известность 
два года назад, когда во время 
Московского экономического форума 
он резко и афористично рассказал о 
положении дел в реальном секторе 
экономики. Рассуждая об отношениях 
предпринимателей и чиновников, он 
сравнил их с противостоянием коровы 
и мясника. С тех пор, утверждает 
Потапенко, мало что изменилось. 
Реновация — очередная попытка властей 
резать по живому.

Дмитрий ПотаПенко: 

«собстВенность 
отбирать нельзя»
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ных путей и других объектов инфраструктуры. 
То есть фактически самого главного.

— Как ваша общественная организация по-
могает предпринимателям?

— Работает горячая линия. Кроме того, мы 
выпустили методички с информацией о том, как 
оформлять землю в собственность. Оказываем 
помощь в кризисных ситуациях. Отстаивать свои 
интересы ― крайне «нудный» процесс, учитывая 
силу подписей чиновников.

— Интересно, вас лично касается реновация?
— Да, я прописан в одной из таких пятиэта-

жек. И тем жителям, которые ко мне обращают-
ся, стараюсь помочь в решении юридических 
вопросов. Свою персональную проблема я решу 
в любом случае, однако важно создать систему, 
которая позволит людям отстаивать свои права. 

— На ваш взгляд, наступят ли времена, когда собственника 
перестанут воспринимать как объект — и он станет субъектом? 

— Отношение к людям изменится только тогда, когда гра-
жданское общество осознает себя таковым. Основная проблема 
страны заключается в том, что народ и партия у нас до сих пор 
едины. Общество не воспринимает себя как класс, и власть этим 
пользуется. Обычно люди просыпаются тогда, когда все потеряли.

— Интересно, а когда вы проснулись?
— В общем-то, я и не спал: гражданская позиция у меня 

была всегда. И при советской власти я рос весьма активным 
ребенком. Важно понимать: мы несем ответственность за то, что 
происходит в стране, и обсуждать свои проблемы на кухне — не 
конструктивно. 

— Как предприниматель вы почувствовали увеличение прес-
синга после своего медийного восхождения и выступлений с 
критикой властей?

— Вы, наверное, прежде всего имеете в виду событие двух-
летней давности. Однако первое громкое выступление было 
намного раньше, в 2009 году, на одной из проходных конференций 
в предместье Санкт-Петербурга. Та запись выстрелила через не-
сколько месяцев и сразу же оказалась в топе «Яндекса» второй по 
популярности после видео с Майклом Джексоном, который умер в 
те дни. Между тем для меня ничего кардинально не поменялось: 
прессинг был всегда, больше его не стало. С 1989 года, когда я стал 
предпринимателем, происходит примерно одно и то же: вас гасят 
в любом случае, молчите вы или нет.

— Какими способами гасили вас?
— Все очень традиционно. Закрытие объектов, уголовные 

дела. Наши компании проходят 26–30 проверок в год. Все очень 
обыденно. Для нас подобные процедуры — как для людей по-
чистить зубы.

— Может ли эффект реновации коснуться регионов?
— У них нет средств для реализации подобных проектов. И 

шансы что-то выбить из Кремля у какого-то другого субъекта 
федерации, кроме Москвы, близки к нулю. Люди, в чьих инте-
ресах можно было бы осуществлять такие операции, находятся 
в столице. 

— На ваш взгляд, появление в медийном и политическом про-
странстве ― это единственная возможность предпринимателя 
получить «право голоса»?

— В нашем случае партия ― это все-таки не политическая 
сила, а, скорее, клуб. Впрочем, мы планируем двигаться дальше — 
в сторону губернаторских выборов и президентской гонки. 

— Расскажите о вашем бизнесе. Какие направления приносят 
наибольшую прибыль?

— Схема довольно простая: управляющая компания и несколь-
ко бизнесов: food- и non-food-ритейл, общепит и производство 
продуктов питания для нужд своих компаний. Бизнес ведем в 
России, а также в Чехии, Бельгии, Болгарии и Китае. С точки зрения 
прибыли лучше всего работает сеть столовых ― в офисах класса 
G (стройбазы и так далее). Мы кормим простых людей, которые 
находятся на грани нищеты. 

— Это же не слишком маржинальный бизнес? 
— Напротив! Чек невысокий, зато клиент стабильный: свои 

обеды вы гарантированно продадите. Сегодня на рынке обще-
пита и торговли презентабельных историй почти нет: развитие 
возможно либо в премиальном, либо в самом низком сегменте. 

— Как долго наиболее благодарными и стабильными клиентами 
будут оставаться люди с низким достатком?

— Лет пять-семь — как минимум. И не факт, что дальше будет 
лучше.

— Нужно ли предпринимателям иметь свой свечной заводик 
где-нибудь за границей, чтобы чувствовать себя спокойно?

— Совсем не обязательно. Если что, это не поможет.

Беседовала Наталья Ульянова

Дмитрий потапенко ― генеральный директор между-
народной компании Management Development Group, 
Inc., которая управляет активами в россии и загра-
ницей. в холдинг входят сетевые компании food- и 
non-food-ритейла (сети ProdECO, «гастрономчикЪ», 
«парад планет»), трЦ, рестораны, сеть столовых, а также 
производственные компании. оборот в прошлом году 
составил 18 млрд рублей.
Как многие предприниматели 90-х, потапенко прошел 
через рыночную торговлю: начинал с пластинок, затем 
продавал электронику в лужниках, по соседству с 
евгением Чичваркиным. в 1995–1998 годах был вице-
президентом по продажам и маркетингу марки Grundig в 
россии и снг, затем управлял заводами по выпуску Дсп 
и мебельных деталей оао «мЭз Дсп и Д», возглавлял 
гК «логос», а с 2003 по 2005 год руководил торговыми 
сетями «Карусель» и «пятерочка»; последняя под его 
руководством вышла на IPO.
в 2016 году вступил в партию роста; член Федерального 
политсовета. 

БЖ
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по данным Счетной палаты, официальная занятость населе-
ния у субъектов МСБ за последние шесть лет сократилась 
на 3,2  млн рабочих мест. Такие изменения эксперты объ-

ясняют прежде всего ростом неформальной занятости. Причем 
эти подсчеты дополняют еще одни статистические данные, 
связанные со стабильным сокращением «популяции» индиви-
дуальных предпринимателей. По данным Росстата, в последние 
годы число «ипэшников» уменьшается в среднем на 1  млн в год. 
Причиной массового исхода послужило увеличение в 2,3 раза 
ставки страхового взноса в ПФР в начале 2013 года (с 14  386 до 
32  479 рублей). На фоне критики этой меры с 1 января 2014-го 
схема была модернизирована, и объем взносов для предпринима-
телей с доходом менее 300  тыс. рублей в год сократился почти в 
два раза. Впрочем, такая запоздалая мера не остановила общего 
сокращения числа ИП. Кампания по уничтожение ларечников, 
которая началась в Москве и прокатилась по всей России, также 
не прошла даром для малого бизнеса. На фоне общего исхода 
малых компаний и ИП небольшой прирост наблюдается лишь 
в четырех регионах: Москве и Санкт-Петербурге, Московской и 
Ленинградской областях. 

 простые ФормальностИ 
У происходящего есть и другие причины. К примеру, по 

мнению Дмитрия Лицентова, генерального директора москов-
ского торгового дома «Галерея», большое значение имеет тренд 
укрупнения бизнеса и выдавливания небольших игроков из 
экономики. Не лучшим образом на части предприятий сказался 
и кризис последних лет, который вызвал волну сокращений 
персонала и закрытие компаний. Спады в экономике всегда 
заставляют работодателей оптимизировать свои ресурсы, в том 
числе за счет персонала. Что касается сотрудников компаний, то 
в ситуации общего падения доходов и инфляции люди больше 

думают о сегодняшнем дне, предпочитая, как и раньше, «серые» 
зарплаты — но «в кармане». 

По данным «Левада-центра» (собранным еще в разгар рецес-
сии, в 2015 году), в среднем только три четверти работающих 
граждан России считают, что их работодатели уплачивают взно-
сы в пенсионный фонд (уверены в этом 46% сотрудников, ответ 
31% — «Скорее всего, платят»). При этом шесть процентов ра-
ботающих утверждают, что платежи не производятся, восемь —  
почти уверены в этом, а остальные не в курсе, как обстоят дела. 
Конечно же, значимая часть респондентов (43%) выступает про-
тив «серых» зарплат, однако реальность предлагает им совсем 
другие условия. При этом более четверти сотрудников, согласно 
исследованию, принимая деньги в конвертах, понимают своих 
руководителей.

В числе других причин неформальной занятности людей 
предприниматели называют специфику российской налоговой 
политики. По мнению управляющего партнера ООО «Правовое 
решение» Сергея Воронина, рецепт изменения ситуации изве-
стен давно: «Достаточно снизить налоги для МСП и установить 
реальный налог на заработную плату не в 13%, как это деклари-
руется сейчас (при том, что на самом деле работодатели платят 
налог до 47% от начисленной зарплаты), а около 25%. Тогда у 
предприятий появятся возможности для развития». «Что бы 
нам ни говорили, — добавляет Дмитрий Лицентов, — половина 
зарплаты — это очень много. Люди из среднего и малого бизнеса 
это понимают очень быстро и уходят в тень». 

Впрочем, не все так однозначно. По мнению вице-президента 
«Опоры России» Владислава Корочкина, сокращение рабочих 
мест обусловлено и другими трендами. Свою лепту, по его сло-
вам, вносит демографическая ситуация — убыль трудоспособ-
ного населения, а также технологизация производств, которая 
сопровождается ростом производительности труда. При этом 

СреДа #иСхоД

Вольные

хлеба
Роман 

мамЧиц

Недавно Счетная палата РФ оценила положение дел в малом и среднем 
бизнесе. Выяснилось, что игроки рынка предпочитают уходить в тень и 
уводить туда свой персонал. Причины, как и раньше, в высоких налогах, 
невнятной государственной политике по отношению к бизнесу, а также, как 
ни парадоксально, в повышении производительности труда.
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Корочкин считает, что рабочие места, на которых не создается 
(или, напротив, изымается из оборота) добавленная стоимость, 
нужно сокращать в еще больших количествах. 

бог В помощь
Сохраняя налоги в полной мере в условиях кризисной эко-

номики, государство параллельно уменьшает финансовую 
помощь для представителей МСП. По данным Счетной палаты, 
в прошлом году программы поддержки коснулись всего 1% от 
общей численности предприятий МСБ, в то время как в 2015-м 
государство охватило 4% от всех компаний. При этом, цитируем 
отчет, «результативность оказанной финансовой помощи вызы-
вает сомнение». В своем выступлении аудитор Счетной палаты 
Сергей Агапцов сообщил, что зачастую в регионах используются 
коррупционные схемы, при которых государственную поддержку 
получают одни и те же субъекты МСП. 

Как объясняют эксперты, затраты на поддержку МСП доволь-
но незначительны. По данным юридической консалтинговой 
компании «Правовое решение», в редком случае «вспомощество-
вание» доходит до 300–400 тысяч рублей на одну организацию. 
Так что на практике зачастую деньги идут на «номинальные» 
объекты бизнеса, в то время как реальные субъекты МСП крайне 
редко обращаются за помощью (учитывая большие издержки, 
которыми сопровождается «документооборот»). По информации 
Романа Алёхина, главы маркетинговой группы «Алёхин и партне-
ры», используемая схема довольно проста: ИП регистрируется на 
«своих», получает субсидии, а через год закрывается. Как бы то ни 
было, «своим» всегда гораздо проще получить дотации. Похожая 
картина — с образовательными программами, рассчитанными на 
предпринимателей. По мнению Алёхина, обучают, как правило, 
те, кто понравился администрации, а не обладатели нужных 
компетенций: поэтому зачастую предприниматели получают 
не только полезные, но и вредные для бизнеса инструменты. 

«Деньги малому и среднему бизнесу все-таки доходят; просто 
бизнес бывает разный, свой и не свой, — иронизирует Вячеслав 
Корочкин.  — «Своизм», про который «Опора» говорила еще 15 
лет назад, только усиливается. Не изжиты и схемы с оказанием 
услуг по правильному заполнению заявок на субсидии». 

С экспертизой поступающих проектов тоже не все однозначно. 
По словам Романа Алёхина, решение по снижению коррупци-
онной составляющей принимает комиссия, в которую чаще 
всего входят сотрудники администрации и некоммерческих 
организаций, то есть люди, не обладающие компетенциями, 
достаточными для того, чтобы оценить перспективы бизнеса, 
которому предстоит помогать.

Генеральный директор консалтингового агентства 
«Мастерпланс» Николай Журавлёв считает, что при этом при-
чина получения господдержки одними и теми же субъектами 
МСП зачастую формальна. «В регионах, — говорит он, — мало 
компаний, которые объективно подходят под критерии, установ-
ленные для получения господдержки». В одном из райцентров 
Калужской области Журавлёв оказался свидетелем разговора 
с местным деловым сообществом руководителя областного 
фонда поддержки предпринимателей, который хотел выяснить, 
почему предприниматели уже три года отказываются получать 
субсидии на приобретение оборудования: «Он всех уговаривал: 
купите несколько дорогих станков! 40% оплатите за свой счет, 
остальное — за счет господдержки. И сами прилично начнете 
зарабатывать, и рабочие места для соседей создадите! Но никто 
из присутствующих не проявил энтузиазма».  

Как бы то ни было, утверждают эксперты, финансовая под-
держка, адресованная бизнесу, мало влияет на общую ситуацию. 
Гораздо больше помощи бизнесу принесли бы изменения в 
законодательстве. Так, по мнению Владислава Корочкина, на 
официальной занятости могли бы хорошо сказаться упрощение 
единой налоговой системы, снижение фискальной нагрузки 
на труд, а также отмена подоходного налога для всех доходов 
до регионального прожиточного минимума. «Налог на доходы 
«работающих нищих» существует только в нашей стране», — 
подчеркивает Владислав. Кроме того, полагает эксперт, улучшить 
ситуацию помогло бы «исправление» НДС  с возвращением ему 
исходной функции налога на добавленную стоимость (вместо по-
лучаемой «грязной» маржинальной прибыли). «Однако прогнозы 
на этот счет не очень хорошие, — констатирует Корочкин. —  
Почти все  в кулуарах согласны с тем, что это правильно, 
но кардинально менять ничего не хотят». БЖ
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Про 
конкурент-
ность

сегодня мы имеем десятки тысяч организаций, для 
которых тарифы устанавливает государство. И в пер-
вую очередь регулирование осуществляется в сфере 

естественных монополий.
Самая главная проблема в этой области российской 

экономики – отсутствие целостной системы нормативно-
правового тарифного регулирования. К чему это привело? К 
тому, что вопросы ценового регулирования «расползлись» 
по отраслям. В итоге вся юридическая конструкция стро-
ится на подзаконных актах, которые создают неопреде-
ленности потребителям, регуляторам, судебной системе 

и организациям.
Еще одна проблема — от-

сутствие четких процедур 
установления тарифов. Все 
тарифное регулирование про-
ходит в «ручном режиме», и 
сложившиеся подходы регио-
нальных органов регулирова-
ния к установлению тарифов 
для организаций (например, 
в сфере ЖКХ и электроэнер-
гетики) привели к тому, что 
их размеры по стране сильно 
варьируются. В такой ситу-

ации происходит тарифная дискриминация, когда одна 
компания получает тариф больше, а другая — меньше, при 
том что они находятся в сопоставимых условиях. Подобные 
негативные последствия ущемляют интересы потребите-
лей, а также могут привести к банкротству регулируемой 
организации из-за недофинансирования. 

Наглядный пример дает сопоставление тарифов в орга-
низациях коммунального комплекса. 

В теплоснабжении они разнятся шестикратно, в водо-
снабжении — в 30 раз, в водоотведении — в 52. Отмечу, что 
это разница между усредненными тарифами. По конкрет-
ным организациям она значительно больше. 

Следующий пример — разница в сбытовой надбав-
ке гарантирующих поставщиков электроэнергии. В 
настоящее время она доходит до 10 раз: от 6 копеек 
в Республике Дагестан и до 61 копейки, например, в 
Республике Марий Эл. Очевидно, что такая дифференци-
ация не позволяет обеспечить единство экономического 
пространства.

Нужно отметить, что основную статью расходов гаран-
тирующих поставщиков составляют эксплуатационные 
затраты — аренда помещений, оплата труда, транспор-
тное обеспечение и другие. ФАС предлагает нормировать 
себестоимость этих услуг и сделать так, чтобы в тариф не 
включались неэффективные затраты. 

СреДа #тариФы

иГоРЬ 
аРТемЬеВ
руководитель 
Фас россии

Федеральная антимонопольная служба ежегодно готовит 
доклад о состоянии конкуренции. Главной темой сообщения об 
итогах 2016 года стала проконкурентная тарифная политика. 
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Для этого антимонопольное ведомство разработало про-
ект постановления Правительства Российской Федерации, 
в котором регламентировано установление сбытовых 
надбавок гарантирующих поставщиков с использованием 
метода сравнения аналогов. Проект направлен на совер-
шенствование регулирования деятельности организаций на 
основе эталонного принципа. По нашим оценкам, внедрение 
эталонного метода позволит потребителям сэкономить 
более 12,6 миллиарда рублей на оплату сбытовых надбавок. 

В первую очередь это коснется тех регионов, где они 
долгое время были значительно завышены. Там, где над-
бавки были предельно низкие, модель предусматривает их 
увеличение и доведение до среднероссийского уровня за 
определенный период времени, для того чтобы выравнять 
эту ситуацию. Стоит отметить, что антимонопольная служба 
обеспечит плавное изменение размера сбытовой надбавки, 
без резких колебаний.

Кроме того, чтобы преодолеть эти и другие сложности 
в существующей системе тарифного регулирования, ФАС 
России приступила к разработке проекта Федерального 
закона «Об основах государственного регулирования цен 
(тарифов)». Первоочередной задачей документа станет 
унификация подходов к установлению тарифов в различ-
ных сферах регулирования на основе единых принципов 
и методов. 

Можно смело заявить: потребитель станет главным 
арбитром при установлении тарифов. Граждане и пред-
принимательское сообщество должны понимать, что 
закладывается в тариф и какие затраты несет компания. 
Раньше потребители не принимали активного участия в 
принятии тарифных решений. Теперь мы намерены тесно 
взаимодействовать с советами потребителей, которые бу-
дут иметь доступ к соответствующим документам. Таким 
образом, проект закона направлен на обеспечение более 
высокого уровня гарантий прав потребителей и регули-
руемых организаций. 

Еще одна задача, которую предстоит решить ФАС России 
в рамках законопроекта, — внедрение принципов состяза-
тельности при установлении тарифов. На данный момент 
хозяйствующие субъекты лишены права доказывать размер 
и наличие того или иного вида расходов, которые являются 
неотъемлемой частью какой-либо деятельности. 

В тарифном регулировании очень много процедур, но 
они не предполагают состязательности. Мы приступили к 
формированию системы, которая будет предусматривать 
возможность для дискуссий. В такой ситуации публичность 
должна стать обязательным аспектом регулирования. 
Устанавливая тарифы, следует как можно чаще использо-
вать открытые обсуждения, так как это позволит решить 
многие вопросы на уровне дискуссий. 

Кроме того, сейчас должностные лица, принимающие 
участие в подготовке материалов и расчете тарифов, не 
несут сколько-нибудь значимой ответственности, что 
допускает возможность халатности и некомпетентности. 
Косвенным показателем этого может явиться количество 
обращений в федеральные органы исполнительной власти 
за рассмотрением возникающих на этой почве разногласий. 

За 2016 год ФАС России рассмотрела 493 заявления 
по досудебным спорам и разногласиям в сфере тариф-
ного регулирования (без учета предписаний, выданных 

в рамках проведения внеплановых проверок и других 
мероприятий). Около 41,8% всех заявлений и жалоб по-
дано в сфере теплоснабжения. Вторая по «популярности» 
область — водоснабжение/водоотведение (27,6%), затем 
следуют электроэнергетика (23,5%) и железнодорожные 
перевозки (7,1%). 

В связи с этим требуется установить административную 
ответственность за недобросовестные действия должност-
ных лиц. 

Информационная открытость также станет важным 
элементом регулирования. По нашему мнению, процедура 
установления тарифов должна быть переведена в элек-
тронную форму. Законопроект предусматривает создание 
единого электронного ресурса, объединяющего сбор, ана-
лиз, обработку документов и материалов. 

Если тарифная заявка будет опубликована в электронном 
виде в интернете, появятся новые контролеры — граждане, 
представители СМИ и общественные организации, которые 
могут детально рассмотреть статьи расходов естественных 
монополий и задать им вопросы об эффективности исполь-
зования финансовых средств. 

Подводя итог, необходимо отметить, что за счет вве-
дения ясных и понятных правил установления тарифов 
ФАС России повысит инвестиционную привлекательность 
отраслей, обеспечит переход потенциально конкурентных 
секторов экономики к развитию рыночных отношений 
и устранит пробелы в действующем законодательстве. 
Проект Федерального закона «Об основах государствен-
ного регулирования цен (тарифов)» поможет нам реа-
лизовать поставленные цели, так как документ станет 
комплексным и ключевым нормативным правовым актом 
в этой сфере.

Законопроект будет проходить обсуждение с министер-
ствами. Однако уже сейчас некоторые отраслевые ведом-
ства полагают, что такой закон не нужен: в регулируемых 
отраслях все функционирует исправно, надо лишь внести 
точечные изменения в постановления Правительства РФ и 
в соответствующие приказы. Но ФАС России, многие орга-
ны власти и общественные организации («Опора России», 
«Деловая Россия», Российский союз промышленников и 
предпринимателей) уверены, что тарифное регулирова-
ние пора унифицировать на уровне федерального закона, 
поскольку закрепление механизмов в специальном законе 
позволит исключить существующие противоречия и 
пробелы в этой системе.

Раньше потребитель не принимал 
активного участия в принятии тарифных 
решений. С появлением нового закона 
он станет главным арбитром при 
установлении тарифов. 

БЖ
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— В этом году «прародителю» нынешнего «Калибра» — од-
ноименному заводу, выпускавшему с 1932 года штангенциркули 
и микрометры, — исполнилось 85 лет. Легендарное производство 
оставило свое наследие?

— С точки зрения непосредственно про-
изводства завод «Калибр», к сожалению, 
не оставил практически ничего. В свое 
время здесь использовались самые пере-
довые технологии, а само предприятие 
являлось лидером инструментальной про-
мышленности в стране, выпуская востре-
бованную продукцию. Однако принцип 
линейно–угловых измерений изменился 
уже давно, и таких крупных заводов в 

инструментальной промышленности не осталось. Завод оставил 
свой след, скорее, в плане правильного отношения к работе, к 
людям, к своей стране. Мы являемся наследниками, правопреем-
никами «Калибра» именно в этом смысле. И при этом стараемся 
соответствовать действительности, тем вызовам, которые есть 
сейчас, — быть технологичными. У нас большая территория, и 
мы используем ее в полном объеме, привлекая инновационные 
предприятия. Мы понимаем, что находимся на пороге цифровой 
экономики (если уже не опаздываем), и хотели бы внести свою 
лепту в происходящие изменения. 

 — С 90-х годов «Калибр» развивается поступательно. Вначале 
вы работали на рынке больше как классический бизнес-центр, 
приглашая на вакантные площади самые различные компании. 
Затем было принято решение стать технологическим парком. 
С чем связаны такие перемены?

— Долгое время мы совмещали бизнес по сдаче помеще-
ний в аренду и производственную деятельность, но в период 
кризиса 2008–2009 годов основное производство пришлось 
закрыть. Наши попытки его реанимировать и вывести на 
прибыль ни к чему не привели: экономика есть экономика. В 

течение нескольких лет мы работали как бизнес-центр, а со 
временем приняли решение получить статус управляющей 
компании технопарка, поскольку он дает ряд преимуществ. 
Мы имеем возможность привлекать компании, работающие с 
инновационными технологиями, поддерживаем регулярную 
связь с городским правительством. В конце концов, есть льготы, 
которые нам интересны.

Я считаю, что это правильный и эффективный шаг столичных 
властей — создавать технопарки в городе и заинтересовывать 
предприятия в предоставлении помещений технологичным и 
производственным компаниям. (Надо понимать, что мы сдаем в 
аренду свои площади не просто производственным компаниям, 
а тем, кто имеет отношение к современным технологиям.)

 — Расскажите подробнее, какие отрасли представляют ваши 
якорные резиденты.

— У каждого технопарка есть отраслевая специализация. В на-
шем случае это аддитивные технологии, беспилотный транспорт, 
ИТ-технологии. Мы создаем инфраструктуру, которая соответст-
вует этим направлениям, проводим отраслевые конференции для 
экспертного сообщества, и все это дает определенный импульс, 
движение, столь необходимое для развития отечественного 
производства и науки.

 — Имеются ли принципиальные различия между городскими 
и коммерческими технопарками? Каковы их плюсы и минусы?

— Разумеется, такие различия есть. Например, мы более 
мобильны и эффективны в своих решениях, ведь городские 
технопарки вынуждены согласовывать свои шаги с профиль-
ным департаментом Москвы, что занимает какое-то время. С 
другой стороны, у городских технопарков есть определенные 
преимущества, которые также связаны с близостью к местным 
властям. Однако основное различие связано с тем, что деятель-
ность коммерческих технопарков направлена на получение 
прибыли. Причем я уверен: если стратегия выстроена правильно, 
коммерческий интерес технопарков может сыграть для развития 

СреДа #игроки

Московский частный технопарк «Калибр» — нечастый пример преобразования 
промышленной зоны в территорию с высоким интеллектуальным наполнением 
и при этом небюджетным финансированием. О том, как удалось построить 
бизнес на работе с инноваторами, «Бизнес-журналу» рассказал председатель 
совета директоров ОАО «Калибр» Михаил Коган.

нУжный 
калИбр
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резидентов даже б<о’>льшую роль, чем в случае бюджетных 
учреждений.

 — В прошлом году «Калибр» дебютировал в качестве площад-
ки для деловых мероприятий и стал одним из ярких открытий. 
Что вам помогло?

— Если говорить о премии Live Venues, которая признала 
нас лучшей event-площадкой года, я думаю, мы взяли ее нашей 
командой — очень сильной, формировавшейся около полутора 
лет. Кроме того, сыграло роль хорошее расположение — в центре. 
При этом у нас сравнительно небольшой конференц-зал, который 
позволяет создать камерную, дружескую атмосферу. 

 — Расскажите о дальнейших планах развития. Планируете 
ли расширение, строительство новых корпусов, реконструкцию 
существующих зданий? 

— Обязательно. Надеемся, что все получится. В прошлом году 
мы получили ГПЗУ на строительство 268 тысяч квадратных ме-
тров и, конечно, предполагаем, что это даст нам огромный толчок 
к развитию, дополнительный стимул. В дальнейшем мы рассчи-
тываем, что ОАО «Калибр» станет «территорией опережающего 
развития». Будем развивать сервисы, свойственные технопарку: 
деловую площадку, коворкинг, мини-офисы, которые, на мой 
взгляд, оптимальны для современных небольших компаний. 
Ты приходишь — и у тебя все есть, ты ни о чем не думаешь, за 
исключением аренды. 

Кроме этого, мы будем развивать самое главное — среду. В 
свое время в Правительстве Москвы прошла большая дискуссия 
о том, что такое технопарк. Лично я придерживаюсь позиции, 
что это, кроме соответствующих сервисов и помещений, прежде 
всего атмосфера. Ребята, работающие в ИТ-секторе или в области 
аддитивных технологий, — это люди с определенными особен-
ностями. С ними нужно уметь взаимодействовать, объединять 
их. Важно создать такие условия, чтобы люди приходили сюда 
не как на работу. Тем более что у молодых сотрудников таких 
компаний, как правило, рабочий день не нормирован, они не 

уходят в шесть, могут трудиться и до девяти часов, и ночью. 
Хотелось бы, чтобы не только мы работали с компаниями, но и 
компании — друг с другом. 

 — В конце осени прошлого года мэр Москвы Сергей Собянин, 
посещая «Калибр», пообещал и дальше поддержать частных 
инвесторов, вкладывающих средства в развитие технопарков. 
Какие перспективы в целом имеют столичные технопарки?

— Руководство города, безусловно, понимает, что мы находимся 
на пороге больших инновационных изменений, и что перемены 
не могут произойти без поддержки государства. Именно поэтому 
инновационным отраслям промышленности в последнее время 
уделяется большое внимание. Создание технопарков, индустри-
альных парков и технополисов — один из основных шагов для 
решения этой глобальной задачи. Ведь для развития высокотехно-
логичных отраслей главное — создать экономические усло-
вия. А создавать условия — это специализация технопарков.  

Беседовал Андрей Москаленко

технопарк «Калибр» появился на месте известного еще 
со времен ссср легендарного завода, производившего 
контрольно-измерительные приборы. выпустив первую 
продукцию в 1932 году, он в кратчайшие сроки заслу-
жил репутацию ведущего отраслевого предприятия. с 
90-х годов «Калибр» начинает развиваться в качестве 
успешного бизнес-центра, а в 2015-м оао «Калибр» по 
соглашению с правительством москвы получило статус 
управляющей компании технопарка, став седьмым по 
счету центром притяжения инновационных компаний. 

БЖ

нУжный 
калИбр
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Для Сравнения #Факты

дИнамИка обЪемоВ рынка

регИональная 
структура 
рынка 
наружной 
рекламы

азербайджан

россИя

нИгерИя

шрИ-ланка

украИна

67,04%

48,37%

45,96%

39,07%

37,76

18
статИстИка соВокупного прямого 
ущерба от хИщенИй по судебным 

актам 2016 года

2,2 
обЪем хИщенИй у россИйскИх банкоВ,
соВершенных кИберпреступнИкамИ В 

2016 году

ущерб от хИщенИй
(млрд руб)

рынок наружной рекламы 
как экономИческИй ИндИкатор

$ 17,043  
трлн

теневой сектор 
мировой экономики

$ 18,569     
трлн

ВВП соединенных Штатов 
америки

тенеВая экономИка 
В 2016 году

Если представить глобальную теневую экономику как 
отдельное государство, то объем его ВВП окажется вторым в 
мире после США.

В недавно опубликованном докладе Ассоциации дипломи-
рованных сертифицированных бухгалтеров (АССА) отмечается, 
что среднемировой показатель объема теневого сектора в 
2016 году составил 22,66%. Россия попала в пятерку стран с 
наибольшей долей теневого сектора в объеме ВВП.

Источник: ACCA, Всемирный банк

Источники: Судебный департамент при Верховном суде РФ, ЦБ РФ
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субЪекты рФ

антИлИдеры рейтИнга стран по доле 
тенеВого сектора В нацИональной 
экономИке

Источники: АКАР, Russ Outdoor

Источник: Эспар-Аналитик
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последстВИя 
брексИта

суВеренные Фонды рФ
резерВный Фонд

Фонд нацИонального  
благосостоянИя

(1% соВокупного ВВп стран-членоВ)

$ 142,6  
млрд

$ 93,38  
млрд

$ 16,7   
млрд

$ 74,2   
млрд

Источник: Министерство финансов РФ

Источник: Европейская комиссия

сентябрь 2008 года 
(пиковое значение)

ноябрь 2008 года 
(пиковое значение)

Июль 2017 года

Июль 2017 года

просроченная задолженность  
по зарплате (млрд руб)

4,674
2,006 3,331

Источник: Росстат

декабрь 2008
(после начала 

кризиса)

декабрь 2014
(после введения 

санкций)

Июнь 2017
(текущее значение)

годоВой 
бюджет 
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«дыра»  
В бюджете,  
которая образуется 
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Из еВросоюза 

$  155 
млрд

$  10 млрд
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российская стройка начала стагнировать еще в 2013–2014 
годах, когда все стейкхолдеры рынка заговорили о 
приближении настоящего кризиса. Сегодня мнения 

разделились — от падения рынка в ближайшие несколько 
лет до постепенного роста к концу 2017-го. Что на самом деле 
происходит в отрасли?

За последние годы рынок заметно изменился в лице. В SRG 
(московской компании, в числе прочего специализирующейся 
на консалтинге в сфере строительства) подсчитали, что с 2014 
года с рынка в общей сложности ушло более семи тысяч орга-
низаций. Волна банкротств (а также слияний и поглощений) 
за последние два года прошла по всей России. По количеству 
банкротств среди застройщиков отличилась Москва. Второе 
место поделили сразу пять регионов: Московская, Тюменская, 
Новосибирская, Волгоградская области и Башкортостан. 

Прошлый год прошел под знаком покупки одного из круп-
нейших застройщиков — «Мортона» — компанией «ПИК», а 
также банкротством другого лидера рынка — СУ-155. 

«На строительном рынке появляются новые компании-под-
рядчики, однако часть из них не ведет профильную деятель-
ность, — отмечает Елена Самсонова, заместитель директора 
направления «Сопровождение строительных проектов» в 
SRG. — Некоторые эксперты связывают это с обострением 
борьбы за госзаказы, так как их участие поможет создать 
конкурсную массу. Второй возможной причиной может быть 
налоговая оптимизация генподрядчика при создании им 
длинной цепочки субподрядчиков».

Многим экспертам кризис в строительной отрасли ви-
дится закономерным развитием событий: печальный итог 
для перегретого рынка предсказывали уже много лет. Как 

СтроительСтво #Дилемма

Строительный рынок занимает примерно одну пятую 
всей экономики России, задействует около десятой 
части активного населения страны и сопряжен 
с большим количеством других рынков. Можно 
сказать, что стройка — это лакмусовая бумажка, 
определяющая положение дел в стране. Поэтому один 
из главных вопросов, который волнует экспертов и 
игроков не только этой густонаселенной отрасли, — 
можно ли ждать постепенного роста? Или удел 
ближайшего будущего — дальнейшее падение?

олЬГа 
КРасилЬниКоВа

рынок
ВоПреки
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объясняет Сергей Первиков, генеральный директор Prisma 
Group (Москва), все началось более десяти лет назад, во 
времена «прилива» нефтедолларов. В «тучные годы» не-
движимость являлась наиболее привлекательным активом 
для вливания свободных денег, цена на недвижимость 
постоянно росла, а доходность от инвестиций в квадратные 
метры опережала банковские депозиты. Причем кризис 
2008-го лишь подстегнул население вкладываться в этот 
самый надежный актив. «К 2010–2012 годам, — рассказы-
вает Первиков, — на рынке образовался ажиотажный спрос 
при недостаточном количестве предложения. Посмотрев 
на выросший вследствие этого на 20–30% ценник, многие 
предприниматели захотели воспользоваться ситуацией: на-
чалось строительство множества новых объектов. Поскольку 
цикл девелоперского проекта составляет 5–6 лет, сегодня 
мы подошли к моменту, когда они все выходят на рынок. 
При этом объективно экономическая ситуация в стране 
ухудшилась, а спрос сократился».

На фоне нарастающей стагнации были и приятные сюр-
призы: неожиданное оживление покупательской активности в 
начале 2017-го. К примеру, в московском «Стройпроекте» рост 
продаж составил 70% в первые пять месяцев текущего года (по 
сравнению с аналогичным прошлогодним периодом). Однако 
риелтор Алексей Вяльцев из воронежского агентства недви-
жимости «4 комнаты» называет такое оживление временным 
явлением: «В начале года покупатели, испуганные слухами о 
прекращении действия программ госсубсидирования ипотек, 
которые распространялись на фоне общего падения цен на 
жилье, несколько повысили свою активность. Тем не менее 
тенденция к сокращению уровня доходов жителей страны 
привела к быстрому преломлению позитивных трендов. В 
итоге рынок снова «встал», а эксперты предсказывают паде-
ние цен к концу года на 5–7% в среднем по стране».

сВободное паденИе
Часть экспертов строительного рынка ожидают падение 

и впредь. На прошедшем недавно Национальном конгрессе 
по недвижимости в Воронеже был озвучен пессимистичный 
сценарий, также связанный с дальнейшим сокращением ре-
альных доходов населения: эффекта не ждут и от уменьшения 
стоимости жилья. «Существует вероятность, что 2017 год 
станет самым сложным для жилищного строительства», — 
подчеркивает Елена Самсонова (SRG). По ее мнению, падение 
продолжится и в 2018 году. И лишь в 2019-м, возможно, рынок 
постепенно начнет расти.

Впрочем, некоторые эксперты сохраняют оптимизм. 
Управляющий партнер Gravion Group (Москва) Юрий Неманежин 
считает, что рынок недвижимости даже в самые трудные вре-
мена умеет быстро отыгрывать свои позиции: «Сейчас, после 
двух–трех лет стагнации, мы наблюдаем постепенную стаби-

всей экономики россии составляет 
строительство и смежные отрасли

активного населения россии 
работает в строительной отрасли

сырья в строительной отрасли - 
отечественного производства

20% 

8,5% 

90% 

мИнус
закрыто:
в 2014 году — 1 184 компании
в 2015 году — 2 713 компаний
в 2016 году — 3 183 компании

Источник: SRG, 2017
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лизацию рынка, и к осени возможен плавный рост». В своих 
оценках Неманежин опирается на недавние исследования 
аналитиков JLL, из которых следует, что в первом полугодии 
объем инвестиционных сделок на рынке недвижимости России 
оказался почти на 40% выше, чем за тот же прошлогодний пе-
риод, что примерно соответствует докризисным показателям. 
«На рынок пришли иностранные инвесторы, — с оптимизмом 
добавляет Юрий. — Их доля составила 3,5% от общего объема 
всех сделок, и это очень хороший показатель».

Еще одним сигналом к позитивным изменениям стало 
увеличение сделок по ипотечному кредитованию. Согласно 
исследованию московского Агентства ипотечного жилищного 
кредитования (АИЖК), в мае объемы выдачи ипотеки выросли 
на 35% по сравнению с тем же периодом 2016 года, составив 
140  млрд рублей. Майские результаты оказались рекордными 
за всю историю развития ипотечного кредитования в России. 
Что касается прогнозов, в АИЖК ожидают дальнейший рост 
количества сделок: объемы выдачи кредитов в 2017 году мо-
гут достигнуть 1,8  трлн рублей, и в агентстве не исключают 
превышения этого порога.

скорее жИВ, чем мертВ
Коммерческая «недвижка» чувствует себя заметно лучше 

жилой. «Рынок коммерческой недвижимости постепенно 
приходит в норму, — отмечает Юрий Неманежин. — За счет 
стабилизации арендных ставок начинает развиваться торговая 
и офисная недвижимость». Аналитический департамент между-
народной брокерской компании Kappa Brokers подсчитал, что 
за минувший квартал в сегмент пришли инвестиции на сумму 
в $1,4  млрд, а за полгода эта сумма составила $2,2  млрд, что на 
39% больше, чем в прошлом году. Выросло число сделок, ори-
ентированных на вложение в начальный этап строительства. 
По суммам арендной платы также наблюдается медленное 
восстановление — в сравнении с годом–двумя ранее. Возможно, 
это объясняется еще одним трендом: даже в Москве покупкам в 
последнее время инвесторы предпочитают аренду — главным 
образом офисных и складских помещений (на рынке остаются 
свободными всего 6–7% площадок).

По традиции в полном порядке стрит-ритейл: в этой нише 
и происходит большая часть (до 60% от общего количества) 
сделок. Так или иначе, в целом экономика в этом сегменте по-
степенно «распрямляется»: если арендные ставки на «плохие 
участки» продолжают падать, то хорошие, наоборот, дорожают.

При приобретении коммерческой недвижимости инвесторы 
уже не брезгуют доходностью в 6–8%, констатируют в Kappa 
Brokers.

Основными положительными факторами для развития рын-
ка коммерческой недвижимости сегодня являются довольно 
крепкий рубль и снижение ставки Центробанка.

затянутые пояса
Последние три года стоимость строительных работ стабиль-

но снижается, затраты же на строительство только растут. Все 
это вкупе со снижением покупательной способности приводит 
к массовому уходу с рынка маленьких фирм. «В таких условиях 
сложнее всего удержаться на плаву мелким организациям, — 
объясняет Елена Самсонова (SRG). — Крупные застройщики 
корректируют свои планы, отказываются от масштабных 
проектов и за счет этого продолжают функционировать».

В новой реальности конкуренция между застройщиками 
многократно возрастает, и компаниям, для того чтобы оставать-
ся на плаву, приходится прибегать к различным ухищрениям. 
Прежде всего, пересматривать свою ценовую политику. «Новые 
жилые комплексы, как правило, выходят с дисконтом к рынку, 
чтобы привлечь внимание покупателей, — рассказывает Мария 
Литинецкая, гендиректор московской «Метриум Групп». — 
Средний размер скидок заметно увеличился с началом кризиса 
(до 15% в 2015 году), но сейчас он скорректировался до 7%, 
хотя до кризиса не превышал трех–пяти».

Кроме того, компании стремятся перещеголять друг друга 
в вопросах повышения качества проектов. Покупателям пред-
лагается жилье с продуманной планировкой, качественной 
инженерией, развитой инфраструктурой. «Если еще 3–4 года 
назад в сегменте эконом- и комфорт-класса крайне редко 
приглашались именитые архитекторы, то новый тренд — это 
привлечение международных архитектурных бюро в сегменте 
бюджетного жилья, — сообщает Максим Куцый, гендиректор 
«Стройпроекта». Известно уже несколько подобных приме-
ров: так, в первом полугодии стартовали продажи в жилом 
комплексе «Селигер Сити» от застройщика MR Group, архитек-
турную концепцию которого разрабатывала нидерландская 
компания MLA+ (ранее она проектировала жилой комплекс 
комфорт-класса «Домашний»); в разработке проекта жилого 
комплекса SREDA от PSN Group участвовал испанец Рикардо 
Бофилл, известный по проектированию здания Национального 
театра Каталонии в Барселоне, небоскреба Shiseido Building в 
Токио и другим крупным проектам. Растут и некоторые другие 
расходные статьи. По словам Марии Литинецкой, строитель-
ные компании увеличивают затраты на рекламу и маркетинг 
проектов: по сравнению с началом кризиса эта статья выросла 
почти на 30%.

Впрочем, в целом компании держат свои расходы в рамках 
жесткой оптимизации: застройщики стали отдавать предпоч-
тение отечественным материалам и оборудованию, для того 
чтобы снизить себестоимость работ, а заодно — цену на жилье. 

Что касается бизнеса, строительные компании предпочи-
тают меньше рисковать. По словам Михаила Жука, директора 
по продажам компании «Охта-Парк Девелопмент» из Санкт-
Петербурга), они осторожнее входят в новые проекты, обходят 
стороной большие квартальные объекты и «уменьшают» 
площадь предлагаемых квартир. А популярность договоров 
страхования только растет: компании предпочитают застра-
ховать свою ответственность на случай, если проект не будет 
сдан. По подсчетам Kappa Brokers, число подобных сделок за 
последнее время выросло до 500 тысяч — на общую сумму в 
2  трлн рублей. В этом году страховщикам уже приходилось 

Дом 2014, руб. 2015, руб. %

панельные пятиэтажки 47 000 43  500 -7,5%

позднесоветские 
панельные пятиэтажки

50 800 48  800 -3,9%

панельные, кирпичные и 
монолитные дома 2000-х

60  300 58  300 -3,3%

новостройки 49  100 52  200 +6%

плавающий метр в квадрате

Источник: Росстат, 2016
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платить по ряду проблемных проектов. Например, СК «Ринка» 
выложила около 2  млрд долларов по двум страховым случаям, 
а СК «Респект» предпочла «помочь» застройщику двумя мил-
лионами рублей, чтобы впоследствии не потерять 250  млн.

малой кроВью
На рынке малоэтажного строительства (представленного 

коттеджами, банями, дачными домами) застройщики также 
испытывают трудности. По оценкам Тимура Дасаева, гене-
рального директора московской компании «Дачный Сезон», 
закрылось около 20% организаций. Здесь также пострадали 
в первую очередь мелкие фирмы: многие покинули рынок, а 
часть ушла в тень. «Частная строительная практика выглядит 
так: «компании» набирают бригады, в индивидуальном поряд-
ке находят клиентов и строят — как частные мастера. Дома, 
построенные таким образом, получаются дешевле, однако нет 
гарантии качества», — отмечает Дасаев.

Сегодня средний чек в Москве составляет 4–5  млн рублей, 
в регионах — 3  млн. Как отмечают застройщики, за последние 
несколько лет сумма заказа в среднем упала на 10–15%. Люди 
не отказываются от идеи построить дом, однако выбирают 
более скромные варианты.

В условиях уменьшения конкуренции оставшиеся застрой-
щики утверждают, что чувствуют себя относительно неплохо. 
«Спрос на 5–10% ниже, чем был пару лет назад, — объясняет 
Тимур Дасаев. — Но многие прогнозировали более серьезный 
кризис. До сих пор мы слышим голоса, нагнетающие обста-
новку. Но, на мой взгляд, они сгущают краски. В своем бизнесе 
мы не ощущаем достоверности таких прогнозов и настроены 
оптимистично».

Игрокам в этом сегменте также приходится больше вклады-
ваться в продвижение, чтобы сохранять количество заказов на 
приемлемом уровне. Например, компания из Ярославля «Строй 
Артель» сделала ставку на интернет-маркетинг. Совладелец 
этой фирмы Кирилл Прядухин считает, что игроки, игнориру-
ющие рекламу и маркетинг, в скором времени покинут рынок: 
«Предприятий закрылось много, особенно мелких, которые 
привыкли работать по сарафанному радио. Но в кризис «са-
рафан» резко кончился. Единственный выход — заниматься 
комплексно маркетингом, особенно в интернете. Однако 
предприниматели в сфере строительства делать этого не 
умеют, они не хотят вкладываться в продвижение и нанимать 
хороших дорогостоящих специалистов. На мой взгляд, те, кто 
не занимается профессионально маркетингом, обречены. Это 
показал кризис. Со временем «полушабашные» организации в 
сфере малоэтажного строительства просто вымрут».

Работать приходится и над ассортиментом, и над ценой. «За 
последние два года мы расширили ассортимент проектов наших 
домов за счет более лаконичных и бюджетных вариантов, —  
рассказывает Тимур Дасаев, — а также начали предлагать 
гибкие условия выплат, чтобы клиентам было легче осилить 
платеж».

бюджетная экологИя
На фоне проблем традиционных игроков представители 

новых рынков, прежде всего экологичного строительства, 
чувствуют себя на коне. Основатели московских компаний 
«Ярадом» и «Разэкодом» Андрей Удод и Константин Нонкин с 
ростом интереса ко всему экологичному (питанию, косметике, 
образу жизни…) видят большие перспективы и для «зеленых 

домов». Ведь постепенно этот тренд распространяется и на 
жилье. На данный момент рынок экодомов только формируется, 
спрос также пока невелик: компания строит 4–5 домов в год. 
Однако, по словам Удода, каждый год спрос растет на 30–50% 
и пока обещает держать этот темп в дальнейшем.

Экологические компании Удода и Нонкина специализиру-
ются на строительстве домов из соломенных блоков и соло-
менных панелей. В основе лежит хорошо известная технология 
строительства каркасных домов, однако вместо утеплителя из 
минеральной ваты (или других промышленных материалов) 
используется солома. Андрей Удод раскрывает тонкости этой 
технологии: «Мы применяем соломенные блоки, которые закла-

дываются в деревянный каркас. В идеале — ржаная солома как 
содержащая большее количество кремнезема и более жесткая 
(острая) для проживания там грызунов. Солома защищается 
с двух сторон обмазкой штукатурки на основе глины и затем 
еще финишной, гипсовой штукатуркой».

Строительство — основное направление бизнеса компань-
онов, которое приносит около 80% всей прибыли. Однако 
предприниматели предпочитают не класть все яйца в одну 
корзину: ассортимент услуг их компаний включает не только 
проектирование домов, но и продажу экологичных строймате-
риалов, средств по уходу за домом, а также «зеленой» мебели —  
вроде соломенных кроватей.

«Наши потребители, — рассказывает Андрей, — это люди, 
которые пришли к пониманию, что здоровье определяется 
не только образом жизни, но и окружением, где человек 
проводит бо�льшую часть времени, — его домом. Нашими 
услугами пользуются люди с самыми разными доходами: от 
очень состоятельных (владельцев крупного бизнеса) до име-
ющих скромные сбережения, но желающих жить вне города, 
на земле». Как объясняет Удод, строительные материалы для 
возведения подобного дома обходятся дешевле традиционных, 
а люди, занимающиеся земледелием, могут построить его 
практически бесплатно: для создания соломенных блоков или 
панелей необходимо наличие зерновых и пресс-подборщиков 
(тюкователей), которые имеются практически в любом фер-
мерстве. Чтобы научить людей самостоятельно возводить 
«соломенные» дома, в компании проводят семинары — 
четыре-пять в год. БЖ

Последние три года на фоне общего 
падения спроса затраты на строительство 
только растут. Это приводит к массовому 
уходу маленьких фирм. Желающим 
удержаться в новой реальности ничего не 
остается, как еще больше уменьшать свою 
маржу — за счет дисконта и комфорта, 
который начинает распространяться и на 
бюджетные предложения
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Возглавить рейтинг ведущих девелоперов страны ПИКу 
позволил возросший масштаб бизнеса компании. В 
основном за счет ряда громких сделок и приобретений, 

совершенных только за год основным акционером, прези-
дентом и председателем правления ГК Сергеем Гордеевым, 
который вошел в этот бизнес всего четыре года назад.

Группа компаний (ГК) «ПИК» (Москва) была основана в 1994 
году. С начала своей деятельности стройхолдинг построил в стране 
около 16 млн квадратных метров жилья, в том числе свыше 550 
000 «квадратов» в прошлом году. Однако по показателям еже-
годного ввода ПИК, как правило, не поднимался выше третьего 
места в общероссийских рейтингах застройщиков. К примеру, 
по итогам прошлого года, компания пропустила вперед двух 
петербургских девелоперов — ЛСР и Setl Group. Зато в 2017-м 
компания уже стала абсолютным лидером по объемам текущего 
строительства. Прогнозируемые объемы ввода и продаж на те-
кущий год — 1,8 млн кв. м жилья. Столько в новейшей истории 
России еще никто не строил. 

В однИ рукИ
Последнюю сенсационную «стратегическую инвестицию» 

предприниматель совершил всего полмесяца назад. Так, в середи-
не июля через свои структуры он консолидировал 50,02% акций 
ПИКа, выкупив доли у Александра Мамута и Микаила Шишханова 
(свыше 20% у двоих). После закрытия сделки и завершения всех 
обязательных процедур Сергей Гордеев станет контролирующим 
акционером ГК, в которую на данный момент входит 34 «дочерних 
суббренда», представленные в восьми регионах страны. До этого 
бизнесмен — через аффилированные с ним компании — владел 
лишь 29,9% ПИКа. Оставшиеся сейчас 49,98% — акции, находящи-
еся в свободном обращении (free float), и пакет квазиказначейских 
бумаг. В пресс-службе ГК «ПИК» «Бизнес-журналу» объяснили, 
что изменения, упростившие структуру собственников, весьма 
позитивно воспринял совет директоров и менеджмент компании.  

В свою очередь, сам бизнесмен прокомментировал сделку 
так: «Консолидация контрольного пакета акций ПИКа — это 
одно из необходимых условий для эффективной реализации 
долгосрочной стратегии роста и развития компании. Это также 
важный этап в осуществлении стратегии компании по работе на 
рынках капитала, направленной на повышение капитализации и 
ликвидности… Я полностью уверен в потенциале роста нашего 
бизнеса и перспективе превращения ГК в технологичного лидера 
отрасли. Что не менее важно, я полностью уверен в будущем ПИКа 
как публичной компании и в том, что широкий круг инвесторов 
в России и за рубежом может быть частью этой истории успеха».

По данным ГК, цена продажи одной обыкновенной акции 
была установлена на уровне 280 рублей. Организатором сдел-
ки выступает ВТБ Капитал. Закрытие сделки ожидается уже 
в третьем квартале 2017 года. После этого в соответствии 
с законодательством Сергей Гордеев сделает обязательное 
предложение миноритариям о выкупе их акций (по более вы-
сокой цене, чем основная сделка). Для этого он ранее получил 
одобрение Федеральной антимонопольной службы (ФАС) на 
приобретение 100% ПИКа.

андРеЙ мосКаленКо

КаК преДприниматель 
сергеЙ горДеев 
стал Девелопером 
наЦионального 
масШтаБа

На днях Сергей Гордеев получил 
контрольный пакет акций ГК «ПИК» 
и собирается довести свою долю в 
стройхолдинге, ставшим буквально за 
год №1 на рынке, до 100%. Что помогло 
компании за столь короткий промежуток 
времени стать крупнейшим игроком в 
сегменте жилой недвижимости — «Бизнес-
журнал» узнал у самого бизнесмена и 
экспертов рынка.

СтроительСтво #ДейСтвуюЩие лица
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без пятИ мИнут реноВатор
Прежде чем взять контроль над ПИКом, Сергей Гордеев активно 

наращивал «портфель» не только самой ГК, но и свой собственный. 
Его самое свежее крупное «личное» приобретение — покупка 
этой зимой через подконтрольное ему ООО «Ривьера» 100% 
акций столичного застройщика ОАО «Центр-Инвест». Бизнесмен 
сразу поспешил уверить, что интегрировать «Центр-Инвест» 
в ГК «ПИК» он не намерен. Похожим образом менее года назад 
он комментировал слияние с компанией «Мортон», которая в 
дальнейшем стала частью ПИКа. 

Согласно итоговому протоколу на сайте Единой электронной 
торговой площадки, на «Центр-Инвест» претендовало также ОАО 
«Авгур эстейт», входящее в группу компаний «А101» и принад-
лежащее теперь уже одному из бывших «партнеров» по ПИКу из 
группы «Сафмар» (семьи Гуцериевых и Микаила Шишханова). Но 
предложение «Ривьеры» оказалось лучше: компания Гордеева 
была готова заплатить за актив 7,39 млрд рублей, то есть на 6,2 
млн больше, чем предлагала «Авгур эстейт». К тому же «Ривьера» 
вызвалась оплатить покупку сразу, а «Авгур эстейт» рассчитывала 
на рассрочку. 

По словам Сергея Гордеева, «Центр-Инвест» ему приглянулся 
действующими инвестпроектами с прогнозируемыми сроками 
реализации и доходностью. По данным «СПАРК-Интерфакса», 
выручка компании в 2015 году составила 5,8 млрд рублей, чистая 
прибыль — 3,9 млрд. Впрочем, эксперты, опрошенные «БЖ», 
считают, что бизнесмен слегка лукавит. Дело в том, что полное 
название «Центр-Инвеста», который до сделки принадлежал АО 
«Мосинжпроект», — ОАО «Московский городской центр продажи 
недвижимости». Акционерное общество было создано в 2010 году 
путем реорганизации государственного унитарного предприятия 
(ГУП) «Центр-Инвест» (в форме ГУПа предприятие было учрежде-
но Департаментом городского имущества еще раньше — в 1998 
году). Важно то, что «Центр-Инвест» выступал в роли инвестора 
и заказчика на объектах, связанных с комплексной реконструк-
цией и застройкой микрорайонов в Западном, Юго-Западном 
и Восточном округах столицы, переселением жителей в новые 
дома. Организация занималась сносом ветхого жилого фонда и 
строительством на его месте современных домов. Именно с этим 
и может быть связан интерес Гордеева к городскому застройщику. 

Эксперты уверены, что бизнесмен таким образом рассчитывает 
принять участие в масштабной программе реновации. Несмотря 
на то, что окончательных деталей программы пока нет, и сто-
личные власти уверяют, что привлекать к ней коммерческих 
застройщиков они, по крайней мере, на первом этапе, не плани-
руют, ПИК еще весной неожиданно приостановил поиск новых 
участков под жилую застройку в Москве. Гордеев мобилизует 
резервы, предполагают аналитики рынка, считающие вполне 
логичным, если ПИК станет одним из основных «реноваторов». 
«Компания обладает наибольшими производственными мощно-
стями в столичном регионе, — напоминает управляющий партнер 
Colliers International Николай Казанский. — Только после нашу-
мевшей покупки группой старейшего в стране застройщика — 
ГК «Мортон» — осенью прошлого года они увеличились до 1,5 
млн кв. метров».

хорошая партИя
Приобретение в сентябре 2016 года Сергеем Гордеевым у 

Александра Ручьева ГК «Мортон» — ведущего застройщика 
Московского региона с 20-летней историей — действительно 
стало крупнейшей за последнее десятилетие сделкой в отрасли. 
Вместе с компанией Гордеев получил практически все активы 
«Мортона», в том числе реализуемые и перспективные жилые 
проекты на 5,3 млн «квадратов», уже построенные коммерче-
ские объекты площадью почти 200 тыс. кв. м, земельный банк, 
насчитывающий более 1 000 гектаров, и домостроительный 
комбинат «Град».

Сколько получили за компанию Ручьев и пять других акцио-
неров «Мортона» (их имена, как и распределение акционерного 
капитала, ГК никогда не раскрывала) до сих пор остается неиз-
вестным. Но верхняя планка экспертной оценки всего бизнеса 
«Мортона», вводившего последние три года каждый раз по мил-
лиону «квадратов» жилья, астрономическая — 165 млрд рублей. 
Насколько достоверна эта цифра, утверждать не берется никто. 
Кроме того, она мало что говорит без данных о долговой нагрузке 
компании перед банками, которая с начала 2015 года выросла в 
1,5 раза и составляла к сентябрю 2016-го почти 24 млрд рублей. 
В конечном итоге долгосрочные кредитные обязательства 
«Мортона» могут оказаться настолько большими, что, по мнению 

ГоРдееВ 
сеРГеЙ ЭдуаРдоВиЧ
родился 22 ноября 1972 года в москве.
образование: тольяттинская академия управления (выпуск 
2003 года).
Был самым молодым в стране сенатором (представлял в 
совете Федерации рФ пермский край). 
занимает 57-ю строчку в рейтинге богатейших бизнесменов 
россии, по версии Forbes. 
свои первые акции гК «пиК» приобрел в конце 2013 года 
у сулеймана Керимова («нафта»). президентом и предсе-
дателем правления стал летом 2014-го.
увлекается архитектурой. сам разработал проект своего 
загородного дома с садом недалеко от лондона.
около 10 лет спонсирует частный  театр — «студию теа-
трального искусства» под руководством сергея женовача.
осенью 2015-го инвестировал $10 млн в проект илона 
маска по созданию нового вида транспорта — Hyperloop.
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Николая Казанского, чистая стоимость активов компании может 
вообще равняться нулю. 

Сам Гордеев утверждает, что оплатил покупку полностью из 
личных средств (не называя, конечно же, конкретных цифр), без 
привлечения кредитов. «В последние годы я выходил из проектов 
и имею достаточно средств для подобных вложений», — поясняет 
бизнесмен, уточняя, что «Мортон» для него — «стратегическая 
инвестиция». Так, только в конце 2015 года бизнесмен выручил 
около $200 млн, продав коммерческую недвижимость группе 
«БИН». «Я мало трачу, — добавляет Гордеев. — Еще со времени 
продажи компании Horus Capital у меня оставались значительные 
средства. Я делал успешные инвестиции на фондовом рынке. 
Мне не пришлось ничего закладывать, просто взял деньги из 
кармана и заплатил».

Первоначально вхождение «Мортона» в ПИК даже не пла-
нировалось. Тогда Гордеев говорил, что первый продолжит 
развиваться как самостоятельный бренд с собственной стра-
тегией. Однако в ноябре «после детального изучения бизнеса 
«Мортона» и оценки синергетического эффекта от объеди-
нения двух компаний» Сергей Гордеев принимает решение о 
продаже свежеприобретенного актива своей же группе «ПИК». 
Соответствующая сделка была закрыта в конце декабря 2016 
года. Требования регуляторов о раскрытии существенных фак-
тов публичными компаниями хоть немного пролили свет на 
стоимость всей мегасделки. В частности, в представленной ГК 
«ПИК» отчетности по МСФО за 2016 год раскрываются офици-
альные детали приобретения холдингом ГК «Мортон». В общей 
сложности эта покупка обошлась ПИКу в 18,8 млрд рублей (опять 
же без учета как минимум 24 млрд рублей долга, который еще 
придется погасить новому собственнику «Мортона»). Согласно 
документу, ПИК купил 100% акций ГК «Мортон» у гордеевского 
фонда Horus Real Estate Fund IBV почти за 11,6 млрд рублей. Еще 
около 7,2 млрд он заплатил своему акционеру за земельные 
участки и «дочерние» компании «Мортона» по обслуживанию 
недвижимости.

При этом, по словам бизнесмена, на втором этапе сделки он 
вообще ничего не заработал, продал буквально на рубль дороже, 
чем купил. Для чего была нужна такая двухступенчатая структура 

сделки? «Надо было решать быстро, акционеры «Мортона» так 
хотели, — объясняет Гордеев. — А в компании «ПИК» довольно 
долго все обсуждают и взвешивают. Поэтому я решил выкупить 
«Мортон» на себя, а потом уже — посмотреть».

«Сегодня мы создаем одну из крупнейших девелоперских ком-
паний России, которая будет способствовать усилению позиций 
всего сектора, — заявил тогда Сергей. — Эта сделка открывает 
огромные перспективы для роста бизнеса и повышения продук-
тивности создаваемой нами компании. Благодаря более высокой 
операционной эффективности, которой намерены достичь в 
результате синергии двух бизнесов, мы также рассчитываем в 
обозримой перспективе стать лидером сектора по операционным 
результатам и рыночной капитализации».

Положительно оценивают сделку и эксперты рынка. Так, 
по словам вице-президента NAI Becar Виктора Козина, несмо-
тря на наличие у «Мортона» больших долгов перед банками, 
проблем с дольщиками и конфликтов с инициативными 
сообществами по вопросам экологии и сохранения памятни-
ков архитектуры, сделку для ПИКа можно считать выгодной. 
«Прежде всего из-за налоговых послаблений, которые полу-
чит ПИК, — поясняет Козин. — Налоговые риски для ПИКа 
минимизируются за счет приобретения компании с долгами». 
Более того, сам Гордеев имеет хороший опыт переговоров с 
кредиторами, и наверняка долги «Мортона» рано или поздно 
будут реструктурированы. 

Формально интеграция двух компаний под единым брендом 
ПИК уже закончилась этой весной. И, как отмечает генеральный 
директор Рейтингового агентства строительного комплекса 
Николай Алексеенко, в результате слияния двух крупнейших 
стройхолдингов в России появился девелопер национального мас-
штаба. Выручка новой большой компании уже в этом году может 
выйти на уровень 190 млрд рублей, объем продаж составит 1,8 млн 
кв. м в год, а объединенный земельный банк достигнет 1 500 га. 

особо крупный размер
«После окончательного объединения активов, производст-

венных мощностей и функциональных подразделений двух ком-
паний доля ГК «ПИК» на рынке индустриального домостроения 
может составить примерно 20%», — добавляет генеральный 
директор «Метриум Групп» Мария Литинецкая. При этом, по ее 
прогнозу, если не ограничивать производственные мощности 
образовавшегося строительного гиганта, то в 2018 году ком-
пания сможет ввести в строй уже 2,5 млн кв. м жилья. «После 
фактического объединения ПИКа и «Мортона» повысится риск 
монополизации и захвата рынка, особенно в тех локациях, где 
сосредоточены масштабные проекты», — немного опасается 
руководитель аналитического и консалтингового центра Est-a-
Tet Юлия Сапор. Мария Литинецкая же, наоборот, уверена, что 
произошедшие перемены сделают рынок «более устойчивым 
и предсказуемым».

Изменение масштабов бизнеса Гордеева не вызывают осо-
бых опасений и у властей. В беседе с обозревателем «БЖ» глава 
Минстроя России Михаил Мень назвал сделку «естественным 
трендом в рамках укрупнения рынка». По его словам, во всем 
мире такие процессы периодически происходят. Для министерства 
куда важней, чтобы все обязательства, которые были у «Мортона» 
перед покупателями квартир, в том числе в рамках договоров 
долевого участия, были выполнены новыми собственниками. И 
«новый-старый» акционер Сергей Гордеев, в свою очередь, 
уверяет в этом надзорное ведомство.

в последнее время сергею гордееву весьма удачно 
удается совмещать личные проекты с работой в пиКе. 
«нет никакого конфликта интересов, — отшучивается 
он. — опять же только синергетический эффект». так, в 
свое время бизнесмен купил участок земли в саларьеве 
(новая москва), где впоследствии построили однои-
менную станцию метро. по тем же причинам у гордеева 
появился проект транспортно-пересадочного узла и 
торгово-развлекательного центра (далеко не первая 
частная инвестиция гордеева в сфере коммерческой 
недвижимости): в дальнейшем он получил разрешение 
на строительство жилого комплекса вблизи от своих 
объектов. 

чИстая сИнергИя

БЖ

Рек
лам

а.

26 Бизнес-журнал | июль-август | #7-8 2017



Ре
кл
ам

а.

Рек
лам

а.



кто 
застраИВает 
россИю

80% текУЩего 
жилиЩного 
строительстВа В 
стране ПрихоДится 
на Долю 25 регионоВ

С 2015 года Институт развития строительной отрасли 
(ИРСО //  inrso.ru) при поддержке Национального объединения 
застройщиков жилья ведет постоянный мониторинг всех 
открытых сведений о жилищном 
строительстве в России. 
Специалисты ИРСО обрабатывают 
муниципальные реестры выданных 
разрешений на строительство 
(на ввод в эксплуатацию), 
проектные декларации, сайты 
почти 3  000 застройщиков и 
многое другое. Результаты этой 
большой аналитической работы 
были переданы на эксклюзивных 
условиях «Бизнес-журналу».

14% 
москоВская 
область

9,7% 
москВа

0,9% 
тВерская область 

0,9% 
Волгоградская область 

0,9% 
тульская область  

7,2%
краснодарскИй 

край 

5,8%
ленИнградская 

область

10,4% 
санкт-петербург

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 пиК 1  995 421 95 11,99 1

2 URBAN GROUP 731 432 56 4,39 11

3 самолет-Девелопмент 722 589  55 4,34 7

4 ФсК лиДер 542 702 18 3,26 9 

5 миЦ 537 572 21 3,23 13

1  Московская область 14% 
16 605 523 м2 (2  331 дом на 331  751 квартиру) 
8  823  000 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 пиК 1 691 559 70 14,70 1

2 ДонстроЙ 537 380 18 4,67 17

3 а101 Девелопмент 530 797 38 4,61 18

4 CAPITAL GROUP 482 314 16 4,19 23

5 лср 423 164 13 3,68 2

3  Москва 9,7%
11 508  828 м2 (787 домов на 191  442 квартиры) 
3  361  800 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 ЦДс 939 568 44 13,78 5

2 полис групп 456 093 16 6,69 21

3 SETL GROUP 449 008 25 6,58 3

4 лиДер групп 430 689 26 6,32 6

5 петростроЙ 412 663 25 6,05 20

5  Ленинградская область 5,8%
6 820  028 м2 (813 домов на 174  818 квартир) 
Дом: 2  171  700 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 ЦДс 939 568 44 13,78 5

2 полис групп 456 093 16 6,69 21

3 SETL GROUP 449 008 25 6,58 3

4 лиДер групп 430 689 26 6,32 6

5 петростроЙ 412 663 25 6,05 20

6  Новосибирская область 3,1%
3 715  891 м2 (414 домов на 75  490 квартир) 
2  209  800 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 КрасстроЙ 363 026 30 12,44 36

2 ККФжс 333 232 15 11,42 43

3 см.сити 200 910 13 6,89 94

4 монолитхолДинг 170 003 11 5,83 124

5 ангор и КрсКа 167 232 11 5,73 129

8  Красноярский край 2,4%
2 844  132 м2 (301 дом на 57  516 квартир) 
1  353  200 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 югстроЙинвест 362 380 23 12,20 4

2 КомстроЙ 213 710 12 7,20 86

3 интеКо 146 333 8 4,93 26

4 пиК 98 944 10 3,33 1

5 КуБансКаЯ марКа 95 074 8 3,20 232

7  Ростовская область 2,5%
2 969  345 м2 (367 домов на 61  973 квартиры) 
2  292  400 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 третиЙ трест 213 304 26 8,11 87

2 исК уФЫ 168 812 14 6,42 126

3 госстроЙ 151 060 12 5,74 145

4 Фржс рБ 142 110 45 5,40 159

5 первЫЙ трест 140 822 7 5,36 160

9  Башкортостан 2,2%
2 625  673 м2 (403 дома на 53  149 квартир) 
2  698  500 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 лср 2 352 662 140 19,14 2

2 SETL GROUP 2 303 455 49 18,74 3

3 ДальпитерстроЙ 715 933 31 5,82 12

4 лиДер групп 554 993 16 4,51 6

5 главстроЙ-спБ 495 862 23 4,03 15

2  Санкт-Петербург 10,4%
12 279  137 м2 (678 домов на 278  670 квартир) 
3  116  300 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 лср 2 352 662 140 19,14 2

2 SETL GROUP 2 303 455 49 18,74 3

3 ДальпитерстроЙ 715 933 31 5,82 12

4 лиДер групп 554 993 16 4,51 6

5 главстроЙ-спБ 495 862 23 4,03 15

4  Краснодарский край 7,2%
8 544  864 м2 (987 домов на 183  999 квартир) 
4  557  600 м2

СтроительСтво #Спецпроект



Источник: * ИРСО, ** РОССТАТ
Подготовил Андрей Москаленко

118 490 424 м2 
(150 009 домов на 2 406  699 квартир) 

79  795  600 м2

место и доля региона в текущем строительстве 
в стране (по совокупной жилой площади)*

строится застройщиками (по состоянию на 01.07.2017) *

Введено в эксплуатацию  в 2016 году (с учетом ижс)**

В таблицах - топ-5 крупнейших застройщиков региона
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В целом по рФ

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 лср 197 574 20 7,71 2

2 атомстроЙКомплеКс 185 065 17 7,22 109

3 Кортрос 147 495 8 5,75 32

4 PRINZIP 132 250 9 5,16 169

5 БрусниКа 118 274 7 4,61 19

10  Свердловская область 2,2%
2 564  050 м2 (288 домов на 47  304 квартиры) 
2  107 500 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 реЧелстроЙ 227 372 30 13,12 44

2 ЭКосити 153 448 25 8,85 143

3 ЧелЯБстроЙпоДрЯДЧиК 149 399 30 8,62 148

4 гринФлаЙт 145 224 12 8,38 151

5 альтернатива 129 167 21 7,45 173

16  Челябинская область 1,5%
: 1 733  595 м2 (261 дом на 39  646 квартир) 
1  312  200 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 веста 162 904 26 14,80 133

2 КорпораЦиЯ КоШелев 115 139 32 10,46 29

3 пиК 100 228 10 9,11 1

4 ЦентрспеЦстроЙ 76 323 5 6,94 336

5 новЫЙ гороД 59 269 2 5,39 164

22  Калужская область 0,9%
: 1 100  481 м2 (183 дома на 21  717 квартир) 
736  400 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 ЭКограД 294 319 164 16,37 51

2 столиЦа нижниЙ 227 656 22 12,66 74

3 КарКас монолит 159 769 8 8,89 134

4 жилстроЙ-нн 113 976 14 6,34 209

5 анДор 61 809 6 3,44 406

15  Нижегородская область 1,5%
1 798  011 м2 (432 дома на 35  904 квартиры) 
1  271  700 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 еДинство 441 475 24 35,46 25

2 севернаЯ КомпаниЯ 197 784 8 15,89 97

3 Капитал 121 033 6 9,72 190

4 зеленЫЙ саД 92 499 5 7,43 268

5 строЙсоюз светлЫЙ 51 030 10 4,10 484

21  Рязанская область 1,1%
1 269  651 м2 (122 дома на 24  985 квартир) 
707  600 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 КорпораЦиЯ КоШелев 291 921 57 11,77 29

2 Древо 254 027 53 10,25 64

3 новЫЙ Дон 219 824 13 8,87 82

4 трансгруз 189 988 6 7,66 100

5 граД 174 388 42 7,03 117

11  Самарская область 2,1%
2 479  270 м2 (344 дома на 49  986 квартир) 
1  874  700 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 ШЭлДом 220 469 15 12,94 81

2 жБК-3 124 660 10 7,31 181

3 КронверК 120 146 15 7,05 193

4 ЭнгельсстроЙ 108 854 11 6,39 220

5 граД-с неДвижимость 106 507 12 6,25 226

17  Саратовская область 1,4%
1 704  258 м2 (186 домов на 32  353 квартиры) 
1  294  100 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 ин-групп 215  663 20 20,18 85

2 строЙКомплеКт 168 586 14 15,77 127

3 строЙальЯнс 129 709 10  12,13 171

4 Фаворит 79 320 13 7,42 253

5 новЫЙ гороД 57 190 5 5,35 164

23  Тульская область 0,9%
1 092  571 м2 (173 дома на 21  803 квартиры)
622 600 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 жиК Казани 356 110 8 16,49 38

2 унистроЙ 221 485 36 10,26 47

3 ДомКор 165 778 18 7,68 131

4 сувар холДинг 134 674 8 6,24 166

5 сувар Девелопмент 127 609 15 5,91 176

13  Татарстан 1,8%
2 159  526 м2 (279 домов на 42  717 квартир) 
2  406  500 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 КрпК 163 376 13 10,95 132

2 спК 117 274 16 7,86 199

3 КамсКаЯ Долина 110 311 20 7,39 197

4 сатурн-р 106 349 5 7,13 228

5 смт № 14 101 354 18 6,79 241

19  Пермский край 1,3%
1 508  259 м2 (175 домов на 31  382 квартиры) 
1  042  800 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 тверсКоЙ ДсК 314 355 17 29,23 40

2 строЙпромсервис 101 806 11 9,47 165

3 строЙтраст 71 072 4 6,61 359

4 тверьагростроЙ 59 588 17 5,54 420

5 иллиДиум 34 767 5 3,23 706

25  Тверская область 0,9%
1 075  372 м2   (150 домов на 20  306 квартир)
Дом: 492  300 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 ДсК 697 015 65 31,30 14

2 вЫБор 364 331 26 16,36 35

3 вДК 143 330 13 6,44 154

4 жБи2-инвест 92 786 6 4,17 261

5 ЭлеКтронжилсоЦстроЙ 88 484 6 3,97 281

12  Воронежская область 1,9%
2 227  011 м2 (234 дома на 45  080 квартир) 
1  679  900 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 тДсК 233 367 72 13,76 69

2 БрусниКа 161 395 13 9,52 19

3 сиБстроЙсервис 110 389 9 6,51 218

4 псК Дом 106 449 15 6,28 227

5 снегири 94 085 5 5,55 256

18  Тюменская область 1,4%
1 696  007 м2 (342 дома на 33  053 квартиры) 
2  607  200 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 пересвет-юг 151 605 15 14,26 144

2 Бис 75 327 9 7,09 341

3 волгостроЙ 63 631 7 5,99 401

4 рсК 62 320 7 5,86 403

5 зжБиК 60 327 4 5,68 380

24  Волгоградская область 0,9%
1 078  441 м2   (221 дом на 21  224 квартиры)
748  200 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 мегаполис 297 659 17 16,10 49

2 аКФен 158 858 9 8,59 137

3 моДуль-строЙграД 131 330 21 7,10 170

4 спеЦремстроЙтрест 113 222 8 6,12 211

5 уКс КалининграДа 92 496 13 5 269

14  Калининградская область 1,6%
1 848  861 м2 (334 дома на 36  826 квартир) 
1  200  400 м2

место Компания
строится: Доля в 

регионе 
(%)

место 
по 
рФм2 домов

1 югстроЙинвест 710 888 40 44,08 4

2 третиЙ рим 222 748 54 13,81 79

3 главстроЙ 78 439 12 4,86 322

4 Крован-Кмв 69 288 10 4,30 367

5 сКсм 47 608 3 2,95 513

20  Ставропольский край 1,2%
1 456  008 м2 (232 дома на 28  793 квартиры) 
1  020  000 м2



Время «делать Имя»
—  Динамика роста влияния компании в сфере жилищного 

строительства Тульской области — убедительная. Когда и за 
счет чего она приобрела известность? 

—  Это случилось в период с осени 2008-го до весны 2010-го. В 
Россию пришел финансово-экономический кризис. Большинство 
компаний-застройщиков «легли». А мы стали наращивать темпы. 
Кажется смешным, но нас вызвали в администрацию по поводу 
жалоб: строители работают в три смены.  

Объект, на котором мы «сделали имя» в Туле, —  жилой ком-
плекс «Оружейная слобода», который начали возводить в 2006 
году. По меркам крупных городов — достаточно скромный, 95 
тысяч кв. метров. Но для Тулы это был один из первых «комплек-
сных» ЖК. Дома от 10 до 22 этажей, закрытая территория, авто-
стоянки, детские площадки, лужайки,  магазины. Как в Москве. 

С точки зрения перспектив это был противоречивый объект. 
С одной стороны — отличное расположение: центр города, рядом 
школы, детсады,  больницы, университет, стадион, парк. С другой — 
массив старых бараков, «убитые» дороги, ужасные инженерные сети. 

Строили в основном за счет средств дольщиков. Когда вошли в 
стадию готовности за 60% —  грянул кризис. Мы поняли:  только 
рекордные темпы работ спасут объект.  

Незабываемая картина: поздний вечер, работа на стройке 
кипит, у ограждения — множество людей. Тихо переговарива-
ются, смотрят. Дольщики, которые купили жилье. Почти везде 
стройки остановились, сроки переносили, была неясность. А 
тут — рекорды. И без потери качества, за этим следили нещадно. 

Когда народ стал вселяться в готовые квартиры, в нас 
поверили. 

Интересный факт: 15% квартир здесь купили москвичи. Не 
сдают в аренду, а живут. Променяли шумную столицу на спо-
койную Тулу.

другИе Факторы роста
—  Вы начинали не в жилищном строительстве. Были на 

подряде исполнителями работ для крупных компаний. И вдруг —  
в жилстрой.

—  Не «вдруг». Набрались опыта, накопили ресурсы, поняли 
принципы работы. 

У нас не просто фирма, а группа компаний. Почти все виды 
работ делаем сами. Проектируем, получаем разрешительные 
документы, строим, отделываем, приводим в порядок террито-
рию, проводим коммуникации, разбиваем скверы, сооружаем 
детские площадки, дороги. 

А еще при строительстве многоэтажных домов применяем 
«параллельно-последовательный» метод. Другие фирмы сна-
чала делают дорогу, потом — коммуникации, затем возводят 
«коробку». Далее — внутренняя кладка, ставят окна, проводят 
воду, тепло, «электрику». 

А мы по максимум все это совмещаем. Дорога и коммуни-
кации — параллельно. Начали возводить шестой этаж — на 
первом стартуют работы по кладке. Дошли по этой операции 
до третьего этажа — внизу ставим окна, отделываем балконы. 

—  Но для чего? Есть же нормативы, а вы их постоянно 
ужимаете на полгода и более. Зачем?

—  Мы строим не просто быстро, но еще и качественно. В 
конкурентной борьбе — очень важные факторы. К тому же 
ускоряется оборот финансов.  

Значит, не бросая возведения имеющихся объектов, можем 
искать свободную для застройки территорию. Вести туда до-
роги, коммуникации. Опять —  выигрыш во времени.

—  Но почему именно Тульская область?  Есть и другие 
регионы. 

—  Есть.  И звали. Но мы, выбирая регион, смотрели не 
только на географию или логистику по приобретению и 
доставке стройматериалов (а у Тулы эти факторы —  отлич-
ные), но и на весь комплекс показателей: экономику, доходы 
населения, его образование, трудолюбие, спрос на жилье, 
работу чиновников.  

Есть регионы, где основных отраслей  — две-три. И если они 
«зашатаются», страдает вся экономика и доходы населения. В 
Тульской области — два десятка отраслей! И половина из них —   
основные поставщики налогов, рабочих мест. Химия, металлур-
гия, оборонка, гражданское машиностроение, пищевая отрасль, 

СтроительСтво #регион

Группа компаний «Ин-Групп» появилась в Туле в 2006-м. В 2009-м по объемам 
сданного жилья вошла в число десяти ведущих застройщиков региона. С 2014-
го – в составе пятерки лидеров. Последние два года – впереди всех. В нынешнем 
году – в числе ста ведущих застройщиков России. Наш собеседник – генеральный 
директор ГК «Ин-Групп» Александр Владимирович Велигодский.

алексанДр ВелигоДский: 

«задача строИтелей —  
Пережить кризис и законы»

30 Бизнес-журнал | июль-август | #7-8 2017



сельское хозяйство, энергетика. Возникают проблемы в одной 
сфере — ее отставание «перекрывают» другие. 

В регионе — «нулевая» реальная безработица. А по раз-
мерам зарплаты область вот уже почти полтора десятка лет 
входит в число пяти лидеров в ЦФО. Народ — образованный, 
трудолюбивый.  

Руководители — разумные, опытные. Губернатор Алексей 
Геннадьевич Дюмин пользуется огромным авторитетом, 
помогает решать многие проблемы. Лично посещает самые 
проблемные поселения, встречается с людьми, руководите-
лями и работниками трудовых коллективов. Не раз знако-
мился с ходом строительства жилья, побывал и на объектах 
ГК «Ин-Групп». Высказал свое положительное мнение о ходе 
строительства, вник в наши оценки ситуации, выслушал идеи, 
предложения. По многим вопросам мы нашли со стороны 
первого лица Тульской области поддержку…

«за проФессИю обИдно»
—  Ваша компания в 2017 году собирается сдать 20 много-

квартирных домов общей площадью 215,7 тысяч кв. метров. 
Половина этих объемов — социальное жилье для переселения 
обитателей аварийных бараков. Многие ваши коллеги не горят 
желанием строить такие объекты. Вам это зачем?

—  За профессию строителя обидно. В 2014 году большой 
участок территории на окраине районного города Киреевска, 
где 25 лет назад было много шахт, ныне закрытых, отдали под 
застройку МКД для переселения жителей бараков. Более 100 
тысяч квадратных метров, город должен был прирасти на 
четверть! Людям — обитателям жилья, признанного до 2012 
года аварийным —  жилье полагается бесплатно! Они долго 
ждали. Готовы были терпеть еще пару-тройку лет. 

Но руководство фирмы, выигравшей конкурс, стало на 
путь обмана. Два года морочили головы. Сейчас ведется 
расследование. А участок предложили ряду компаний. 
Большинство  отказались. Сроки — катастрофически упу-
щены, общественное мнение у местных жителей про стро-
ителей — негативное. 

А мы согласились. Чтобы еще раз доказать: умеем рабо-
тать. И что настоящие строители дарят людям не проблемы, 
а радость.

—  Снова будете рекорды ставить, как в 2008-м?
—  Мы их уже превзошли. Работаем по непрерывному 

графику, только еще быстрее. Снова люди стояли по вечерам 
у стройки, смотрели, надеялись. В мае текущего года начали 
заселять первые дома. Есть повод для позитива. 

прогноз — хуже некуда
—  Что ждет сферу жилищного строительства в ближайшие 

годы?
—  Глубокая стагнация, а для многих компаний — смерть. 

Сегодня строят те, кто заложил «фундамент» в виде участков с 
сетями и дорогами. Мы тоже накопили «стратегический запас». 
Года на три-четыре нормальной работы должно хватить. Дальше — 
полный туман. 

—  Какие тенденции по ценам на жилье? Какова будет политика 
компаний по привлечению покупателей?

—  Цены «замерзают». Могут упасть до уровня себестоимости. 
После чего компании начнут либо разоряться, либо уйдут в дру-
гие виды бизнеса. В конце концов, положат оставшиеся финансы 
на хранение в банки под 6-8% годовых! Это будет выгоднее, чем 
строить жилье. Парадокс! 

И покупателя почти нет. Кончаются у людей деньги. Кредиты 
многим не по карману. В Тульской области дела чуть лучше. Но 
тоже непросто. 

Непонятно, как себя вести. Когда кризис, ясно, что нужно сокра-
щать, экономить. Когда в экономике взлет — набирать объекты, 
строить, продавать. А что делать строителям, когда идет процесс мед-
ленного умирания? То чуть вверх, то чуть вниз. Но улучшений нет. 

—  А разве государство не поможет? 
—  Если о министерствах, у них нет денег. Жесткая экономия. 
Если о законодателях… Нет слов, чтобы выразить отношение 

к их «творчеству». Те изменения, которые вступили в действие в 
текущем году, мы переживем.  

Однако новый вариант проекта ФЗ «О публично-правовой 
кампании по защите прав граждан — участников долевого строи-
тельства при несостоятельности (банкротстве) застройщиков…», 
который должен вступить в действие в 2018 году, рубит жилстрой 
напрочь! Не вдаюсь в подробности, но если его принять в таком 
виде, с рынка исчезнут 10% компаний, у которых срок существо-
вания менее трех лет. А остальные — даже самые мощные —  не 
смогут выполнить требований по работе с кредитами, банками и 
по многим другим параметрам. 

—  Что же делать?
—  Надеяться, верить. Бороться за разумный подход к нор-

мативному регулированию сферы жилищного строительства. 
Доказывать, что нельзя принимать «удушающие» законы. И, 
конечно, продолжать работать. 

Очень многие люди мечтают о новом, доступном и качествен-
ном жилье. Мы можем и должны им помочь. Строители всегда 
приносили и будут приносить радость. Это — предназначение 
нашей профессии. 

«задача строИтелей — 
Пережить кризис и законы»

губернатор тульской области а.г.  Дюмин (на снимке — 
справа) и руководитель гК «ин-групп» а.в.  велигодский 
побывали на строительстве нового микрорайона.

БЖ
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Высотные дома  Из дреВесИны

Долгое время дерево считалось материалом, не подходя-
щим для возведения высотных построек, и использовалось 
главным образом для отделки. Но сейчас традиционные пред-
ставления о древесине меняются. В 2015 году в норвежском 
Бергене построили 14-этажный деревянный жилой дом Treet 
высотой более 50  м. А в сентябре 2017 года в Брумундале 
начнется сборка 80-метрового офисного центра Mjøstårnet с 
каркасом из клееного бруса. Такие постройки стали возмож-
ными благодаря распространению CLT-панелей ― деревянных 
плит, состоящих из перекрестно склеенных 
щитов. Для их производства доски (из дерева 
преимущественно хвойных пород) укладыва-
ют перпендикулярно друг другу и склеивают 
под высоким давлением в массивную панель. 
Благодаря перекрестному расположению та-
кие плиты почти не разбухают и не усыхают (а 
это главная беда при использовании дерева). 
К тому же внутри плиты статическая нагрузка 
распределяется сразу в нескольких направ-

СтроительСтво #контекСт

Строительную индустрию принято считать 
консервативной, однако сегодня инновации в ней 
появляются и приживаются довольно быстро. 
Застройщики охотно пробуют новые технологии и 
материалы, особенно если те позволяют возводить 
больше квадратных метров в короткие сроки. 
Какие новейшие разработки завоевывают мировой 
строительный рынок ― и какие из них приживаются 
на российских стройках?

Пять технологий, 
меняюЩих 
строительстВо 
Прямо сейчас

1

наТалЬЯ 
ЮГРиноВанаука

строить

ными благодаря распространению CLT-панелей ― деревянных 
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лениях, что делает ее очень 
выносливой. Дома из CLT-
панелей не усаживаются, а 
сами плиты можно спокойно 
использовать для возведе-
ния несущих конструкций, 
опор и перекрытий. Тем бо-
лее что из-за очень плотной 
структуры такое дерево мед-
ленно нагревается и почти 
не горит.

Впервые технология пере-
крестного склеивания была 
предложена еще в 1996 году 
в Австрии, однако с тех пор 
она претерпела существен-
ные изменения. В 2013-м британское архитектурное бюро 
DRMM представило панели не из ели, которую обычно ис-
пользуют для их изготовления, а из лириодендрона ― рас-
пространенной в Северной Америке лиственной породы, 
которую также называют «тюльпановым деревом». Такая 
плита гораздо прочнее, но при этом легче бетонных пере-
крытий и может быть изготовлена в крупных размерах ― до 
14х4,5 метра. Год назад материал был сертифицирован для 
производства и продажи в Европе под лицензией германской 
компании Züblin. 

В России есть ряд производителей традиционных CLT-
панелей: «Промстройлес», Ладожский домостроительный 
комбинат, Волосовский лесопромышленный комбинат и 
другие. Но у нас запрещено строить дома из дерева выше трех 
этажей, поэтому в многоэтажном строительстве их продукция 
не используется. Зато такими панелями, например, обшивали 
стены Концертного зала Мариинского театра. В 2017 году 
Минстрой собирается издать поправки к строительным 
нормам и разрешить использовать инновационные клееные 
лесоматериалы. Это очень кстати: как показывает зарубеж-
ная практика, дерево позволит сократить сроки возведения 
конструкций до двух раз (ведь в плитах просто прорезаются 
проемы под окна и двери) и облегчить нагрузку на фундамент 
до шести раз.

трехмерная печать 

3D-печать строительных конструкций наконец-то выходит 
за пределы концептуальных проектов для выставок. С помо-
щью больших трехмерных принтеров уже печатают жилые 
дома, охотничьи хижины, торговые павильоны, виллы, мосты 
и другие крупные сооружения. В Китае в 2014 году компания 
Winsun построила несколько многоэтажных жилых домов: на 
трехмерном принтере напечатали стены и другие элементы 
зданий, которые затем собрали воедино на стройплощадке. 
В качестве «чернил» использовались строительный мусор и 
специальное скрепляющее вещество. Метод позволил сэко-
номить 60% издержек на стоимости материалов и 80% ― на 
рабочей силе. Объекты выстроили в два с половиной раза 
быстрее, чем аналогичные дома по традиционным техноло-
гиям. А в Северной Италии с 2016 года в рамках проекта WASP 
возводится экодеревня Shamballa; по словам организаторов, 
затраты на постройку первого здания составили всего 48 

евро. Прорывная технология вскоре будет применяться не 
только в самых разных уголках нашей планеты, но и за ее 
пределами. В мае 2017 года бюро знаменитого архитектора 
Нормана Фостера выиграло конкурс NASA на разработку 
проекта трехмерных поселений для колонизации Марса. 
Главные преимущества трехмерной печати ― эффективное 
использование стройматериалов (в печати применяются 
главным образом бетон и бетонные смеси, но также сталь и 
композитные материалы), быстрые сроки строительства и 
дешевизна производства.

В России, с ее многолетней историей «штамповки» типовых 
домов и кварталов, идея трехмерной печати тоже полюбилась. 
В феврале 2017 года компания «Апис Кор», резидент кластера 
энергоэффективных технологий «Сколкова», представила 
жилой дом в подмосковном Ступине. Каркас здания площадью 
в 38  кв. метров был напечатан из специальной смеси бетона 
и волокна всего за 24 часа. А за две недели портативный 
строительный принтер допечатывает дом снаружи и внутри 
до состояния, готового под финишную отделку. По словам 
представителей «Апис Кор», постройка обошлась в 590  тыс. 
рублей. Сейчас компания пытается наладить в Сан-Франциско 
серийное производство принтеров собственной разработки, а 
заодно обещает напечатать следующий объект на территории 
«Сколкова». Другие отечественные проекты в сфере 3D-печати 
пока еще не нашли внятного коммерческого применения или 
не завершены. Так, в сентябре 2016 года Екатеринбургский 
цементный завод отпечатал бетоном мини-копию замка 
Винтерфелл из сериала «Игра престолов». А в Тверском го-
сударственном техническом университете научная группа 
работает над специальной вяжущей смесью для печати, в 
которой используются твердые бытовые отходы.

программИруемый цемент

Цемент ― самое распространенное и широко используемое 
искусственное вещество. Ежегодно в мире производится около 
3  млрд тонн этого строительного материала. Но с 1840 года, 
когда впервые был получен портландцемент, технология его 
производства радикально не менялась. Между тем свежие 
исследования показывают, что процесс изготовления цемен-
та наносит огромный вред экологии: он является причиной 
5% всех выхлопов углекислого газа на планете. Сократить 
использование цемента в строительстве можно, улучшив его 

2

3

строить

33Бизнес-журнал | июль-август | #7-8 2017



СтроительСтво #контекСт

качество ― в частности совершенствуя показатели пористости 
материала. Над этой задачей работают американские ученые 
из Университета Райса и Хьюстонского университета. В 2016 
году они опубликовали работу о возможности «програм-
мировать» цемент за счет использования нанотехнологий. 
Исследователи контролировали реакции, возникающие в 
ходе получения цемента: в частности кристаллизацию ги-
дросиликата кальция. Они обнаружили способ воздействия 
на реагирующие вещества, который позволял получить мель-
чайшие частицы разной формы: кубической, ромбовидной, 
прямоугольные призмы и другие. Эксперименты показали, 
что цемент с кубической микроструктурой становится менее 
пористым и более плотным по сравнению с обыкновенным. 
В данный момент ученые работают над коммерциализацией 
технологии «программируемого» цемента.

Другая инновация связана с разработкой технологий са-
мовосстановления бетона. Хорошо известно, что обычный 
железобетон из-за перепадов температуры со временем 
покрывается трещинами, в которые проникает влага. Если 
вода дойдет до арматуры, начнется ее коррозия. Ржавчина в 
конечном счете приводит к расслаиванию бетона и трещи-
нам в здании. Различные международные команды ученых 
уже предложили несколько идей по созданию «самозажив-
ляющегося» бетона. Оценкой их эффективности занима-
ются британские ученые из Кардиффского университета 
в Уэльсе. Они тестируют три ранее созданные технологии. 
В основе первой лежит цемент, в состав которого входят 
полимеры, активируемые электрическим током. Вторая 
базируется на использовании в качестве специальной до-
бавки композитного «заживляющего» вещества. Третья ― 
на применении молочнокислых бактерий, которые при 
взаимодействии с водой выделяют кальцит, заполняющий 
трещины. Задача проекта ― создать автономный материал, 
который мог бы мониторить, регулировать, подстраиваться 
под внешние условия и восстанавливаться самостоятельно, 
без участия человека. Из такого материала планируют в 
будущем изготавливать инфраструктурные элементы, 
которые изнашиваются чаще других: дороги, туннели, 

мосты и т.  д. Увы, в России идея производства биобетона 
и цемента повышенной плотности мало кого интересует ― 
в том числе и из-за сильного лобби традиционных произ-
водителей цемента.

ИнноВацИонный текстИль

Новейшие разработки в текстильной промышленности 
начинают гораздо шире использоваться и в строительстве. 
Например, мембранная технология Gore-Tex, которую приме-
няют для изготовления водонепроницаемых курток, брюк и 
обуви, легла в основу изоляционных стройматериалов. Они 
позволяют стенам здания «дышать», обеспечивая доступ 
кислорода, но не пропуская влагу и плесень. Такие мембраны 
состоят из очень тонкого слоя вспененного политетрафторэ-
тилена. Пористый материал содержит огромное количество 
мельчайших отверстий ― более 1,4  млрд на квадратный 
сантиметр. Другой распространенный подход к созданию 
технического текстиля состоит в «укреплении» основного во-
локна (самого разного происхождения — от шерсти, шелка и 
хлопка до полиэстера) огнестойким поливинилхлоридом или 
сополимерами этилена с тетрафторэтиленом. Это позволяет 
получить текстиль с антибактериальными, противогриб-
ковыми, антистатическими, звукоизолирующими и водо-
отталкивающими свойствами. Один из примеров ― тканый 
материал Rooflys бельгийской компании Beaulieu Technical 
Textiles, который используется в качестве подкладочного 
ковра при укладке черепицы. Как и обычные подкладочные 
материалы, он нужен для дополнительной гидроизоляции. 
Вместе с тем он защищает крышу от пожаров и ультрафио-
летовых лучей, а также лучше удерживает гвозди, которыми 
прибивают черепицу.

Еще одна важная задача, стоящая перед научным сообще-
ством, ― создать текстиль, участвующий в сборе и генерации 
энергии. Его можно было бы использовать в отделочных 
работах, а также при изготовлении мебели и предметов ин-
терьера. В этом преуспела группа американских ученых из 
Технологического института штата Джорджия: прошлой осе-
нью они представили прототип тканого материала, способного 
генерировать энергию сразу из двух источников ― солнца и 
движения. Для его создания ученые использовали обычный 
промышленный ткацкий станок и фотоэлементы, состоящие 
из легчайшего полимерного волокна и трибоэлектрических 
(то есть преобразующих механические действия вроде трения 
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и вибрации в электричество) наногенераторов. Получился 
гибкий, «дышащий», очень легкий и тонкий материал, из 
которого можно шить шторы, делать обивку стенных панелей, 
палатки и другие изделия. А самое главное, себестоимость 
оказалась весьма низкой, что обещает инновационному 
материалу широкое коммерческое использование. Сейчас 
ученые работают над тем, чтобы защитить фотоэлементы в 
ткани от воздействия влаги и дождя. Если результат окажется 
положительным, материал можно будет использовать и в 
наружной отделке зданий.

бИопластИкИ

Об использовании «зеленых» биоматериалов в стро-
ительстве говорят часто и громко, ведь их влияние на 
окружающую среду минимально. Однако до широкого 
практического применения дело пока не доходит. Виной 
тому уступающие синтетическим материалам технические 
характеристики, отсутствие коммерчески обкатанных тех-
нологий производства, а иногда и дефицит органического 
сырья. Между тем хорошие шансы на развитие есть у ниши 
биопластиков ― то есть изготовленных из возобновляемой 
биомассы, а не из нефтепродуктов. Как правило, такие 
пластики также являются биоразлагаемыми, а вредные 
выбросы в атмосферу при их производстве сводятся к 
нулю. Нередко их делают из отходов производства (как 
правило, сельскохозяйственного или пищевого), которые 
в противном случае отправляются на свалку. 

Один из революционных материалов, который уже 
перешел от лабораторного этапа к внедрению на рынке, ― 
AirCarbon калифорнийской компании Newlight Technologies. 
Компания предлагает получать пластик… из воздуха. 
Технология такова: из парниковых газов и обычного воздуха 
улавливаются молекулы углерода и кислорода, а затем с 
помощью специального биокатализатора (массы, состоящей 
из микроорганизмов) из них получаются длинные цепочки 
термопластичных полимеров. На выходе образуется мате-
риал, состоящий на 40% из кислорода и на 60% из углерода 
и водорода, «выловленных» из воздуха. И никакой нефти!

Другой продукт, набирающий обороты, ― «жидкое де-
рево» арбоформ. Этот материал придуман 15 лет назад 
немецкой компанией Tecnaro. Поначалу он использовался 
для отделки мебели, наручных часов, в автомобильной 
промышленности, а сегодня находит применение в строи-
тельной индустрии. Арбоформ выглядит как полированное 
дерево, но ведет себя как пластмасса — размягчается при 
нагревании и застывает при охлаждении. При этом детали 
из жидкой древесины можно многократно перерабатывать. 
Материал создан на основе лигнина ― побочного продукта 
деревообрабатывающей промышленности. Лигнин пред-
ставляет собой сложный полимер, который отвечает за 
плотность дерева. В изготовлении бумаги он не использует-
ся и чаще просто выбрасывается. Но если смешать его с во-
локнами древесины, пеньки, льна и воском, можно получить 
красивый и дешевый материал, легкий в обработке. В 2013 
году похожий материал на основе лигнина ― ArboBlend ― 
использовали для создания биопластикового фасада 
Института строительства и структурного дизайна 
Штутгартского университета в Германии.

серьезное отставание российской строительной отра-
сли от мировых лидеров в части технологий — факт, 
не оспариваемый даже официальными властями. по 
словам министра строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства рФ михаила меня, отставание 
это исчисляется пятью годами. но на практике разрыв 
серьезнее, а темпы внедрения инноваций в отрасли 
крайне медленные. активнее всего процесс «омолажи-
вания» технологий происходит в секторе, где быстро 
растет импортозамещение, — на рынке кровельных, 
гидроизоляционных и теплоизоляционных материа-
лов. здесь до 90%, по словам министра, произведено 
отечественными компаниями. поскольку индустрия 
оказывается заточена именно под замещение, боль-
шинство российских инноваций — не что иное, как 
аналоги западных технологий и идей.
Другой сектор с хорошими шансами на быстрое вне-
дрение инноваций — производство бетона. в россии 
растет интерес к специальным бетонам: сверхпрочным, 
самоуплотняющимся, морозостойким, со специальными 
органическими добавками. спрос на них порождают 
крупные инфраструктурные проекты. например, при 
строительстве «москва-сити» были использованы 
новые модификации сверхпрочных бетонов. однако 
темпы внедрения сильно зависят от сроков прохо-
ждения новой продукцией испытаний, получения всех 
необходимых разрешений, принятия обновленных 
снипов. нормативные и административные барьеры 
становятся основным сдерживающим фактором для 
развития инноваций. в глобальном рейтинге Doing 
Business за 2016 год россия по показателю «получение 
разрешений на строительство» занимала 105-е место из 
183. Этот процесс в среднем занимает 244 дня и вклю-
чает 19 процедур. за такой срок даже самые смелые и 
новаторские проекты могут несколько устареть, так и 
не добравшись до стройплощадки.

технологИческИй 
недострой

5

БЖ
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к «территории автономного существования» Павел Бобков 
шел с двадцати лет: именно тогда будущему предпри-
нимателю пришла в голову эта идея. Основатель Ineeco 

(Independent Ecohouse, что переводится как «экономный 
экодом») мечтал научиться строить объекты, способные 
обходиться без подключения к любым сетям. Вместо элек-
тричества, канализации и газа — альтернативные источники 
энергии. Теоретически такой объект может локализоваться 
на необжитой территории, в любом уголке дикой природы. 
Недаром экодомами Бобкова последнее время интересова-
лись такие клиенты, как владельцы необитаемого острова на 
Мальдивах (где нужно было построить домик для смотрителя) 
или Кавказский заповедник (где экодом мог пригодиться в 
качестве станции для наблюдения за леопардами). 

Но прежде чем реализовать эту затею, Павел успел выучить-
ся на юриста, а потом потренировался на других бизнесах. На 
собственном производстве в Тверской области он делал упа-
ковку из гофрокартона, POS-материалы для известных брендов 
и другую полиграфическую продукцию. Связь с нынешним 
бизнесом найти при желании можно: стены экодомов Ineeco 
наполнены эковатой — измельченной макулатурой.  

Четыре года назад с идеей строительства автономных эко-
домов Бобков пришел прямиком в бизнес-школу «Сколково», 
для того чтобы заложить под свой проект прочный фундамент. 
Впрочем, стартапер прекрасно понимал, что начинает не 
взрывной проект, а историю долгого погружения в технологию. 

Идей постройки энергоэффективных, пассивных (то есть ми-
нимально потребляющих энергоносители), автономных домов 

сегодня много. Строятся здания из экологичных материалов — 
например, блоков прессованной соломы. Есть радикальные с 
точки зрения экологичности проекты домов, нагревающихся 
от тепла человеческого тела, с толстыми 400-миллиметровыми 
стенами, с контролем CO2, системами рекуперации. Еще одна 
тенденция — модульно-каркасное домостроительство, позво-
ляющее строить очень быстро и обеспечивать «мобильность» 
жилища. Бобков решил обобщить имеющийся в мире опыт, най-
ти свою комбинацию экотехнологий и сделать нечто среднее — 
не слишком дорогое и применимое в российских условиях. 

На первом этапе в строительный стартап было инвестиро-
вано 16  млн рублей. Много средств ушло на эксперименты с 
разными комбинациями систем экодома. Подготовкой проекта 
занимались почти три года и только в январе 2015-го вышли 
на рынок. 

дИзайнерская бытоВка 
Павел Бобков демонстрирует типовой домик Ineeco в де-

ревне Кузнецово в Новой Москве. Он стоит не на обычном 
фундаменте, а на сваях, которые вручную вкручены в землю. 
Продолговатый минималистский домик площадью примерно 
60  кв. метров с окнами «в пол» отделан лиственницей, которая, 
по словам Бобкова, продержится в хорошей форме минимум 
сотню лет. «Кто-то скажет, что с виду это обычная бытовка, — 
замечает Павел, — а вот один покупатель приобрел наш дом в 
свой коттеджный поселок именно потому, что ему понравился 
скандинавский дизайн». По словам предпринимателя, дом 
экологичный и позитивный с точки зрения материалов, да 

СтроительСтво #контекСт

дом
В себе

ВеРа 
КолеРоВа

Компания Ineeco разработала экодома, независимые от внешних 
инженерных коммуникаций. Сначала стартаперы делали ставку на 
частных заказчиков, однако выяснилось, что идеальный клиент — 
юридические лица, у которых «с подключением» дела обстоят 
заметно хуже.
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еще и «паропроницаемый», «дышащий», благодаря тому что 
стены — из целлюлозы.

Тепло и горячую воду обеспечивает пеллетный котел, 
в котором горит биотопливо — древесные опилки. Но «на 
всякий пожарный» в подвале стоит обычная дровяная печь. 
В доме локальный водопровод, а бытовые отходы, сливы 
сразу же отправляются на очистную станцию. На крыше 
располагаются солнечные панели, однако тут же работает 
дизель-генератор (иначе в нашем климате нельзя, ведь 
солнца в Москве мало). 

Дом состоит из нескольких модулей. Идея в том, чтобы 
покупатель сразу получал почти готовое жилище, которое 
оставалось бы только собрать, как конструктор. «Наш дом — 
это «техника», готовая к проживанию, — объясняет Бобков. — 
А когда вы покупаете обычный дом, то это все равно что взять 
машину без двигателя, то есть без коммуникаций. Вам скажут, 
что в соседней канаве зарыт газ — и придется полгода его 
подключать». 

Проект экодома Павел заказывал в двух архитектурных 
бюро. Однако сам модуль жилища в Ineeco разработали своими 
силами. Сначала хотели взять с рынка готовое решение, но в 
итоге пришлось думать самим: кто-то был готов сделать элек-
трическую систему, но не брался за канализацию и конструк-
тив, кто-то — наоборот. Добиться решения под ключ так и не 
удалось. Модули экодомов разной комплектации собирает цех 
в Тверской области. Однако, признается Бобков, даже сегодня 
Ineeco еще не удается решить все технологические задачи. 
Например, сложно добиться легкой и быстрой сборности-
разборности домов. Пока эта возможность не реализована до 
конца ни в одной модели экодома. Трудно «перевозить» систему 
электропроводки, да и свайный фундамент — ведь у грунтов 
на разной местности свои особенности. 

Найти покупателей на экодомики оказалось еще сложнее, 
чем разобраться с «физикой» проекта. Выяснилось, что пер-
фекционизм в продажах — не лучшее качество. «Мы слишком 
долго ждали, прежде чем попытаться продавать наши дома, — 

признает Павел Бобков. — Три года решали бесконечно возни-
кающие вопросы по работе системы дома, вместо того чтобы 
просто заявить о себе».  

Своего клиента предприниматель также определил не сразу. 
«В концепцию «дома мечты» мы не входим, — размышляет 
Бобков. — Мы говорим: «У нас есть 12 моделей типовых доми-
ков, выбирайте». А они, может, хотят, чтобы домик был с поро-
сятами или с башенкой». Выяснилось, что идея экологичности 
сама по себе не так уж актуальна для типичного российского 
частника. Быстровозводимость (домики Ineeco строятся за 10 
дней) в силу стереотипов также оказалась не самым привлека-
тельным свойством. Средний покупатель предпочитает жить 
по старинке и строить дома по традиционным технологиям. 
Тем более что по стоимости дом от Ineeco вполне сопоставим 
с обычным деревянным. 

на удаленке  
«В ближайшие пять лет рынок частного клиента не будет 

нашим», — заключает предприниматель. Зато наметились 
возможности продаж в B2B. В числе потенциальных клиентов — 
нефтяники-газовики, строители, военные и аграрии. По идее, 
экодома могут найти место во всех сферах, связанных с работой 
на удаленных территориях. 

Пошли и первые покупки. Не так давно строительная ком-
пания заказала экодом в качестве офиса продаж, а турбаза в 
Саратовской области приобрела нестандартный объект для 
размещения гостей: там не хватало мощностей для обслужи-
вания домиков. Так, опытным путем Бобков пришел к мысли, 
что самая подходящая для экодомов отрасль — туристические 
компании, работающие вдали от благ цивилизации или в запо-
ведных местах, где «подключение» невозможно, а арендаторам 
разрешено возводить лишь временные строения. 

А вот с нефтяниками и строителями трубопроводов до-
говориться пока не получается: слишком долгие процедуры 
согласований. Впрочем, и остальные заказчики не слишком 
легки на подъем. «Мы не были к этому готовы, — признается 
Павел. — У нас есть клиенты, с которыми мы буквально с мо-
мента нашего выхода на рынок ведем переговоры». Связано 
это в числе прочего с тем, что в некоторых случаях покупка 
экодома становится частью большого бизнес-проекта: за-
казчики находятся на стадии бизнес-плана, поиска земли и 
финансирования. 

Впрочем, такие препоны не обескураживают главу Ineeco. 
Сейчас компания готовится к сертификации в Германии, рассчи-
тывая выйти на европейский рынок: иностранные девелоперы 
сами проявили к ней интерес. В Европе продвигать подобные 
проекты легче, ведь там уже есть похожие. «В России прямых 
конкурентов у нас не имеется, хотя мы их очень ждем, — 
говорит Павел Бобков. — Для того чтобы покупатели стали 
хоть немного больше доверять новым технологиям, рынок 
автономных домов должен развиваться. «Пионерство» — 
слишком тяжелое бремя». БЖ

37Бизнес-журнал | июль-август | #7-8 2017



38 Бизнес-журнал | июль-август | #7-8 2017



39Бизнес-журнал | июль-август | #7-8 2017



Все началось 2 июня 2017 года, когда на официальном 
президентском портале kremlin.ru был опубликован ма-
ленький пресс-релиз: «На полях Петербургского междуна-

родного экономического форума Владимир Путин встретился 
с Виталиком Бутериным, основателем одной из крупнейших 
в мире блокчейн-платформ Ethereum. В. Бутерин рассказал о 
возможностях использования разработанных им технологий 
в России. Президент поддержал идею налаживания деловых 
контактов с возможными российскими партнерами».

Коммюнике могло показаться проходной «вестью с полей» 
из репертуара советской программы «Время», если бы взгляд не 
цеплялся за странное имя собеседника российского президента: 
«Виталик». На запрос интернет выдал фотографию 23-летнего 
юнца. Впрочем, не просто юнца, а канадского долларового 
миллиардера.

Окончательно голова идет кругом после ознакомления с 
подробностями исторический встречи: оказывается, это не 
Путин встречался с Виталиком, а Виталик с Путиным! Бутерин 
был гвоздем программы Петербургского международного эко-
номического форума и приехать в Россию согласился в обмен на 
обещание встречи с президентом. Подлил масла в огонь вице-
премьер Игорь Шувалов, заявив: «Президент полностью заболел 
этим, понимая, что значительные темпы роста базируются на 
цифровой экономике и технологическом лидерстве». 

На фоне таких новостей комментаторы и аналитики мигом 
зашлись прогнозами о «создании российской национальной 
криптовалюты», срочной разработке «всероссийской систе-
мы, аналогичной платформе Etherium, на государственном 
уровне», «подготовке законопроектов по регулированию 
криптовалют и блокчейн-технологий», даже о блокчейне 
как фундаменте «экономического возрождения России»! Ни 
больше ни меньше.

Для немой сцены «Ревизора» недостает лишь хронологии: 
  в январе 2014 года Банк России выступил с официальным 
заявлением, в котором «предостерег всех от использования 
биткоинов»;

  в феврале 2014 года «прозвучало заявление со стороны 
руководителя Госнаркоконтроля о том, что «виртуальная 
валюта биткоин среди прочих платежных систем все актив-
нее используется наркомафией для осуществления платежей 
при реализации наркотиков»;

  в январе 2016 года «с заявлением о возможном введении 
уголовной ответственности за биткоин выступил глава 
Следственного комитета России Александр Бастрыкин»;

  в марте 2016 года «Минфин подготовил жесткие поправки 
в Уголовный кодекс, предлагая ввести наказание за выпуск 
денежных суррогатов, включая биткоины, лишением сво-
боды на срок до 4 лет»;

тренДы #революция
сеРГеЙ 

ГолуБицКиЙ

Технология «блокчейн» способна перевернуть мир, в том числе «русский». 
Однако ради технической революции России придется отказаться от тех 
ограничений, которые страна сама на себя наложила. А именно ― привычки 
или даже страсти к границам, тотальному контролю и централизованному 
распределению ресурсов.

блокчейн: 
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психоз  или 

наЦиональнаЯ 
иДеЯ

  летом 2016 года через реестр запрещенных сайтов был 
заблокирован нишевый информационно-аналитический 
сайт bitcoininfo.ru с новостями и прочими материалами о 
биткоинах на основании решения Выборгского районного 
суда г. Санкт-Петербурга от 18 июля 2016 года;

  19 января 2017 года был заблокирован сайт крип-
товалютной биржи EXMO на основании решения 
Приморского районного суда Санкт-Петербурга от 10 
августа 2016 года.
«При чем тут биткоин?» ― удивится несведущий читатель. При 

том, что блокчейн, которым «заболел» президент России, ― это 
технология, заимствованная аккурат из биткоина! 

Очевидно, что в датском королевстве что-то поменялось, и 
неспроста накануне ПМЭФ глава департамента финансовых тех-
нологий ЦБ РФ Вадим Калухов публично заверял общественность, 
что Банк России «никогда не выступал за запрет криптовалют, а 
лишь выпустил предостережение в форме пресс-релиза в 2014 
году о том, что это может нести риски». 

Поменяться-то поменялось, но что именно? Неужто президен-
ту достаточно «заболеть», чтобы ругательное слово «блокчейн» 
из едва ли не уголовной лексики перешло в разряд высокого 
штиля? 

блокчейн на пальцах
Начинать разговор о блокчейне нужно с главного ― самого 

слова «блокчейн», смысл которого не понимают не только 
российские депутаты и судьи, но и добрая часть человечества. 
Впрочем, определение действительно путаное. Согласно рус-
ской Википедии, это выстроенная по определенным правилам 
цепочка из формируемых блоков транзакций (block ― «блок», 
chain ― «цепочка»).

Попробуем перевести профессиональный сленг на человече-
ский язык. Блокчейн ― это новая технология хранения инфор-

мации. Любой: о совершенных денежных переводах, продажах 
и покупках чего угодно, правах собственности, участии в голо-
сованиях и их результатах, переписи населения, гражданском, 
социальном статусе и этапах выполнения сделок. То есть о чем 
угодно!

Неслыханный ажиотаж вокруг блокчейна, который на про-
тяжении почти двух лет будоражит воображение бизнесменов, 
финансистов и политиков, связан с тем, что это технология не 
просто новая, а революционная. Если заменить блокчейном 
традиционные технологии хранения информации, можно 
сэкономить огромные суммы денег. По приблизительным под-
счетам, только десять самых крупных банков планеты за счет 
блокчейна сумеют экономить в год треть своих расходов, а это 
сумма от 8 до 12 миллиардов долларов. Экономии. Ежегодно. 

Как тут не вспомнить слова Карла Маркса: «При 300 процен-
тах прибыли нет такого преступления, на которое капитал не 
рискнул бы пойти, хотя бы под страхом виселицы». Блокчейн 
обещает не 300, а 300 раз по 300 процентов прибыли, причем 
совершенно легально. 

Вот тут-то и начинается самое интересное. Если блокчейн ― 
такая прибыльная феерия, откуда тогда берутся все эти стра-
шилки с уголовным кодексом, законодательными запретами, 
обструкцией, целенаправленным распространением через СМИ 
предупреждений о криминальной сущности биткоина и прочих 
криптовалют, в которых, как известно, блокчейн и был впервые 
реализован? 

Подсказку дает прогрессивный руководитель Сбербанка 
России Герман Греф, который почти полгода при каждом удоб-

Все Эти криПтоВалюты созДаны 
американскими сПеЦслУжбами как 
раз Для ФинансироВания терроризма и 
ЦВетных реВолюЦий. 
анДрей сВинЦоВ, ДеПУтат госДУмы от лДПр 

криПтоВалюта ― незаконное среДстВо криПтоВалюта ― незаконное среДстВо 
Платежа, Простите, Во Всех странах мира 
на текУЩий момент Времени Все легенДы о 
том, что они разреШены ― ФикЦия. том, что они разреШены ― ФикЦия. 
герман клименко, соВетник ПрезиДента россии По интернетУ  
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ном случае напоминает, что блокчейн, хоть и является «рево-
люционной технологией, сопоставимой с самим интернетом», 
первым убьет всю существующую банковскую систему, оставив 
банкиров не у дел. 

Неудивительно, что за два последних года, когда блокчейн 
своим очарованием (и угрозой!) полностью подмял под себя 
воображение мировой финансовой системы, отношения меж-
ду новой технологией и банками стали напоминать тандем 
кролика и удава, которые постоянно меняются местами. На 
протяжении всего 2015 года, когда блокчейн освободился от 
узкоспециализированного использования в криптовалютах 
и заявил о себе как об универсальной технологии, банки 
смотрели на него как зачарованные, «предвкушая» свою не-
избежную кончину. А в 2016 году те же самые банки, решив 
примерить на себя шкуру удава, ринулись судорожно созда-
вать консорциумы в попытке взять блокчейн под контроль 
и заставить новую технологию работать на себя. Так, группа 
под названием R3 Cev объединила 80 крупнейших мировых 
финансовых структур, среди которых JP Morgan Chase, Deutsche 
Bank, Morgan Stanley, Goldman Sachs и Banco Santander, ради 
тестирования собственной проприетарной системы хранения 
информации, основанной на принципах блокчейна. После 
этого неожиданно банки вернулись в позицию кроликов: на 
исходе 2016 года о выходе из амбициозного проекта R3 Cev 
заявили Goldman Sachs и Banco Santander, весной 2017-го ― JP 
Morgan Chase. Эстафету энтузиазма у банкиров перехватили 
политики. 

безумное чаепИтИе
Что же все-таки не так с блокчейном? Почему взаимоотноше-

ния революционной технологии с мировым истеблишментом 
складываются так неровно, балансируя между ненавистью и 
любовью? Ответ кроется в деталях революционной технологии. 

Блокчейн ― это новый способ хранения информации. В чем его 
новизна? 

Вся современная информация ― будь то банковская, частная 
или государственная ― хранится в простых электронных та-
блицах (вроде Microsoft Excel, знакомых каждому школьнику). 
Для понимания, как это работает, посмотрим на какой-нибудь 
простой бизнес ― например, автомастерскую. В одной таблице 
этой мастерской собрана информация о клиентах (ФИО, адрес, 
телефон, дата обращения за ремонтом и т.   д.). В другой ― об 
автомобилях клиентов (марка, год выпуска, пробег). В третьей ― 
сведения о запчастях на складе. В четвертой ― какие запчасти в 
какой машине были заменены. В пятой ― данные о сотрудниках. 
Шестая таблица ― зарплатная ведомость. И так далее. Все эти 
электронные таблицы объединяются в так называемую базу дан-
ных (БД), у которой есть хозяин. Владелец бизнеса, ответственный 
за ввод данных, кто угодно ― но смысл остается неизменным: у 
каждой информации есть хозяин. Таким хозяином может быть 
автомастерская, Министерство путей сообщения, Школа №28, 
Сбербанк России и так далее. Главное, что хозяин всегда есть. 

В подобном статус-кво есть одно очень тонкое противоречие, 
на которое, при отсутствии альтернатив, до недавнего времени 
никто никогда не обращал внимания. Противоречие в том, что, 
полностью контролируя ситуацию, хозяин информационной БД 
может внести любое изменение в эти данные на собственное 
усмотрение. 

Разумеется, все автослесари Земли ― люди исключительной 
честности, и никто из них никаких приписок задним числом в 
базу данных вносить не будет. Вместо четырех сайлентблоков в 
соответствующей таблице никогда не появится запись о шести 
сайлентблоках. Ну а вдруг?! «Преступник будет сурово наказан!» ―  
парирует читатель и будет прав: на то и существуют бесчислен-
ные контролирующие органы. 

Теперь представьте на мгновение, что появляется такая тех-
нология хранения информации, которая полностью исключает 
наличие у БД хозяина, а также технически не допускает возмож-
ности что-то подправить-подчистить-переписать-изменить в базе 
данных без спроса и без ведома всех заинтересованных сторон.

Представили? Вот это и есть блокчейн! Думаю, теперь читатель 
понимает, почему третий год подряд страны, правительства и 
банки не знают, что делать с этой революционной технологией. 

С одной стороны, срабатывает «эффект удава». Выигрывают 
все, ведь блокчейн позволяет экономить колоссальные сум-
мы денег за счет устранения всех посредников ― нотариусов, 
заверяющих данные (зачем что-то заверять, если изначально 
невозможно технически что-то подделать?), армии регуляторов 
и контролеров (некого проверять и наказывать, поскольку нару-
шить «цепочку» данных невозможно), курьеров (при отсутствии 
бумажного документооборота) и администраторов (вносящих 
информацию в БД). С другой стороны, хозяева информации 
(банки, автомастерские, магазины, кассы по продаже билетов, 
кто угодно) неизбежно превращаются в кроликов: у хранимых 
баз данных в алгоритме блокчейна не бывает хозяев! Но кто-то 
же новые данные в базу все-таки вводит! Кто? Сами участники 
транзакций, которые фиксируют все изменения в некоем едином 
информационном пространстве. Представьте себе бухгалтер-
скую книгу, доступ к которой имеет не только бухгалтер, но и 
секретарша, директор, кладовщик, грузчик, каждый сотрудник. 
Секретарша взяла на складе пачку бумаги ― внесла запись 
(зафиксировала транзакцию), равно как кладовщик, бумагу 
выдавший. И так далее. 

виталик Бутерин, вооруженный 
новой технологией, сумел повторить 
знаменитую сцену из пьесы «ревизор».
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Независимо от сложности операции суть блокчейна не-
изменна: распределенность БД заключается в том, что все 
участники транзакций фиксируют свои действия в единой 
базе. И эта распределенность служит гарантом ее целостно-
сти и достоверности. Если же кладовщик, выдав одну пачку 
бумаги, напишет про две, блокчейн не сможет подтвердить 
статус этой транзакции. И не будет этого делать до тех пор, 
пока все стороны не синхронизируют свои данные.

Для достижения полного понимания самого модного тер-
мина современной цивилизации остается сущий пустяк: объ-
яснить смысл понятия «блокчейн», то есть «цепочки блоков».

Любое обновление информации в базе данных (то есть 
новая транзакция) так или иначе опирается на предыдущие. 
Скажем, если я перевожу со своего банковского счета 1 000 
рублей своему другу, эти деньги должны были на моем счете 
как-то оказаться. Неважно, заплатили ли мне эти деньги за 
статью или я взял их в кредит у банка. Главное, что мой перевод 
косвенно связан с предыдущими сделками. 

В блокчейне, как мы теперь понимаем, все записывают 
транзакции сами, и если не дробить информацию, то каждо-
му ради записи новой сделки придется всякий раз тащить за 
собой ворох всех предыдущих транзакций. Это громоздко и 
неудобно, поэтому блокчейн предполагает деление потока 
транзакций на некие блоки, объединенные отрезком времени. 
Каждый проверяется на достоверность всех входящих в него 
транзакций, «получает» условный временной штамп ― и за-
крывается. А после того как блок верифицирован (проверен), 
необходимость ссылаться на предшествующие транзакции 
отпадает.

Скорость верификации блоков в различных блокчейн-си-
стемах разнится. Скажем, биткоин, в котором и была впервые 
реализована технология блокчейна, верифицирует бло-
ки транзакций каждые 10 минут, тогда как криптовалюта 
«эфир» (ether), основанная на блокчейн-платформе «Эфириум» 
(Etherium), той самой, что была создана собеседником Путина 
Виталиком Бутериным, сократила это время до 12 секунд.

Итак, поток записей в базе данных (транзакций) делится на 
блоки, которые проверяются и штампуются, а затем присоеди-
няются ко всем предыдущим блокам, выстраивая своеобраз-
ную информационную цепочку. Отсюда и название: блокчейн.

казус бутерИна
Теперь, полагаю, читатель с полным пониманием может 

оценить тревогу банкиров, которую так точно сформулировал 
Герман Греф: в информационных базах данных, основанных на 
блокчейне, нет ни хозяев, ни контролеров ― а следовательно, 
отпадает нужда в банках как институтах, ответственных за 
учет и контроль финансовых операций.

Считается, что блокчейн и первая криптовалюта, основанная 
на этой технологии, были созданы в 2008 году. Что же револю-
ционного добавил Бутерин к блокчейну? Не вдаваясь в техни-
ческие детали, скажу лишь, что феноменальная популярность 
«Эфириума» основана на двух качествах этой платформы ― 
ее универсальности и так называемых смарт-контрактах. 

Виталик Бутерин изначально задался целью превратить 
блокчейн из алгоритма, заточенного под криптовалюты, в 
платформу, на которой станет возможно создавать распреде-
ленные базы данных абсолютно любого типа. Универсальная 
функциональность заложена в любом блокчейне по опреде-
лению, однако не хватало практических протоколов, которые 

откуда ногИ растут
считается, что блокчейн и первую криптовалюту, 
основанную на этой технологии, ― биткоин ― в 
2008 году создал мифический японец сатоси 
накамото (мифический, потому что его никто никог-
да не видел). идея распределенной базы данных, 
лишенной централизованного контроля и облада-
ющей функцией самопроверки, давно витала в воз-
духе, поскольку всеми своими корнями уходила в 
культуру киберпанка, основанную на представлени-
ях об интернете как новой бакунианской вольнице, 
царстве абсолютной свободы и тотальной анархии. 
истоки блокчейна ― в технологии Peer-to-Peer 
(P2P), легендарном «напстере» (Napster) и при-
шедших ему на смену торрент-трекерах. 
накамото (или кто там был на самом деле) лишь 
дал идее, несущей в себе заряд невиданной 
разрушительной силы для государственного и 
корпоративного контроля, практическое воплоще-
ние. важное обстоятельство: с 2009 по 2014 год на 
сам алгоритм блокчейна мало кто в реальном мире 
обращал внимание. все были сосредоточены на 
криптовалюте, которая, с одной стороны, быстро 
стала излюбленным средством платежа крими-
нальных элементов (от педофилов до торговцев 
оружием и наркотиками), а с другой ― затмила всю 
историю биржевых спекуляций: всего за несколько 
лет стоимость биткоина выросла с 1 цента до 3 000 
долларов! 
мировые государства сосредоточились на борьбе 
с криптовалютой, а общественность исходила 
завистью к тем счастливчикам, которые за пять лет 
сколотили без малейших усилий баснословные 
состояния. о самой технологии блокчейна никто 
особо не задумывался, ибо казалось, что она сино-
нимична криптовалютам, которые ассоциировались 
с пузырем. 
Криптовалюта, основанная на блокчейне, обладает 
способностью к почти идеальной саморегуляции и 
самокоррекции при полном отсутствии централизо-
ванного контроля. Добавьте сюда отсутствие меха-
низмов инфляции ― и вы получите такую реальную 
ценность, которой позавидуют и бумажно-кредит-
ные деньги, лишенные всякой ценности, и золотые 
слитки, чья ценность целиком строится на условной 
исторической традиции. 
однако до 2015 года особого интереса к блокчейну 
реальный мир не проявлял. и только появление 
модифицированной блокчейн-платформы Etherium, 
созданной виталиком Бутериным, превратило эту 
технологию в вызов, брошенный человечеству.
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позволили бы легко и быстро подстроить 
блокчейн под конкретную задачу. 

Таким практическим протоколом в 
«Эфириуме» стал «смарт-контракт» ― набор 
процедур, которые обрабатывали не просто 
транзакции, а транзакции с условиями. 
Именно смарт-контракты превратили блок-
чейн в орудие технологической революции, 
которая обещает изменить наш мир.

Проще всего представить себе работу 
смарт-контракта в блокчейне на живом 
примере. Представим себе, что у нас есть 
торговая сделка: одна сторона продает 100 
тонн пшеницы, а другая ее покупает. Как эта 
сделка оформлялась до недавнего времени? 
Классический инструмент ― аккредитив, де-
нежное обязательство, которое берет на себя 
банк по поручению плательщика. 

Смысл аккредитива ― обезопасить обе сто-
роны контракта от недобросовестных действий контрагента. 
Покупатель пшеницы депонирует платеж на специальный счет, 
с которого банк переведет деньги продавцу только после того, 
как последний представит документальные доказательства 
поставки товара в оговоренное место (например, в порт на-
значения). Вся процедура требует множества согласований, 
бумажной работы и координационных усилий банка, высту-
пающего в роли посредника и гаранта успешного выполнения 
платежа по сделке. На практике эти процедуры занимают три 
дня и более, поскольку предусматривают обмен оригиналами 
экспортно-импортных контрактов, коносаментов, страховых 
договоров и пр. 

Поскольку банковский аккредитив ― всего лишь транзак-
ции, последовательность исполнения которых определяется 
рядом простых условий, его несложно реализовать в блокчейне 
с помощью смарт-контрактов. 

В конце декабря 2016 года Альфа-Банк впервые в России 
реализовал живую сделку, связанную с открытием и исполне-
нием аккредитива на выполнение договорных обязательств 
между авиакомпанией S7 Airways и одним из ее контрагентов. 

В смарт-контракт были введены все необходимые данные: 
ИНН заказчика и исполнителя, виды договорных работ, 
сумма аккредитива, даты открытия и закрытия сделки. 
Последовательность транзакций определялась набором 
традиционных действий сторон по согласованию работ, вы-
полнению обязательств и подписанию акта приема-передачи. 
Как только информация о выполнении работ по всем этапам 

была введена в блокчейн и подтверждена, исполнитель работ 
сразу же получил доступ к деньгам, которые S7 ранее заре-
зервировала на специальном банковском счете, связанном со 
смарт-контрактами данной сделки. 

Диапазон применения блокчейна, дополненного смарт-
контрактами, поистине не имеет границ. Расскажу лишь об 
одной весьма обыденной сфере, в которой использование этих 
революционных технологий смотрится на удивление эффектно. 

Представьте себе, что утром вы отправляетесь на работу, 
садитесь в пригородный поезд и покупаете электронный билет, 
приложив к терминалу свой смартфон. Вся билетная система 
подключена к открытому блокчейну, в котором действует 
смарт-контракт, отслеживающий, скажем, выполнение дви-
жения поезда по расписанию. Перед тем как выйти из вагона, 
вы снова прикладываете смартфон к терминалу, который 
фиксирует время прибытия, сверяет его с расписанием, и в 
случае существенного расхождения (скажем, поезд опоздал 
на 20 минут) на ваш банковский счет сразу же возвращается 
часть стоимости билета ― например, 25%. 

Самое фееричное в описанном сценарии заключается в том, 
что оператор железной дороги не может внести искажения 
в работу смарт-контрактов в блокчейне, слегка подправив 
записи в путевом листе и тем самым «устранив» факт откло-
нения от расписания: распределенная база данных (блокчейн) 
не имеет хозяина, никому не подчиняется и автоматически 
саморегулируется, а смарт-контракты бесстрастно, как и 
положено компьютерной программе, следят за исполнением 
всех обязательств по предоставлению услуг, за которые по-
требители платят деньги. 

манна небесная
В свое время сам Виталик Бутерин обратил внимание на 

популярность технологии блокчейнов преимущественно в 
странах третьего мира. На Западе банки глубоко интегриро-
ваны в жизнь общества, предоставляют широкий спектр услуг 
по доступным ценам и пользуются доверием населения на 
бытовом уровне. Хотя бы потому, что дают кредиты под 2–5 
процентов годовых, а не 35–50, как это принято в государствах 
третьего мира. 

В западных странах слово «демократия» по-прежнему 
рассматривается как основа цивилизации, а не ругательст-

Независимо от сложности операции суть 
блокчейна неизменна: распределенность 

базы данных заключается в том, что все 
участники транзакций фиксируют свои 

действия в единой базе 
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во, поскольку властям не приходило в голову девальвиро-
вать его нескончаемыми операциями под ложным флагом. 
Соответственно, доверие гражданского общества к финансо-
вым структурам, корпорациям и государственным органам 
хоть и далеко от идеала, но все же выступает достаточным 
основанием для сдерживания технологий, подобных блокчей-
ну, которые претендуют на полное разрушение сложившихся 
институтов управления и контроля во всех областях жизни 
общества.

Прямо противоположная тенденция наблюдается в России, 
как и во всех постсоветских обществах в целом. Место доверия 
в этой части мира прочно занимает конспирология, которая 
в силу логики больного мышления строится, напротив, на 
недоверии. Недоверии тотальном: к власти, бизнесу, банкам, 
операторам мобильной связи, образовательным и меди-
цинским учреждениям, к чиновникам всех рангов, силовым 
ведомствам. Именно недоверие, представление о мире как 
о «нас и наших врагах», стремление углядеть обман во всем 
происходящем вокруг ― вот питательная среда конспирологи-
ческой идеологии, которая парадоксальным образом придает 
блокчейну поистине божественный статус! 

«Эфириум» как универсальная блокчейн-платформа ― путь 
к независимости от всех и вся! Это практическое средство 
для выхода из-под реального (и мнимого) контроля, который 
испытывает на себе Россия, интегрированная в мировую фи-
нансовую систему. Российская власть полагает, что блокчейн 
позволит ей не только вывести национальную экономику на 
невиданный еще вчера технологический уровень, но и обес-
печить национальную безопасность и независимость ― и от 
SWIFT, и от евро с долларом, и от кредитования в западных 
банках, и от политического давления.

Блокчейн ― это луч света, ведущий страну к окончательно-
му ее обособлению и освобождению от внешнего контроля и 
влияний: вот главная мотивация интереса российской власти 
к революционной технологии. По крайней мере, эта мотивация 
хорошо считывается с идеологии и сложившегося вектора 
развития России. 

Теперь второй вопрос: каковы перспективы развития тех-
нологии блокчейна в России? На него у меня есть два ответа 
и, соответственно, два сценария. Начнем с плохого. 

мИнИстерстВо мИнИстерстВ
Продвижение блокчейна сверху может завести в тупик. 

Согласно этому сценарию, тот максимум, на который можно 
надеяться, ― это создание Министерства блокчейна. А в при-
дачу ― назначение министра блокчейнов, двух первых замов 
и пяти простых. В министерстве создадут 100 главков ― по 
одному на каждую область практического применения блок-
чейна. И эти главки будут плодиться, как кролики, по мере 
появления новых практических применений блокчейнов. 
Под финансирование ведомства выделят 10% бюджета, ибо 
на карту блокчейна поставлено все будущее экономическое 
возрождение страны!

Будут тысячи грантов, бесконечные фирмы-однодневки, 
привычные распилы (хотя в очень скромных масштабах, пото-
му что пилить почти ничего не осталось). Чего не будет точно, 
так это… самой революции блокчейна! Ведь его философия, 
идеология и метафизика строится на уничтожении границ, 
контроля и посредников! И сложно представить себе что-то 
более противоположное такой философии, чем российская 

государственная установка на обособление, самоустранение, 
запретительство и тотальный контроль. Требование хранить 
данные на территории страны, черные списки сайтов, запрет 
криптовалют, готовящийся запрет VPN ― все это приговор 
блокчейну как концепции распределенной базы, не знающей 
границ и не признающей контроля.

Единственный шанс для проведения революции блок-
чейна на государственном уровне в России ― это смена всей 
сложившейся государственной установки на самоизоляцию 
и тотальный контроль. 

луч сВета
Есть и другой сценарий. Как ни парадоксально это звучит, 

но перспективы блокчейна радужны и лучезарны, если к 
процессу подключится не только государство, но и частные 
банки, а также другие коммерческие организации разного 
калибра. 

Гарантию оптимизма определяет суть блокчейн-техно-
логии, не допускающей контроля и границ. Как невозможно 
полностью закрыть доступ к чему бы то ни было в интернете и 
остановить развитие криптовалют, так же нельзя и перекрыть 
кислород распределенным базам данных, чье функциониро-
вание строится на саморегуляции и самоконтроле. 

Сегодня на платформе «Эфириум» в открытом доступе 
находится уже более 500 так называемых Dapps, децентра-
лизированных приложений, которые представляют собой 
надстройку с пользовательским интерфейсом над смарт-
контрактами, заточенными на выполнение конкретных пра-
ктических задач по всем мыслимым направлениям: система 
прямого кредитования в обход всех банков и посредников 
(B2B Lending) ― WeiLand; универсальный интерфейс для 
оформления контрактов с условиями ― Universal Dapp; пол-
нофункциональная служба нотариальных услуг ― NotarEth; 
модель электронного правительства ― Raikoth; организация 
лотерей ― PowerBall; зал игровых машин ― Sleth; публичный 
реестр налогов (система сборов и целевое применение) ― tax 
spendings, и многие сотни других.

Модули для блокчейн-платформы «Эфириум» множатся, как 
грибы, все ― в открытом доступе, поэтому массовая адаптация 
технологии на частном уровне что в России, что в любой другой 
стране мира ― лишь вопрос ближайшего времени. 

Рискну предположить, что блокчейн будет внедряться 
повсеместно, и через 10–15 лет эта технология ляжет в основу 
всех экономических и деловых отношений в мире. И ― 
да, перед нами реальная технологическая революция!

Именно недоверие, представление о 
мире как о «нас и наших врагах» ― вот 
питательная среда конспирологической 
идеологии, которая парадоксальным 
образом придает блокчейну поистине 
божественный статус! 

БЖ
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для реализации столь амбициозных планов авторы 
проекты делают ставку на еще не построенную единую 
систему управления объектами интеллектуальной соб-
ственностью (ИС), получившую название IPCHAIN. На ее 

базе в дальнейшем должна появиться биржа по продаже прав, а 
именно — Национальный координационный центр обработки 
транзакций с ИС. По экспертным оценкам, на создание IPCHAIN 
будет потрачено 20–30 млн рублей. 

Разработкой IPCHAIN, в основу которой ляжет универсальная 
блокчейн-платформа IPhub, планирует заняться «Сколково». А 
войти в состав учредителей Центра, помимо фонда, изъявил 
желание целый ряд интересантов: Российское авторское обще-
ство, Российский союз правообладателей (РСП), Всероссийская 
организация интеллектуальной собственности (ВОИС), Высшая 
школа экономики, Санкт-Петербургский национальный ис-
следовательский университет информационных технологий, 
механики и оптики, Научно-исследовательский институт эко-
номических стратегий и банк «Новый век».

цепь событИй
По сути, IPCHAIN должен стать онлайн-сервисом, в облаке 

которого будет храниться информация о различных объектах 
авторских и смежных прав, патентах, товарных знаках и др., а 
также о том, как они используются в цифровой среде (напри-
мер, в интернете или же в теле- и радиоэфирах). Размещать, 
устанавливать пределы и способы использования этих данных 
будут авторы и владельцы прав. Иными словами, пользователи 
системы смогут быстро и без посредников вносить в этот сво-
еобразный реестр свои труды, а в будущем — продавать на них 
права. При этом новые данные будут поступать в общий список 
не «скопом», а в виде цепочки фактов или «блоков» (отсюда block 

chain — англ. «цепочка блоков»). В базе будут появляться все 
отметки, связанные с каждой новой итерацией, имеющей отно-
шение к объекту права: к примеру, писатель, опубликовав книгу, 
должен будет зафиксировать этот факт в общей базе, продюсер, 
купив права на экранизацию, — также сделать свою отметку.  

Как заявил на презентации этого проекта советник председа-
теля правления фонда «Сколково» по вопросам интеллектуаль-
ной собственности Максим Прокш, реализация IPCHAIN позволит 
фиксировать возникновение объектов ИС и совершение любых 
операций с ними, обеспечивая при этом абсолютную достовер-
ность всех процессов. «Стоит отметить, — уточнил Прокш, — что 
учет выплат вознаграждения правообладателям производится 
автоматически самой системой, без участия человека. Таким 
образом, явными преимуществами блокчейн-технологии яв-
ляются прежде всего прозрачность и безопасность». По оценке 
эксперта, выиграют все участники рынка: правообладатели 
получат инструменты для эффективного управления правами 
ИС, компании, использующие и создающие интеллектуальные 
продукты, — открытый доступ к новым ресурсам и новые воз-
можности для капитализации, а государство сможет сократить 
расходы на содержание аппарата, задействованного в оказании 
услуг в сфере ИС.

В свою очередь, руководитель РСП и ВОИС и генеральный 
директор ФГУП «Фирма Мелодия» Андрей Кричевский, расска-
зывая о IPCHAIN, отметил: «В условиях цифровой экономики 
институт посредничества замещается цифровыми платформами, 
которые предоставляют пользователям возможность прямого 
взаимодействия с производителями контента, и сегодня мы 
вплотную подошли к реализации подобной концепции на пра-
ктике». Формально идея создания платформы-конструктора 
ИС, основанной на блокчейне, не нова, напоминает заместитель 

С помощью блокчейн-технологии фонд «Сколково» и партнеры 
рассчитывают сформировать в России класс «эффективных 
правообладателей», устроить «взрывную» капитализацию 
отечественного цифрового рынка и начать интеллектуальную 
экспансию за рубеж.

С помощью блокчейн-технологии фонд «Сколково» и партнеры 

тренДы #революция

скрИжалИ 
на Вырост андРеЙ 

мосКаленКо
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директора по научной работе Центрального экономико-ма-
тематического института РАН Анатолий Козырев. Впервые о 
необходимости разработки единой системы управления ИС 
заговорили еще в прошлом году, когда тот же самый Кричевский 
(на V Санкт-Петербургском международном культурном форуме) 
выступал с похожей инициативой. 

от общего к частному
Понятно, что по мере совершенствования технических 

средств легкость копирования оцифрованных произведений 
постоянно растет — и бороться с несанкционированным рас-
пространением контента необходимо. Однако до последнего 
времени логистика передачи прав исключала «частные лица»: 
в большинстве стран мира все происходило в порядке практи-
ческой реализации исключительных авторских и смежных 
прав через систему организаций по управлению авторскими и 
смежными правами на коллективной основе (ОКУП). И в этот 
процесс были вовлечены только те правообладатели, которые 
поручили управление своими правами ОКУП соответствующе-
го профиля. «А как быть с правами тех, кто никому управлять 
ими не поручал? — вопрошает Козырев. — Кто будет собирать 
лицензионные платежи за них? А каким образом? Опять по 
количеству «скачиваний»? Или сбор с «болванок»? И как потом 
делить собранные деньги?» В общем, вопросов много, а ответов 
еще недавно найти было невозможно.

Предложение, поступившее от идеологов блокчейна, как 
раз и заключается в переходе от коллективного управления 
правами к индивидуальному, что позволит правообладателям 
самостоятельно, без каких-либо специальных юридических зна-
ний и с минимальным количеством «кликов» структурировать 
сложные цепочки сделок, отслеживать использование объектов 
прав и своевременность исполнения обязательств по платежам. 
При этом все оцифрованные продукты будут распространяться 
свободно, но в зашифрованном виде: ключ окажется в распоря-
жении только легальных покупателей.

Заинтересованность в использовании этой технологии в 
похожих целях уже проявило Министерство образования и 
науки РФ. Ведомство планирует рассмотреть возможность под-
ключения к IPCHAIN единой государственной системы НИОКТР 
гражданского назначения. По мнению главы департамента 

науки и технологий Минобрнауки России Сергея Матвеева, 
блокчейн даст возможность фиксации приоритетных прав на 
результаты исследований и разработок, быстрого вовлечения в 
рынок научных достижений и мгновенного совершения сделок 
участниками рынка на основе «умных контрактов».

Платформа может сослужить хорошую службу целому ряду 
отраслей. Однако владелец медиахолдинга Osipov.pro Олег 
Осипов (который хоть сейчас готов добавлять объекты из своего 
каталога в систему), считает идею особенно перспективной для 
издательского бизнеса. «Понятно, — отмечает Осипов, — что 
пока проект коммерциализации и защиты интеллектуальной 
собственности находится на раннем этапе. До первых практиче-
ских результатов — как минимум год. Но выгоды такой системы 
уже очевидны. Идея сама по себе замечательна. А учитывая, 
что учредители у проекта собираются солидные да стоимость 
предполагается сравнительно небольшая, можно рассчитывать 
на доведение работы до конца».

Впрочем, по мнению экспертов, блокчейн все-таки не смо-
жет стать панацей в защите от пиратства. «Книги и фильмы 
все равно в конечном итоге должны быть конвертированы в 
«человекочитаемую» форму, — констатирует старший юрист 
Roche & Duffay Сергей Будылин. — И с этой формы, по-видимому, 
всегда можно будет сделать незащищенную копию. Так что в 
конечном счете за защитой правообладателю все равно при-
дется обращаться в суды. А вот запись в IPCHAIN можно будет 
использовать как доказательство». Безусловно, доказательство 
достаточно веское — при условии, если судье будет знакомо 
это слово — «блокчейн».

директора по научной работе Центрального экономико-ма-

БЖ

в настоящее время во всем мире наблюдается большой 
ажиотаж, связанный с блокчейном. появляются новые 
проекты с применением технологии распределенных 
данных, причем как в бизнес-среде, так и на государ-
ственном уровне. в россии сегодня не только активно 
обсуждают необходимость внедрения блокчейна, но и 
демонстрируют первые результаты. лидерами по про-
изводству блокчейн-проектов и инициатив являются 
отечественные банки. К примеру, сбербанк россии 
уже запустил пилотную систему документооборота на 
основе технологии реестра распределенных данных. 
альфа-Банк совершил с авиакомпанией S7 первую в 
стране сделку по оплате услуг через аккредитив с ис-
пользованием смарт-контрактов на основе технологии 
блокчейн. а росевроБанк на базе платформы Microsost  
разработал прототип блокчейн-системы удаленной 
идентификации клиентов.
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пептИд прорВется 
Проект «Айвикс», взявший первое место конкурса, разра-

ботал препарат, который для простоты восприятия обычно 
называют «женской виагрой». «Либикор» создан на основе 
сигнального пептида, модулирующего лимбико-гипоталамо-
гипофизарный комплекс. Пептид влияет на центры головного 
мозга, участвующие в регуляции половой функции у женщин, 
и борется с сексуальными и репродуктивными дисфункциями. 
На российском рынке аналогичных лекарств нет. 

Разработки шли с 2012 года, а в основу легли идеи академика 
Николая Мясоедова, директора института молекулярной гене-
тики РАН. «Либикор» выпускается в форме спрея для носа. Это 
единственный способ доставить пептид в организм, объясняет 
управляющий проекта Дмитрий Голиков. Попадая туда таким 
образом, пептиды способны преодолевать гематоэнцефаличе-
ский барьер — природную преграду на пути проникновения 
посторонних веществ в мозг. 

По законам жанра «Айвикс» с самого начала ориентировался 
на международный рынок. Однако условия для создания подоб-
ного продукта в России не самые простые. По словам Голикова, 
в стране почти нет лабораторий мирового стандарта GLP (Good 
Laboratory Practice), по которому проводятся исследования на 
животных. При этом, прежде чем Минздрав выдаст разрешение 
на первую фазу клинических испытаний на людях, необходимо 
проделать до двадцати циклов исследований с животными. 
Для этого приходится задействовать зарубежные лаборатории. 
Фармпроизводство, отвечающее мировым стандартам, в России 

найти тоже сложно, поэтому субстанцию для «Либикора» произ-
водят в Швейцарии, а сам препарат — в Великобритании. Зато 
с клиническими исследованиями у нас все в порядке: между-
народные фармацевтические компании давно сотрудничают с 
нашими клиниками. 

Подобные препоны делают традиционно капиталоемкие фар-
мацевтические стартапы еще дороже и тяжелее на подъем. «По 
американской статистике, на один препарат уходит в среднем 
десять лет и миллиард долларов, — комментирует Голиков. —  
В России речь идет о сотнях миллионов рублей». В «Айвикс» 
фонд «Биопроцесс Кэпитал Венчурс» инвестировал примерно 
150  млн рублей, и еще 100  млн проект получил в виде гранта от 
«Сколкова». Сейчас идут поиски инвестора под новый раунд —  
чтобы провести третью фазу клинических испытаний. 

Первые две фазы исследований показали действенность пре-
парата, преодолев основной риск — что формула будет неэффек-
тивной или токсичной. Однако риск не успеть выйти на рынок 
первыми остается. «В США есть один потенциальный конкурент, 
но он вряд ли пойдет в Россию, — говорит Дмитрий Голиков, а 
затем решительно добавляет: — А уж за европейский рынок 
мы поборемся, кто будет первый — мы или они». Продвигать 
препарат на рынок «Айвикс» рассчитывает с помощью пар-
тнера — одной из крупных фармкомпаний, которая выкупит 
лицензию на производство и дистрибуцию. Рассматривается и 
вариант продажи разработки за рубеж: с учетом достигнутых 
результатов Голиков оценивает свою компанию в сумму от 50  
млн долларов.  

Стартап-клуб #чемпионы

тройка  
По химии ВеРа КолеРоВа

Победители конкурса среди инновационных компаний на стартап-
конференции Startup Village — сплошь проекты родом из биомеда 
и органической химии. Из всех технологических направлений 
подобные разработки являются одними из самых затратных 
и трудоемких, довольно часто отпугивая частных инвесторов 
горизонтами планирования и нескорым возвратом инвестиций. 
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от неФтяных пятен 
На втором месте оказался уральский проект «БиоМикроГели», 

выпускающий инновационные моющие и чистящие средства. 
Это экологическая продукция на основе органического сырья —  
отходов деревообрабатывающей промышленности, корзинок 
подсолнечника, яблочного жмыха и пр. «В США на 80-90 % на 
полках бытовой химии — экосредства, — рассказывает генди-
ректор «БиоМикроГелей» Андрей Елагин. — В России экополка 
только формируется, поэтому у нас есть шанс стать лидерами». 
До сих пор стартап обходился без инвестора, развиваясь с помо-
щью субсидий и грантов. При этом среди других победителей 
Startup Village 2017 «БиоМикроГели» — единственные, кто уже 
продает свой продукт. 

С момента старта проект уже успел резко сменить свой курс. 
Поначалу (с 2012 года) основатели НПО предназначали свою 
технологию для промышленности. Ученые хотели решить 
задачу очистки воды от маслянистых жидкостей, в том числе 
нефти и нефтепродуктов. Для этого они использовали микро-
гели полисахаридов — специальные реагенты, которые раньше 
применялись только в медицине. Микрогель распыляется на 
нефтяное пятно и мгновенно обволакивает капли нефти, созда-
вая вокруг них оболочку из полимерной пленки. Полученные 
микрокапсулы слипаются, образуя желеобразную массу, которую 
можно отделить от воды. 

«Мы пытались стартовать с самого тяжелого, — вспоминает 
Елагин. — Инновации в промышленности — долгий процесс. 
План ликвидации аварийных разливов нефти готовится пять 
лет. Кроме того, крупные компании сразу нам объяснили: чтобы 
работать с ними, мы уже должны иметь промышленное произ-
водство, складские запасы, отработанную логистику». Но на руках 
стартаперы имели только реагент и идею, как его использовать. 

После этого предприниматели сосредоточилось на менее 
неподъемной задаче — разработке составов моющих и чистящих 
средств для бытовой уборки. С грязью реагенты обходятся точно 
так же, как с нефтью: биомикрогели капсулируют загрязнение 
и препятствуют повторному осаждению, что позволяет значи-
тельно снижать или полностью исключать из состава такие 
вредные компоненты, как фосфаты, фосфонаты, анионные 
поверхностно-активные вещества, спирты и так далее. 

На потребрынке дела пошли намного быстрее: в 2016 
году начались тестовые продажи, а сегодня «БиоМикроГели» 

продаются более чем в 230 точках двенад-
цати регионов. Начинали с магазинов «у 
дома» и дрогери, а теперь динамичнее всего 
поставки растут в сетевом ритейле. Сейчас 
важно сделать продукт конкурентоспособ-
ным по цене по отношению к брендам-ли-
дерам, чтобы потом с еще большей силой 
давить на свое главное  преимущество —  
экологичность.

Ныне проект находится на «зрелой» стадии 
переговоров с инвестором, с помощью кото-
рого планируется расширить производство и 
выйти на международные рынки: технология 
«БиоМикрогелей» уже защищена более чем 20 
патентами и торговыми знаками в девятнад-
цати странах. 

лекарстВо на пораженИе
На поиск молекул и формулировку гипотез, 

ставших основой для препаратов против острых лейкозов, 
у проекта «ОнкоТартис» ушло почти семь лет. Причем, как 
говорит директор компании Андрей Леонов, по статистике, 
при фармацевтической разработке инновационных лекарств 
только 1,2–2,5% исследованных молекул переходит на следу-
ющие этапы. 

Идейный вдохновитель проекта, стартовавшего в 2010 году, —  
российско-американский биолог Лев Гудков, старший вице-
президент по науке одного из крупнейших противораковых 
центров США Roswell Park Cancer Institute. Команда «ОнкоТатрис» 
работает сразу на двух континентах. «Уникальность нашего 
метода, — объясняет Леонов, — в том, что мы находим химиче-
ские соединения, селективно и полностью уничтожающие все 
клетки определенной ткани, включая и нормальные, и раковые. 
Такая «противотканевая терапия» может быть использована для 
лечения рака тех тканей, которые либо не являются необходи-
мыми для выживания организма, либо могут быть заменены, 
как в случае со всеми видами рака крови». 

«ОнкоТатрис» 0Т-82 направлен на лечение лейкозов. Кроме 
того, разработан препарат против детской лейкемии с трансло-
кацией гена MLL (трудноизлечимое онкогематологическое забо-
левание, наиболее часто встречающееся у детей). На разработки 
этих и еще нескольких препаратов, а также на исследования 
(на животных) у «ОнкоТатриса» ушло с 2012 года более 400  
млн рублей. Основной инвестор проекта — фонд «Биопроцесс 
Кэпитал Венчурс», основанный РВК. 

Результаты доклинических исследований для препарата ОТ-
82 на мышах и обезьянах показывают, что он обладает высокой 
активностью и селективностью, а также меньшей токсично-
стью, превосходя представленные на рынке противораковые 
терапии. В начале 2018 года исследования будут проходить уже 
на людях. Однако до выхода на рынок еще далеко: на клиниче-
ские испытания уйдет не менее пяти лет, а кроме этого, нужно 
зарегистрировать препарат в России и США. Доклинические 
испытания препарата против лейкемии с транслокацией гена 
MLL начнутся также в 2018 году. 

Чтобы провести первую фазу клинических испытаний, 
компания ищет инвесторов. «А по результатам этого эта-
па мы рассчитываем заинтересовать компании Большой 
Фармы и лицензировать разработку», — сообщает 
Андрей Леонов. БЖ

тройка  
По химии 
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проект Василия Быкова — «продукт акселерации» чистой 
воды, сумевший вырасти и найти новые рынки с помощью 
венчурных инструментов отечественного и западного 

образца. Впрочем, сначала была идея. 
Несколько лет назад, купив своей подросшей дочке самокат, 

Василий обнаружил, что не может «на своих двоих» догнать ре-
бенка. Велосипед как не слишком мобильное средство мало чем 
мог ему в этом помочь. «Вскоре я увидел, — сообщает он, — что 
на рынке появились взрослые, причем очень стильные модели, 
способные выдержать мой скромный вес в 115 килограммов». А 
немногим позже Василий понял, что самокатом не обязательно 
владеть: им можно пользоваться, беря в прокат на выходные, 
приехав в другой город в качестве туриста или же перемещаясь 
от здания к зданию в студенческом кампусе. Кстати, последнего 
во время обучения в бизнес-школе VLERICK (Бельгия) несколько 
лет назад предпринимателю особенно не хватало. 

аВтоматная очередь
«Посмотрев на рынок, я удивился, — рассказывает Василий. — 

Казалось бы, идея лежит на поверхности, однако работающих 
проектов не было. Только идеи, попытки». Впрочем, объяснение 
быстро нашлось. У крупных игроков до подобного обычно не 
доходят руки. Они или предпочитают гораздо более масштаб-
ные проекты — вроде гугломобиля, или, опасаясь нескорого 
возврата инвестиций, с дорогой душой «отдают» их на откуп 

стартапам. «Однако появляющиеся студенческие стартапы, 
связанные с самокат-шерингом, также не получили развития, — 
говорит предприниматель. — Это только на первый взгляд все 
просто: два колеса и палка. Однако если уходить в технологии ―
 развитие облачного сервиса, электроники, приложений и так 
далее, то возникает множество нюансов, требующих серьезного 
осмысления».

К моменту старта проекта в 2014 году у Василия уже накопи-
лось достаточно опыта, для того чтобы с головой погрузиться 
в сложный проект. В начале 2000-х он был одним из первых 
региональных предпринимателей, которые начали осваивать 
нишу торговых автоматов. В своем Калининграде Быков с 
партнером построили небольшую сеть платежных терминалов 
и через несколько лет на волне спроса продали этот бизнес, 
погрузившись в новые вендинговые проекты (сейчас в этой 
сфере параллельно с «Самокат Шерингом» предприниматель 
прорабатывает еще четыре идеи). 

Причем здесь автоматы? Связь непосредственная, поскольку 
в работе пунктов выдачи и приема самокатов человек не уча-
ствует. При этом многие аспекты этого бизнеса напоминают 
скорее автоматы по продаже кофе и снеков, чем велошеринг. 
«Мы постарались сделать так, чтобы автомат стоил примерно 
в десять раз меньше, чем станция велошеринга, — сообщает 
Быков. — Примерно как автомат по продаже снеков. Ожидаемая 
выручка (20–60  тыс. рублей в месяц) и сроки окупаемости 

Стартап-клуб #мобилизация

Небольшой, но очень перспективный стартап «Самокат 
Шеринг», преодолев волну критики и сопротивление 
материала, готовится к серии запусков ― в Хельсинки, 
Москве и Нью-Йорке.

        
аппараты
само

гонные

наТалЬЯ 
улЬЯноВа
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(один–два года) ― тоже близки». Кроме того, автоматы выдачи 
самокатов намного более мобильны, чем станции велошеринга, 
и занимают гораздо меньшую площадь. И это свойство позво-
ляет им работать не только в открытых пространствах, но и в 
технопарках, офисах, подземных переходах и аэропортах. 

В развитие этого проекта серийный предприниматель вложил 
собственные средства, однако в дальнейшем активно исполь-
зовал и гранты, и инвестиции. Особенно важным этапом стала 
акселерация в Generation S, которая помогла получить экспертизу 
урбанистов. В свое время трек, в котором победил «Самокат 
Шеринг», курировала строительная компания «Мортон» и лич-
но ее основатель Александр Ручьёв. Предполагалось, что этот 
стартап будет в числе инновационных проектов, запущенных 
в одном из микрорайонов «Мортона». Около года назад пред-
ставители компании рассказывали «Бизнес-журналу», что для 
развития этого проекта «Мортон» рассматривает еще одну 
технологию, связанную с подогревом дорожек и позволяющую 
продлить сезон самокатов. Однако после продажи Ручьёвым 
своего бизнеса (компании «ПИК») сотрудничество прервалось. 
«Новый собственник предложил устанавливать автоматы за 
свой счет, но мы не можем оборудовать на собственные деньги 
весь мир, — улыбается Василий. — А что касается пилотного 
проекта, то мы уже работаем в Сколкове».

ноВые дВерИ
Впрочем, самокаты подходят далеко не только для спальных 

районов. В прошлом году, выиграв конкурс Open Innovation 
Market Place (как лучшее транспортное решение), компания 
заключила предварительное соглашение с департаментом 
транспорта Москвы. Сейчас процессы согласования подходят к 
стадии завершения, и до конца этого года Быков рассчитывает 
начать обкатку своего шерингового проекта в центре столицы. 
Параллельно компания активно работает на Западе. 

Выйти на рынок Нью-Йорка позволило участие в местном 
акселераторе Urban Х, который помог инвестициями и связями. В 
Европу стартап попал через хельсинкскую выставку SLUSH, куда 
«самокаты» приехали с помощью РВК. «Это важная выставка, — 
рассказывает Быков, — но участие в ней дорого, поэтому редкий 
стартап может позволить себе это. Кроме того, к подобным по-
ездкам обычно относишься как к «еще одной конференции»… 
Однако выяснилось, что вся соль ― в случайных знакомствах, с 
которых все и начинается». Дальше все пошло по накатанной: 
знакомство обернулось письмом из агентства по развитию 
столичного региона Helsinki Business Hub, а вскоре ― перегово-
рами. Заодно выяснилось, что Финляндия не зря слывет одной 
из самых инновационных держав. Как признается предприни-
матель, решения в этой стране принимают столь быстро, что 
иногда трудно поспевать. «В остальных городах, — отмечает 
Василий, — согласования происходят примерно одинаково — что 
в Париже, что в Нью-Йорке. В среднем ― 9–16 месяцев. Однако в 
Хельсинки все получилось за три месяца! Уже на первую встречу, 
на которую мы ждали, как обычно, представителей middle-ме-
неджмента, пришли главы профильных департаментов. То есть 
люди, принимающие решения; они сразу же его и приняли».

Впрочем, в Москве может получиться даже быстрее, ведь в 
России самокаты до сих пор не стеснены рамками законода-
тельства. За границей все иначе. К примеру, в Нью-Йорке уже 
запретили движение любой электронной техники на тротуарах. 
В странах Евросоюза идет разработка стандартов. Парадокс в 
том, что, с одной стороны, регуляторы смотрят на велошеринг, 
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с другой — различий очень много, учитывая, что велосипеды, 
в отличие от самокатов, могут перемещаться по автодорогам, а 
самокат по правилам ПДД приравнен к пешеходу. 

На руку самокатчикам в Москве играют и столь критикуемое 
расширение пешеходных зон, и даже последняя версия плитки 
(гладкой, почти без стыков), которая весьма располагает к само-
катному движению. При этом в силу мобильности автоматы мож-
но устанавливать в подземных переходах метро. С Московским 
метрополитеном компания также надеется договориться. «На 
каждой станции, — делится планами Быков, — мы рассчитывает 
установить даже не один пункт выдачи, а несколько — на ка-
ждом выходе из метрополитена. Таким образом, человек сможет 
брать самокат прямо в метро: вышел, взял, поехал, приехал, сдал. 
Система door-tu-door намного более эффективна, чем point-tu-
point, ведь здесь не нужно искать станцию проката, достаточно 
всего лишь найти метро».

праВИло бураВчИка
«Предприниматель всегда заинтересован рассказать историю 

успеха, однако доля ошибок в структуре успеха всегда имеет 
большое значение», — размышляет Василий Быков. 

Проект «Самокат Шеринг» состоит из нескольких частей, 
каждая из которых вполне могла бы стать отдельным старта-
пом: транспорт, автоматы и электроника, которой управляет 
облачное и мобильное приложение. 

Чтобы не завязнуть в деталях, Быков решил пойти по пути 
аутсорсинга. Первым делом из списка вычеркнули сами само-
каты: Василий вначале решил сотрудничать с французской 
компанией (Oxelo), которая производит городские самокаты 
с функцией быстрого складывания. С автоматами все было 
более или менее ясно, поэтому их компания оставила себе, как 
и всю ИТ-часть — облачный сервис и шеринговое приложение, 
похожее на Uber. Разработку электроники Быков решил отдать 
на сторону, и именно в этой зоне возникли основные проблемы. 

Получив первые инвестиции (от Фонда Бортника), компания 
решила заложить в систему управления «всего и побольше», а 
именно все озвученные на мозговом штурме мечты разработчи-
ков. «Хотелось, чтобы сразу было все: автомат читал две карты, 
включая «Тройку», транслировал «бегущую строку», включал 
лампочки индикаторов, запирал каждый самокат на два замка 
и так далее», — вспоминает Быков. Однако такие аппетиты 
привели к тому, что электронная плата становилось все более 
сложной. И по закону жанра к моменту, когда закончились все 
деньги, работы оставалось непочатый край. Тогда Быков принял 
довольно сложное для себя решение — «снести» всю плату и 
начать все заново, уже внутри компании.

«Решать подобную дилемму ― один из самых сложных мо-
ментов в любой компании, — объясняет Василий. — Когда ты 

уже потратил много денег, возникает иллюзия, что, добавив 
еще и доработав решение, можно прийти к нужному результату. 
Признать, что путь бы неправильным, и вернуться в начальную 
точку крайне сложно. Ладно мы — маленький стартап! Но пред-
ставьте себе крупную корпорацию, которая успела потратить 
на какой-то проект несколько миллиардов рублей: она скорее 
продолжит вбухивать деньги дальше, без гарантии получения 
нужного результата. Вернуться назад и начать все сначала ― 
очень сложное решение. Однако игра стоит свеч. Всегда важно 
помнить, что хорошее решение не может стоить много. Оно 
всегда дешевле (в нашем случае ― в десять раз). Впрочем, воз-
можно, если бы у нас были деньги, мы продолжили бы двигаться 
по неправильному пути».

модельный ряд
Параллельно компания дорабатывает мобильные прило-

жения. Для того чтобы сделать их как можно более гибкими, 
«Самокат Шеринг» активно использует обратную связь с поль-
зователями пилотного проекта в Сколкове. Сейчас стартап 
разрабатывает по просьбам трудящихся маршруты с учетом 
перепада высот, а заодно ― различные тарифы, которые помогут 
потребителю отказаться от покупки самокатов в пользу шерин-
га: от тарифов выходного дня до условий бесплатных минут 
и поездок. «Но самое главное, — заявляет Быков, — отточить 
все базовые функции: открыть замок, закрыть, взять самокат и 
расплатиться. Сервис должен работать как часы».

В этом году компания запускает пилотный проект в Хельсинки 
(на подходе Нью-Йорк) и, обкатав самокаты в тестовом режиме, с 
2018-го начинает полномасштабное внедрение. На все про все у 
«Самокат Шеринга» уйдет три года. «Конечно, мы часто слышим 
критику коллег, почему так долго! — улыбается предпринима-
тель. — Мир привык к большим скоростям. Однако на быстрый 
результат можно рассчитывать только в пределах интернета. 
Работа в хардверных проектах намного сложнее: реальность 
необходимо постоянно преодолевать. К примеру, для того чтобы 
запустить серийный продукт, нам потребовалось пройти через 
5–6 различных версий автоматов, и на каждый этап уходило по 
три месяца. Нам даже повезло: в условиях кризиса и незагружен-
ных мощностей завод, с которым мы сотрудничали, соглашался 
на выполнение наших скромных заказов».

В отличие от своего первого вендингового бизнеса, Быков 
не думает о продаже новой компании в будущем: этот сервис 
слишком динамичен, чтобы рассуждать об остановке. Бизнес-
модель компании строится на продаже франшизы: «Самокат 
Шеринг» будет отвечать за ИТ и сервисную часть, а партнеры на 
местах — создавать свои локальные сети и следить за купленной 
техникой: протирать тряпочкой, менять сим-карты в модемах 
связи и подкручивать гайки у самокатов. Василий считает воз-
можным в будущем консолидироваться с другими игроками в 
области шеринга (прокат вело- и автотехники).

Что касается заказчиков, то они не везде одни и те же. Если 
в Москве и еще нескольких российских городах, где ведутся 
переговоры, «Самокат Шеринг» делает ставку на малый бизнес, 
обслуживающий локальные туристические зоны, то за границей 
проект интересен в первую очередь городским властям, мысля-
щим в парадигме MaaS (Mobility as a Service, мобильность как 
услуга), которая стимулирует жителей отказываться от личного 
автомобиля в пользу общественного транспорта. И если с боль-
шими расстояниями хорошо справляются метро, автобусы и 
т.  п., то самокат должен снять проблему «последней мили». БЖ

Это только на первый взгляд все просто: 
два колеса и палка. Однако если уходить в 

технологии, возникает множество нюансов, 
требующих серьезного осмысления
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В последние годы импорт в России занимает примерно 64% 
от общего внешнеторгового оборота. Каждый участник 
внешнеэкономической деятельности при заключении 

контракта сталкивается с проблемой выбора логистической 
схемы поставки товара. Трудности возникают на всех этапах, 
поэтому лучше заранее их спрогнозировать.

Обычно 90% импортеров сначала подписывают контракт — и 
лишь потом выбирают вид транспорта для доставки товаров и 
таможню, где будут оформлять груз. О необходимых документах 
они задумываются в самом конце, даже не подозревая, что именно 
эти факторы влияют на сохранность груза при транспортировке, 
появление непредвиденных расходов и неожиданных проблем 
при таможенном оформлении. 

Многие выбирают транспортировку товара силами отпра-
вителя. Таким образом, доставку осуществляет перевозчик, 
которого нанял продавец. Это не лучший вариант, ведь боль-
шинство продавцов работают по схеме «главное — отправить». 
Они не придают особого значения тому, что именно написано в 
товаросопроводительных документах, и оформляют доставку 
по собственному усмотрению: лишь бы покупатель получил 
товар в таможне назначения. В итоге к импортеру приходит груз 
с документами или без них, а что-то поправить уже не представ-
ляется возможным. 

Однако для таможенного оформления важна информация, 
указанная в товаросопроводи-
тельных документах. Она может 
повлиять на размер пошлин, со-
здать проблемы при таможенном 
оформлении в части разреши-
тельных документов и валютного 
контроля. Ошибки в документах 
могут привести к дополнитель-
ным мерам таможенного контр-
оля, что увеличивает время 
оформления. 

Если же доставку заказывает 
покупатель, он может контроли-
ровать процесс передачи доку-
ментов от продавца перевозчику 
и правильность их составления, 
оперативно решать возникающие 
проблемы. Особенно важно пра-
вильно выбрать логистическую 

схему поставки, если товар транспортируется из стран Азиатско-
Тихоокеанского региона. Такие отправки, как правило, включают 
в себя мультимодальные и интермодальные перевозки.

Подход, при котором сначала подписывают контракт, а все 
остальное предлагают решить потом, является в корне невер-
ным. Такой формат может привести к простоям на таможенных 
терминалах, в портах, на железнодорожных станциях, а также 
усложнить процесс таможенного оформления. Решение проблем 
обычно занимает много времени и обходится дорого. Контракт —  
самый главный документ для таможенного оформления. Если 
он подписан, то поменять условия поставки или другие пункты 
договора будет сложно. Чтобы что-то изменить, получатель груза 
вынужден заявлять реэкспорт товара и вывозить его обратно 
в страну отправления, так как оформить разрешительные до-
кументы не представляется возможным. Бывают даже случаи, 
когда получателю отказывают в оформление свидетельства о 
регистрации, без которого нельзя растаможить груз. Прежде чем 
подписывать контракт, необходимо проработать логистическую 
схему поставки товара, подготовить все необходимые документы 
для таможенного оформления, предварительно подумать о месте 
хранения товара, а также последующей локальной дистрибуции. 

Проверенная на практике последовательность действий, 
которая позволяет избежать проблем и дополнительных рас-
ходов, следующая:

1) выбор условий поставки, вида транспорта и маршрута;
2) проверка необходимости оформления разрешительных 

документов на товары;
3) выбор места таможенного оформления; 
4) проверка документов на поставку и их корректировка;
5) резервирование денежных средств для таможенных плате-

жей и оформление разрешительных документов;
6) размещение заявки на отправку груза и начало поставки 

товара.
Самостоятельно понять все эти процессы участнику внеш-

неэкономической деятельности очень сложно. На каждом этапе 
возникает огромное количество нюансов, грамотно разобраться с 
которыми могут только опытные специалисты. Именно поэтому 
стоит обратиться в логистическую компанию. А если у импортера 
или экспортера нет своего отдела логистики, то лучше выбрать 
одну логистическую компанию, способную предоставить полный 
комплекс услуг. Этот вариант удобен еще и тем, что в случае про-
блем предъявить претензии можно будет одному юридическому 
лицу. При этом квалифицированный логистический провайдер 
не сможет переложить на других подрядчиков ошибки, которые 
могут возникнуть в этой цепочке. Если же импортер хочет делать 
все сам (общаться напрямую с перевозчиком, таможенными ор-
ганами или таможенным представителем), в его штате должен 
быть грамотный логист, который сможет оперативно при-
нимать решения при возникновении проблемных ситуаций. 

экспертИза #Импорт

логистическое

БЖ

ТимуР 
даВиТаШВили,
руководитель 
департамента 
таможенных операций 
логистической компании 
«ДаКсер»

КаК построить схему поставКи 
товаров из-за руБежа

мышленИе
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на теоретическом уровне предприниматели прекрасно 
понимают растущую значимость обеспечения высокой 
доступности своих ИТ-систем и сохранности данных, 

однако практические результаты заметно отстают от реаль-
ных потребностей компаний. Между тем способность быстро 
адаптироваться к изменениям и на лету оптимизировать свою 
работу, подстраиваясь под новые ожидания клиента, — это 
главные вызовы, которые несет с собой наступившая эпоха 
цифровой трансформации бизнеса. Об этом, в частности, свиде-
тельствуют данные последнего аналитического отчета Veeam 
Availability Report, представленного накануне международной 
конференции VeeamON-2017, которая недавно прошла в Новом 
Орлеане (США). Подобное исследование проводится шестой 
год подряд. В нынешнем отчете были значительно расширены 
количество и география респондентов: всего опрошено более 
1  000 ИТ-руководителей крупных компаний из 24 стран, в том 
числе впервые из России. «Бизнес-журналу» удалось ознако-
миться с результатами этой масштабной работы. 

оцИФроВыВай это! 
Цифровая трансформация бизнеса — не очередной расплыв-

чатый маркетинговый термин, а новая реальность, требующая 
от компаний радикального пересмотра подходов к работе с кли-
ентами. Ожидания последних относительно скорости и качества 
предоставления услуг стремительно растут. Причем прежде 
всего — за счет молодого поколения потребителей, которое 

по умолчанию требует высокого уровня ИТ-сервиса. Запрос на 
получение кредита, активация услуги, заказ товаров, доступ к 
информации о расходах, получение консультации — клиенты 
хотят выполнять все эти операции «здесь и сейчас» с помощью 
тех устройств, которые имеются у них под рукой. Потребители 
все больше ценят свое время, они нуждаются в мгновенной 
обратной связи, а также понятном и удобном интерфейсе для 
удовлетворения своих потребностей. Чтобы соответствовать 
этим чаяниям, компании должны ускорить оцифровку своих 
бизнес-процессов и полностью переосмыслить подход к обес-
печению непрерывной доступности данных. 

Так, в ходе опроса Veeam Availability Report выяснилось: 96% 
мировых компаний считают, что в ближайшем будущее цифро-
вая трансформация станет критически важной для выживания 
бизнеса. Однако хоть какие-то меры для его диджитализации 
приняла пока лишь половина опрошенных. Что касается опа-
сности утраты данных и связанного с этим «даунтайма» (от 
англ. downtime — простой в работе), такие риски до сих пор 
осознают далеко не все предприниматели. 

С ограниченной доступностью информации — разрывом 
между ожиданиями клиентов и уровнем сервиса, который могут 
обеспечить ИТ-отделы, — сталкиваются сейчас 82% глобаль-
ных компаний. Из-за этого бизнес несет прямые убытки в виде 
упущенной прибыли и снижения производительности труда, 
которые в среднем составляют $21,8  млн в год для каждой 
опрошенной компании. Причем стоимость сбоев, связанных 

ЭкСпертиза #потери #потериЭкСпертиза #потериЭкСпертиза

Зависимость бизнеса от информационных 
технологий растет с каждым годом. Однако 
это выливается в большую проблему: чем 
интенсивнее ИТ проникают в бизнес-процессы, 
тем больше риск сбоев в работе компаний и 
потери важной информации.

андРеЙ 
мосКаленКо

молчанИе –
УПУЩенное золото

ограниЧеннЫЙ 
Доступ К ДаннЫм Дорого 
оБхоДитсЯ КомпаниЯм 
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с недоступностью и недостаточной защитой данных, только 
растет. Для сравнения: в 2015 году потери составляли $10  млн, 
а в 2016-м — уже $16  млн. 

ИТ-проблемы имеют не только финансовые последствия. 
Почти половина опрошенных столкнулась с потерей доверия 
со стороны клиентов, а 13% респондентов заметили, что ком-
пания утратила доверие в том числе собственного персонала. 
Около 28% компаний понесли потери из-за перераспределения 
ресурсов для устранения неполадок — с текущих проектов. 

ВосстаноВленИю подлежИт
Разрыв между существующими механизмами защиты и 

восстановления данных и теми требованиями, которые предъ-
являются к ним сегодня, мешает не только текущей работе 
систем. Он также не позволяет продолжать модернизацию 
ИТ-инфраструктуры, необходимой для развития бизнеса. Более 
половины респондентов, чьи компании планируют цифровую 
трансформацию (66%), признают, что внедрению инноваций 
мешают вынужденные простои из-за кибератак, неполадок 
оборудования, сбоев в сети и природных катастроф (каждый 
инцидент приводит к отключению серверов в среднем на 85 
минут). Многие компании по-прежнему испытывают трудности 
с восстановлением данных для обеспечения доступности вирту-
ализованных систем. Всего 15% опрошенных ИТ-руководителей 
полностью уверены в том, что используемые на данный момент 
решения гарантируют резервное копирование и восстановле-
ние виртуальных машин. Это чрезвычайно низкий уровень 
уверенности.

Однако на то есть свои причины. Так, судя по сообщениям 
участников опроса, выполнить требования к «целевому» 
времени и «точке восстановления» удается лишь в 72% слу-
чаев. Более чем в четверти случаев попытки восстановления 
оказываются неудачными, занимают слишком много времени 
или не позволяют вернуть достаточный объем данных. Многие 
компании-респонденты признали, что их ИТ-отделы не могут 
быстро, в достаточном объеме и с гарантированным резуль-
татом восстанавливать данные. Четыре из пяти опрошенных 
сталкиваются с ограниченной доступностью, а три из четырех — 
с недостаточной защитой от потери данных. Причем такое 
соотношение почти не меняется третий год подряд, показывая, 
что проблема приобрела хронический характер. 

Кроме того, в среднем больше четверти серверов (27%) по 
крайней мере один раз в год испытывают вынужденные про-
стои. И хотя руководители компаний утверждают, что могут 
примириться с потенциальной потерей данных для наиболее 
приоритетных приложений не более чем на 72 минуты каж-
дый год, реальное время потери для респондентов составляет 
127 минут. Разница почти в час заметно увеличивает риски 
компаний. Так что, как отмечают авторы исследования, для 
бизнеса жизненно важно осознать ненадежность ИТ-систем и 
не допустить, чтобы вынужденные простои стали привычным 
явлением. 

по дороге с облакамИ
В связи с тем, что количество простоев с каждым годом растет 

на 36%, компании все больше заинтересованы во внедрении 
решений для обеспечения доступности данных, которые га-
рантировали бы их быстрое и надежное восстановление. Один 
из вариантов решения проблемы — использование облачных 
услуг. Судя по данным отчета, «облака» все чаще рассматрива-

ются как реальный плацдарм для цифровых технологий; при 
этом по итогам года ожидается увеличение вложений в сервисы 
как услугу (SaaS) более чем на 50%. И действительно, почти 
половина ИТ-руководителей (43%) полагают, что поставщи-
ки облачных услуг могут предоставить более качественный 
уровень обслуживания и сохранность корпоративных данных. 
Ожидается, что подобным образом будут расти инвестиции и в 
функцию резервного копирования — BaaS, а также аварийного 
восстановления — DraaS, которые компании обычно ис-
пользуют вместе с облачным хранилищем.

в текущих условиях цифровой трансформации бизнеса 
могут успешно развиваться только те компании, которые 
стремятся к оптимизации внутренних процессов и снижению 
рисков и издержек. именно поэтому потери от ограничения 
доступности данных сложно переоценить. они негативно 
сказываются на развитии бизнеса как в россии, так и за 
рубежом. отечественным компаниям (согласно отчету 
Veeam Availability Report) вынужденные простои ежегодно 
обходятся примерно в $11,5  млн. по сравнению с прошлым 
годом этот показатель возрос почти на 44% (с $8  млн в 
год). при этом 87% респондентов ожидают в будущем рост 
финансового ущерба. 
опираясь на данные исследования, мы можем сказать, что 
с издержками из-за ограниченной доступности данных 
сталкиваются 70% российских компаний. при этом 53% 
опрошенных отметили недостаточную защищенность 
информации. подобные проблемы актуальны для любого 
сегмента. однако особенно остро они стоят в банковской 
сфере, крупных розничных сетях и ит-компаниях, так 
как здесь наиболее активно используются виртуальные 
инфраструктуры.
основной трудностью для нашего бизнеса все так же оста-
ется несоответствие используемых технических решений 
требованиям клиентов. с каждым годом все больше игро-
ков на рынке осознают необходимость модернизировать 
свою ит-инфраструктуру для получения конкурентного 
преимущества. в то же время чем крупнее компания, тем 
она уязвимей и тем дороже ей может обойтись каждая 
ошибка, утечка или простой. 

ВасилиЙ 
ВаГаноВ
сТаРШиЙ РеГионалЬнЫЙ 
диРеКТоР VEEAM 
SOFTWARE (КомПаниЯ — 
заКазЧиК оТЧеТа) По 
ВосТоЧноЙ еВРоПе, 
России и снГ  

проторенной 
дорожкой

БЖ
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отдых В коттеджах
Коттеджи оснащены всеми коммуникациями, включая 

высокоскоростной Wi-Fi, и удобны круглый год. К услугам 
гостей ресторан, бассейн, баня с купелью, музеи, картинная 
галерея, мини-зоопарк, детская площадка, теннисный корт 
и поле для мини-гольфа. Центр поселка украшает уютная 
церковь Бориса и Глеба. В храме можно провести обряды 
венчания, крестин, а также послушать литургию или просто 
поставить свечку за своих родных и близких. 

Поселок раскинулся на территории в 20 гектаров; вокруг — 
красивая природа. Деревянные домики, окрашенные в яркие, 
жизнерадостные цвета, располагают ухоженными участками 
в 10 соток, мангалами и парковкой.

Для проживания «Юхновград» предоставляет комфор-
табельные коттеджи вместимостью от 4 до 14 человек. 
Сюда же входит посещение бассейна и тренажерного зала. 
Стоимость проживания — от 2 000 рублей с человека в 
сутки. 

для делоВых гостей
К услугам корпоративных клиентов современный бизнес-

центр с большим конференц-залом и необходимым обору-
дованием, позволяющим проводить мероприятия любого 
уровня. В зале установлено 100 удобных кресел с откидными 
столиками для записей, два 52-дюймовых монитора, видео- и 

аудиооборудование. В фойе есть лаунж-зона. Оборудование 
включает два плазменных монитора и флип-чарты.

«Юхновград» хорошо приспособлен для проведения 
различного рода семинаров, конференций или презентаций. 
Поэтому отдых в поселке легко совмещается с деловыми 
мероприятиями. Помимо бизнес-тренингов и семинаров, 
можно провести с сотрудниками тимбилдинг, а завершить 
отдых корпоративным банкетом.

Ресторан «Петр Великий» находится в точной копии 
фрегата «Штандарт» — первого корабля балтийского флота, 
построенного по приказу Петра Первого в 1703 году. Уютный 
зал вмещает более 50 гостей, имеет все необходимое зву-
ковое и световое оборудование. Для небольших компаний 
предусмотрен VIP-зал с мягкой мебелью. 

Для корпоративных гостей в ресторане организуются 
завтрак, обед и ужин в неформальной и уютной обстановке. 
«Петр Великий» предлагает изысканные блюда от одного из 
ведущих шеф-поваров Москвы, который проходил обучение 
в Италии. Вместимость летней площадки — 120 человек. 

Корпоративным клиентам «Юхновград» предлагает коман-
дообразующие игры по уникальным программам, разрабо-
танным специально для поселка. Это «НЕОлимпийские игры», 
«Созидатели», «Пятый элемент», «Тотем племени». Также пред-
усмотрена уникальная программа тимбилдинга, разработанная 
по оригинальному сценарию и погружающая участников в 

всего в двухстах километрах от москвы находится удивительное и умиротво-
ряющее место — в национальном парке «угра» под юхновом. «юхновград» 
впечатляет с первого знакомства. нетронутая природа, милые деревушки, 
сосновые леса и жемчужная угра позволят вам насладиться настоящей рус-
ской природой. большие деревянные дома, декорированные в русском сти-
ле, погрузят гостей в атмосферу просторной старинной усадьбы. парк-отель 
прекрасно подходит для семейного и корпоративного отдыха.

В «ЮХНОВГРАДЕ»
СКАЗОЧНЫЙ ОТДЫХ
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мир древних легенд и обычаев Калужской земли. Они встре-
тятся с языческими персонажами, узнают интересные факты 
из истории Юхнова, познакомятся с древними предметами 
русского быта, научатся вместе преодолевать препятствия и 
получат массу положительных эмоций и впечатлений! 

разВлеченИя на любой Вкус
«Юхновград» предлагает своим гостям байдарочные туры, 

джип-сафари, экскурсии и прогулки с егерями национального 
парка, рыбалку на Угре, путешествия по историческим местам 
и окрестным достопримечательностям. Всем гостям доступны 
экскурсии по национальному парку «Угра». Можно пройтись 
по древнему торговому пути «Гжатский тракт», посетить парк 
«Никола-Ленивец», заехать в «Павлищев Бор» — одну из зна-
менитых калужских усадеб, посетить таинственное «Чертово 
Городище», осмотреть озеро метеоритного происхождения 
и насладиться видами на реку Угру.

Еще одна уникальная достопримечательность 
«Юхновграда» — самая большая в России картина кисти Ильи 
Глазунова «Благословенная страна». Полотно достигает 19,5 
м в длину и 7,5 м в высоту и представляет собой триптих, ка-
ждая часть которого посвящена той или иной великой эпохе. 
Одна из них изображает Китай времен Цинь Шихуанди (III в. 
до н. э.). Другая — китайский ренессанс времен династии Тан 
(VII-X вв. н. э). Венчает историю Поднебесной современный 
Китай с его политикой реформ, стахановским ростом ВВП, 
неистребимым ширпотребом и покорением Тибета.

На территории поселка работают два замечательных 
музея — Музей Вятичей и Музей древнерусского быта. В 
них представлены экспозиции из предметов обихода наших 
предков, собранные энтузиастами в близлежащих городах и 
деревнях, а также археологические находки, обнаруженные 
в городищах и местах расселения древних племен.

Ждем вас в «Юхновграде»!

гороД юхнов, калуЖСкая облаСть.
INFO@UHNOVGRAD.RU 

+7(495)792-40-70
+7 903-792-40-70 

WWW.UHNOVGRAD.RUН
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повышенная нагрузка по природе вещей свойственна 
жизни любого управляющего. Однако нагрузка имеет 
обыкновение пульсировать ― как резко снижаясь, так 

и взлетая до своих пороговых состояний. Есть ли предел воз-
можностей для человека? 

Многое зависит от стиля работы. В случае, когда руководи-
тель использует традиционную схему, перемещаясь от задачи 
к задаче (как это советует классический тайм-менеджмент), 
порог наступит довольно быстро. Вряд ли ему удастся осилить 
больше десяти дел за один день (если отвести по 40 минут 
в среднем на каждую задачу и отнять часы, отпущенные на 
перерывы, звонки, разговоры и т.   п.). Следует признать, что 
это метод работы глубоко устарел. И, как ни парадоксально, 

является одной из причин перегру-
зок руководителя.

крутой маршрут
Если посмотреть на задачи дру-

гими глазами, воспринимая их в 
динамике, сплошным потоком, в 
котором пересекаются различные 
течения, то спектр возможностей 
заметно расширяется. Все дело в 
том, что жизнь «в потоке», в от-
личие от управления цепочками 
задач и процессов, базируется на 
совсем других принципах. Если по-
шаговые операции не позволяют 
проникнуть за пределы плоскости 
с простейшими координатами, то 
работа в потоке предполагает вы-
ход в 3D-пространство. Переходя 
на язык элементарной геометрии, 

можно сказать, что в первом случае мы имеем дело с «точками», 
на каждой из которых останавливаемся, зацикливаясь и кон-
центрируя свое внимание, а во втором ― управляем линиями, 
которые, как нити 3D-паутины, тянутся в разные стороны. 

Управление потоками открывает новые горизонты: управ-
ляющему остается непрерывно сканировать происходящее, 
определять и чувствовать изменения в динамике запущенных 
процессов. Дела при этом движутся ритмично, параллельно 
или цепляясь одно за другое, сплетаясь и выдавая подспудный 
синергетический эффект. Однако для такого существования 
необходим важный навык: требуется отказаться от избытка 
реперных точек, привычки постоянно держать руку на пуль-
се, контролируя все и вся, а также внутренней боязни что-то 
упустить. Такое состояние одновременно требует большой 
внутренней расслабленности и концентрации, способности 
быстро погружаться в процесс (например, раз в неделю посвя-
щая себя одному из направлений бизнеса, а все остальное время 
воспринимая информацию, которая как бы течет сквозь нас) и 
так же легко из него выныривать, следуя заданному маршруту. 

Жизнь в потоке не требует построения графиков. Заменой 
жесткому тайм-менеджменту становится функция маршру-
тизации, которая позволяет непрерывно комбинировать и 
сочетать между собой сопряженные задачи, находить наиболее 
оптимальный и эффективный путь и выдавать неожиданные 
решения. 

алеКсандРа 
КоЧеТКоВа
профессор кафедры 
бизнеса и делового 
администрирования 
института бизнеса 
и делового 
администрирования 
академии народного 
хозяйства при 
правительстве рФ

комПлекс

Многозадачность ― единственная 
возможность справиться с повышенной 
нагрузкой, которая достигает своих 
пиковых пределов во времена кризисов, 
роста компании, а также в периоды 
турбулентности и летних отпусков.

шИВы
лекторий  #нагрузка
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неполное погруженИе 
Контроль над процессами осуществляется не буквально, а на 

уровне подкорки, которая постоянно сканирует происходящее, 
фиксируя все события и напоминая о предстоящих задачах. 
Внешне это довольно безмятежное состояние, напоминающее 
жизнь паука, который находится в центре паутины, периодиче-
ски проверяя степень натяжения нитей и реагируя на различные 
изменения. Для того чтобы построить такую систему контроля, 
человеку необходимо однократно запустить в свое сознание па-
раметры, описывающие объект наблюдения: определить набор 
характерных для каждого процесса индикаторов, по которым 
можно быстро определить состояние компании. Проблема 
только в том, что зачастую перегруженные (пошаговыми опе-
рациями) руководители не способны вынырнуть из рутины, а 
потому находятся ниже уровня абстракции и смыслов: таким 
руководителям, для того чтобы оценить положение дел, пос-
тоянно требуется точная информация в виде цифр или разго-
вора с подчиненным. Избыток получаемых данных все больше 
погружают его в рутину. 

Навык работы в потоке зачастую приходит лишь с опытом. 
Для этого необходимо научиться расслабляться и находиться 
в режиме непрерывного наблюдения, используя индикаторы 
и работая по реперным точкам. С маршрутизацией хорошо 
совмещается делегирование полномочий, однако последнее не 
является непременным условием: это скорее вопрос власти, а не 
распределения нагрузки. Зато эффективность работы в потоке во 
многом зависит от состояния инфосети и степени доступности 
информации в любой момент времени. В том числе в периоды 
отпусков. Люди всегда должны оставаться на связи, для того 

чтобы избежать коммуникационных разрывов, всевозможных 
сбоев и инцидентов, то есть прерывания общего потока.

В последнее время в московских офисах появилось новое 
поветрие: в рабочее время людям запрещают использовать 
телефоны ― только интранет. Предполагается, что подобными 
превентивными мерами можно добиться полного погружения 
сотрудников в рабочий процесс. Конечно же, доля правды здесь 
есть. Однако я хотела бы обратить внимание на то, что в случае, 
когда речь идет о хорошо подготовленных людях, отлучать их 
от средств связи совсем не обязательно. Если человек владеет 
функцией маршрутизации, умеет находить оптимальные реше-
ния, контролировать потоки текущих дел, он сумеет без потерь 
встроить в рабочие процессы и любые домашние дела (которых 
так опасаются работодатели). Более того, подобные навыки 
позволяют постоянно сдвигать барьер непосильной нагрузки: 
со временем человек будет справляться со все б<о’>льшим ко-
личеством дел без избыточного напряжения. 

Именно поэтому люди, живущие «в потоке», часто не имеют 
ни записных книжек, ни календарей: лишь небольшие напоми-
нания ― для длинных дистанций. Главное ― научиться чувство-
вать границы всех процессов, для того чтобы несовместимые 
задачи не смешивались и не мешали друг другу: для этого важно 
научиться (на интуитивном уровне) понимать, где намечается 
пересечение смыслов, а где будет разрыв. Впрочем, включение 
функции маршрутизации очень часто позволяет безболезненно 
скрещивать самые разные задачи по принципу «Я поехала ор-
ганизовывать корпоративную страховку, а заодно сама прошла 
диспансеризацию, забежала к клиенту» и так далее. Подобный 
пример многим знаком по обычной жизни: умная домохозяйка, 
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лекторий  #нагрузка

отведя ребенка в детский центр по дороге в химчистку, успеет 
забежать в собес и совершить еще сто важных дел, перемещаясь 
по оптимальному маршруту, для того чтобы на обратном пути 
вовремя забрать ребенка.

многозадачность обыкноВенная
Разговоры о том, что человеку несвойственна многозадач-

ность, ― распространенное заблуждение из разряда «плохой 
интуиции» и «ужасной памяти». Очень часто подобные ярлыки 
навешиваются на мужчин. Однако хотела бы отметить, что 
человек способен справиться с любым количеством дел. Все 
зависит от его ментальной мощности. 

А вот что касается расхода энергии, позволяющей держать на-
грузку, то здесь есть свои особенности. Дело в том, что, находясь 
внутри потока, человек зачастую забывает об усталости (особен-
но когда все хорошо складывается и синхронизируется). Именно 
поэтому в течение рабочего дня такие люди отказываются от 
полноценной еды, «кусочничают», как-то перебиваются, в конце 
дня ― «падают», потом просыпаются ― и жизнь продолжается. 
Однако при больших перегрузках необходимо заставлять себя 
в конце дня компенсировать потери. Во время же интенсивной 
работы не стоит отвлекаться на обеденные перерывы, к которым 
так располагает привычка жить в стационарно-последователь-
ном стиле: когда человек выныривает из процесса, сбрасывает 
энергию до нуля, тратит около часа на обед, затем ― поднимается, 
пытаясь снова разогнать свою энергию до прежнего уровня 
(в общей сложности на всю процедуру уходит не меньше двух 
часов). Стиль жизни в потоке напоминает практику путешест-

вий, движение караванов и дальнобойщиков, у которых есть 
понятие «дневной перегон». Находясь в потоке, опытные люди 
никогда не останавливаются: лишь небольшой перекус; привал 
будет ближе к ночи. Похожим образом распределяют энергию и 
восточные народы ― неутомимые по природе вещей: в середине 
дня они употребляют легкую пищу, а тяжелые блюда (особенно 
мясо) оставляют на вечер. Для того чтобы не спровоцировать 
паление энергии и не провалить все свои мелкие задачи, не 
стоит прерывать движение.

Погружение в процесс и непрерывное сканирование не 
означает, что начальник должен «сидеть в засаде». Вовсе нет: 
поточное управление предполагает физическую подвижность, 
которую даже необходимо культивировать. (Практика советской 
производственной гимнастики родилась не на пустом месте.) 

Итак, двигаться нужно, так почему же не делать это, разгова-
ривая, к примеру, по телефону? Именно поэтому в продвинутых 
ИТ-компаниях в спортзалы можно заходить в течение дня, а 

люди перемещаются по офисам на самокатах и гироскутерах. 
Мне встречались даже организации, в которых принято пере-
мещаться бегом. Это не позерство и не только корпоративная 
культура: жизнь «в потоке» требует движения и в буквальном 
смысле слова. Чем больше мы двигаемся, тем больше сделаем. 
И чем больше мы делаем, тем легче нам это будет даваться 
в дальнейшем. Лишь со стороны может показаться, что так 
жить ― тяжело. Напротив. Реке пришлось бы намного сложнее, 
если бы вода двигалась от камня к камню, от точки к точке, а 
не сплошным единым потоком. 

Вольные каменщИкИ
Последовательное выполнение операций и монозадачность 

являются принадлежностью старого мира, медленного време-
ни, линейного и неспешного. Эпохи Хроноса. Посмотрев на нас, 
древние греки обязательно заключили бы, что мы находимся во 
власти второго бога ― Кайроса, властителя неравномерности, 
хаоса и потока. А вместе с этим нужно признать, что и в менед-
жменте закончился период линейного планирования и тайм-
менеджмента в его классическом понимании, предполагающего 
выполнение ограниченного количества дел. Возрастающая с 
течением времени нагрузка оставляет за бортом традиционные 
инструменты управления. Более того, используя ресурсы старого 
типа (жестко зафиксированные пошаговые операции, сравнимые 
с работой конвейера), мы начинаем откровенно тормозить. 

Конечно же, все это не отменяет таких констант, как назна-
ченные встречи, сроки выполнения контактов и так далее, ― но 
их наличие не умаляет важности других рабочих вопросов. А 
значит, их нужно научиться решать параллельно ― кидая письмо, 
совершая звонок, заглядывая на секунду к руководству, отвечая 
домашним. Задачи не обязательно ранжировать, расставляя все 
по своим местам: все можно делать по ходу. И думать сегодня 
иначе ― неправильно и неэффективно. Известные идиомы 
противоположного свойства («Быстро только кошки родятся», 
«Медленно ― значит хорошо» и тому подобные) родом из старого 
мира. Руководствоваться ими в настоящее время ― вызывать 
экстренное торможение и потерю управляемости. 

Приведу еще один простой пример из жизни практически 
каждого руководителя. Зачастую перегруженные начальни-
ки запрещают своим близким звонить им во время работы; 
исключение составляют только ЧП. Однако чрезвычайные 
происшествия случаются редко ― зато намного чаще у наших 
близких возникает потребность в словах поддержки или, на-
против, выражении любви и заботы (что выходит за рамки 
меркантильно-материального мира). Именно сейчас, а не 
вечером, когда импульс уйдет. Не будем забывать и о том, что 
у наших близких жизнь также течет своим чередом. Избегая 
пересечений, мы станем все больше вываливаться из потоков 
нужных нам людей. А значит, когда-нибудь нам скажут то, что так 
часто говорят в жизни: «Ты с нами не жил». Но ведь возможен и 
другой сценарий поведения: свободная минуточка ― СМС жене, 
забавная картинка для сына, звонок…

Конечно же, многозадачность ― это всегда дело выбора, но… 
Согласитесь, что в современном мире было бы довольно странно 
встретить человека, который носит на высокий этаж по одному 
кирпичу. Не менее странно ― увидеть компанию таких людей. 
Иными словами, у многозадачного руководителя должны быть 
сотрудники с похожими параметрами. В противном случае, 
несмотря на всю суперэффективность управляющего, 
компания будет тормозить все равно.

Возрастающая с течением времени 
нагрузка оставляет за бортом 

традиционные инструменты управления. 
Более того, используя ресурсы старого 

типа, мы начинаем откровенно тормозить 

БЖ
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на конференции Альфа-Банка «Точки роста вашего биз-
неса» консультанты и предприниматели из разных об-
ластей разбирали слабые места в управлении, которые 

часто выходят из поля зрения собственников. Выяснилось, 
что «средний управляющий» не умеет работать с людьми, 
мало что знает о своем продукте и… плохо ориентируется в 
цифрах. Впрочем, оснований для пессимизма нет: узкие места 
всегда являются источником для повышения эффективности 
компании.

кто я?
Если предприниматели не слишком искушены в мар-

кетинге и в стабильные времена, то в моменты кризисов, 
которые всегда сопровождаются оптимизацией не в пользу 
рекламных и маркетинговых бюджетов, обычно и вовсе слу-
чаются провалы. Однако именно в эти периоды в небольших 
компаниях функции директора по маркетингу переходят в 
ведение коммерческого директора или даже управляющего. 
А потому предпринимателям, давно привыкшим к состоянию 
турбулентности, нелишне помнить азы маркетинга, а руку 
держать на пульсе новых технологий. «Иногда достаточно 
прочитать полезную книгу и изучить базовые инструмен-
ты, — объясняет маркетолог Игорь Манн. — Больших денег 
это не требует, зато всегда приносит ощутимый результат». 

По мнению экспертов, хуже всего предпринимателям 
удается решать задачки, связанные с позиционированием 
продукта, его ценностью для клиентов, а также правильно 

комбинировать каналы коммуникаций, адекватные бизнесу. 
«Прежде всего, — размышляет эксперт, — необходимо от-
ветить на вопрос, почему клиент должен предпочесть твой 
продукт другому, а затем — последовательно транслировать 
ответы во всех каналах коммуникации, которые только воз-
можны: от визиток, буклетов и коммерческого предложения 
до информации на сайте. Для каждого бизнеса найдутся свои 
точки контакта: например, для ресторана это вывеска, меню, 
официант, интерьер и даже вид из окна». 

Не меньше трудностей у «среднего предпринимателя» 
вызывает такой базовый вопрос, как уникальное торговое 
предложение. Как правило, каждой компании есть что пред-
ложить. Однако находящимся «внутри» предпринимателям 
зачастую сложно определить свои преимущества. С одной 
стороны, обладатели уникального и интересного предло-
жения склонны к фанаберии: «Мой продукт лучше, а значит, 
его и так купят». С другой — у предпринимателей может 
попросту замылиться глаз. «Общая проблема заключается в 
том, что компании не смотрят на свой продукт глазами кли-
ента, — объясняет консультант Роман Тарасенко. — При этом 
последний пребывает в состоянии чрезвычайного информа-
ционного избытка и в условиях хаотичных информационных 
потоков искренне не замечает разницы даже между двумя 
продуктами и услугами. А когда клиент не понимает различий, 
он автоматически смотрит только на цены. Это приводит к 
тому, что компании с очень нестандартными предложениями 
оказываются без клиентов».

управление #оШибки

наТалЬЯ 
улЬЯноВа

Каждый собственник «желает знать», как построить 
эффективную компанию. Для этого не всегда нужно 
бросаться на новое: иногда достаточно покопаться в 
управленческих ошибках, которые при правильном подходе к 
делу могли бы стать залогом роста компании. 

собирательный

образ
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Для того чтобы найти все те выгоды, которые несет в 
себе продукт, необходимо выйти за пределы рутины биз-
неса, абстрагироваться от текущих проблем и попробовать 
посмотреть на свой бизнес другими глазами. Ведь преиму-
ществом компании может быть все что угодно: от редкого 
ингредиента и дополнительных свойств продукта до место-
положения офиса и уникальных сотрудников. Иногда даже 
простой анализ приводит к неожиданным результатам. Роман 
приводит пример: «Консультируемое нами архитектурное 
бюро не могло обосновать клиенту высокую стоимость своей 
услуги. При этом уникальность предложения заключалась в 
трудоемкости выполнения заказа. Выяснилось: прежде чем 
предложить клиенту дизайн-проект, сотрудники компании 
перечерчивают в среднем около сорока калек. Следовательно, 
в этом случае уникальным торговым предложением (УТП) 
является бизнес-процесс. Именно эту особенность, гаранти-
рующую заказчику получение уникального и продуманного 
до мелочей интерьера, и следует вербализовать на начальных 
этапах переговоров с заказчиками, для того чтобы люди с 
ходу понимали, почему такая услуга не может быть дешевой». 

Как бы то ни было, прежде чем сформулировать свое 
уникальное торговое предложение, необходимо как следует 
поработать с таблицами. Сначала классифицировать все 
преимущества продукта и сопоставить эти данные с теми 
выгодами, которые они сулят клиенту. А затем — выбрать УТП 
и протестировать свою версию на потребителях. «Клиент — 
как Станиславский, — уверен Тарасенко. — Он всегда готов 
сказать: «Не верю!» А потому важно найти не только целевую 
аудиторию, на которой прежде всего должна фокусироваться 
компания, но и правильные слова, способные цеплять и при-
влекать внимание именно этих людей».

что я делаю?
С поиском нужных слов у «средней компании» также далеко 

не все в порядке, даже если речь идет о таком привычном 
инструменте, как сайт или интернет-магазин. Зачастую ком-
пании относятся к интернет-каналам коммуникации слишком 
«основательно», а именно стараются добавить туда «всего 
и побольше». «Необходимо понять, что клиентам нужен не 

заполненный большим объемом информации сайт, а быстрый 
ответ на их вопрос», — объясняет генеральный директор ком-
пании ISEE Marketing Алексей Иванов. По мнению эксперта, 
проблема в том, что собственники зачастую воспринимают 
интернет отдельно от бизнеса: именно поэтому ему отводят 
место на задворках бизнес-процессов, отдают в руки айтиш-
ников или просто сотрудникам на аутсорсинге, которые 
разбираются «в интернетах», но мало что смыслят в бизнесе 
работодателя. «Большая ошибка предпринимателей, — 
считает Иванов, — заключается в том, что они воспринима-
ют наполнение сайта как техническую работу. Однако этот 
важный канал коммуникации должен входить в ведение 
маркетолога или даже директора компании». 

В идеале все должно быть как на ладони: и основные 
преимущества продукта или услуги, и их свойства, и способ 
оплаты, и условия доставки. Однако самую важную инфор-
мацию (для продвижения компании) администраторы сайта 
предпочитают прятать в различных разделах. При этом сайты 
переполнены бесполезными текстами: слов вроде много, од-
нако действительно важную информацию посетители найти 
не могут. «Когда человек покупает термоусадочную пленку, 
он знает, что это такое, — объясняет Алексей. — А значит, ему 
не нужно рассказывать о том, как пленка усаживается при 
нагревании, для каких целей используется и так далее. Но 
интернет пестрит подобными ошибками, которые сводятся 
к одной проблеме — избытку лишней информации, на фоне 
которой действительно важные сведения теряются из виду». 

Оставаясь довольно консервативными в этой части ком-
муникаций, предприниматели, напротив, с большим удоволь-
ствием используют новые инструменты интернет-рекламы, 
даже если они совсем не подходят для их конкретной цели. 
Например, «Инстаграм», который годится для B2С, но далеко 
не всегда поможет B2B. Дорогая контекстная реклама зача-
стую идет нецелевым посетителям, а такая полезная опция, 
как аналитика (позволяющая управлять эффективностью 
рекламы и выявлять ошибки на сайте), не используется. 
«Самое главное — не тратить ресурсы на освоение новых 
инструментов, а навести порядок на сайте и в контекстной 
рекламе», — считает эксперт.

управление #оШибки
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на какИе деньгИ?
Как известно, предприниматель должен не только оста-

ваться докой в маркетинге и продажах, но также быть HR-
специалистом, бухгалтером и инвестором в одном лице, 
соблюдая при этом баланс всех областей и контролируя 
профильных сотрудников со знанием дела. Особенно тяжело 
приходится выходцам из малого бизнеса, где все обычно 
складывается само собой. Как только компании удается 
перейти в лигу среднего бизнеса, возникают различные 
сюрпризы. Все объясняется тем, что компании по привычке 
смотрят на цифры, которые работают только в тактиче-
ском промежутке времени. По словам эксперта в области 
управления финансами Михаила Смолянова, общее заблу-
ждение (прежде всего руководителей средних компаний) 
— ориентация на такой показатель, как чистая прибыль. О 
рентабельности своего капитала и общей эффективности 
компании собственники задумываются редко. 

Между тем, если оценивать норму прибыли в отрыве от 
других показателей, может даже показаться, что дела идут в 
гору, хотя на самом деле это будет не так. Распространенный 
случай: компания приносит акционерам определенное коли-
чество миллионов рублей в год; казалось бы, очень неплохо. 
Однако если мы посмотрим на капитализацию компании, 
то, скорее всего, увидим большой объем неликвида в виде 
складских запасов на сумму, в десятки раз превышающую 
ежегодные дивиденды акционеров. А потому встает резон-
ный вопрос: стоит ли вообще содержать бизнес, который 
создает иллюзию зарабатывания денег, в то время как можно 
положить деньги в банк и жить на проценты, сопоставимые 
с дивидендами? Так или иначе, комментирует Смолянов, для 
бизнеса нерентабельность капитала является сигналом о 
том, что пора что-то менять. 

По мнению эксперта, чтобы не допустить таких расхо-
ждений, предпринимателям не помешало бы посмотреть на 
свой бизнес с точки зрения инвестора: постоянно монито-
рить состояние собственного капитала, складские запасы и 
дебиторскую задолженность, а вместо прибыли оценивать 
оборот средств, выручку и другие показатели. 

Отдельная проблема — норма выручки на одного сотруд-
ника, которой также редкая российская компания уделяет 

должное внимание. По идее, чем крупнее становится бизнес, 
тем больше выручки должно приходиться на человека, 
который начинает содержать не только себя, но также 
разрастающуюся управляющую верхушку. Для того чтобы 
появлялась дельта, интересная акционерам и способная 
обеспечить компанию ресурсами для развития, необходимо 
постоянно увеличивать эффективность труда сотрудников. 
Но если у малой компании с эффективностью все в порядке, 
то по мере роста бизнеса, как правило, она снижается.

с кем?
Во многом причины проблем потери эффективности 

лежат в плоскости мотивации сотрудников, которая также 
имеет обыкновение таять по мере превращения небольшой 
компании в бизнес-машину со всеми вытекающими фор-
мальностями и регламентами, заслоняющими собственно 
человека. Однако бизнес — это всегда люди, потенциал 
которых напрямую влияет на эффективность компании. 
Просто люди, со своими особенностями, которые необходи-
мо воспринимать и учитывать. Ведь люди — это не «часть 
компании», как принято думать. 

«Ключевые факторы, способные поддержать энтузиазм 
сотрудников, —  это возможности роста и развития, интере-
сные задачи, контакт с непосредственным руководителем, —  
рассказывает Нина Осовицкая, эксперт по HR-брендингу 
компании HeadHunter. — Информируйте ваших людей о 
планах и изменениях. Будьте честными! Используйте по-
тенциал сотрудников, дайте им возможность делиться с 
вами ценными идеями». Система материальной мотивации, 
объясняет специалист, должна быть простой и прозрачной: 
бонус — за результат. С инструментами нематериальной 
мотивации все намного сложнее: они должны учитывать 
особенности сотрудников. Для кого-то будет эффективной 
геймификация со статусами и рейтингами, для кого-то — 
ужин с генеральным директором.

По оценке Осовицкой, в эффективных компаниях работа 
с персоналом все чаще напоминает работу с клиентами. 
«Объективные данные, аналитика на каждом этапе воронки 
продаж, поиск новых эффективных каналов и форматов 
взаимодействия, — перечисляет эксперт. — То же самое 
лучшие работодатели делают по отношению к своим со-
трудникам и кандидатам, задавая вопросы такого порядка: 
«Какие люди нам нужны? Что мы можем им предложить 
в обмен на их опыт, знания и усилия? Как поддерживать 
их заинтересованность и вовлеченность? Как и когда пра-
вильно расставаться с людьми?» Лишь немногие компании 
сегодня могут дать четкий ответ на вопрос, какие именно 
характеристики персонала и HR-инициативы приводят к 
высоким бизнес-результатам». 

Так или иначе, с людьми приходится особенно сложно. 
А основные ошибки вырастают из стереотипов предпри-
нимателей — не всегда правильно осмысленного преды-
дущего опыта. «Никто не хочет работать», «Сотрудники 
не готовы расти», «Я им плачу, а остальное их не касает-
ся», «Лучшие сотрудники — это трудоголики, готовые 
работать по 14 часов», «Лучше менее способный, зато 
более лояльный», «У меня нет времени объяснять им». 
Подобные стереотипы — реальные высказывания собст-
венников и руководителей компаний, констатирует 
Нина Осовицкая. БЖ

В эффективных компаниях работа с 
персоналом все чаще напоминает работу 

с клиентами: объективные данные, 
аналитика на каждом этапе воронки 

продаж, поиск новых эффективных 
каналов и форматов взаимодействия. 

Примерно то же самое лучшие 
работодатели делают по отношению к 

своим сотрудникам
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начни изДаВать сВой
«бИзнес-журнал»

«Бизнес-журнал» распространяется на всей территории российской 
Федерации, в 20 регионах выпускаются локализованные версии 
издания. локализованная версия состоит из двух блоков (объем 
каждого кратен 16 страницам):

•  64-112 общефедеральных полос, 
которые одинаковы для всех 
регионов и которые готовит 
федеральная редакция; 

•  16-48 локальных полос, которые готовит региональная (реже 
федеральная) редакция и которые содержат статьи и обзоры 
о местном рынке и компаниях.

таким образом, локализованная версия «Бизнес-журнала» — 
это качественный деловой журнал, в котором сбалансиро-
ванно представлены как общефедеральные, так и локаль-
ные материалы и, который, как правило, не имеет аналогов 
на местном рынке.
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